
Жилья 
оказалось 
выше крыши
В Москве возник 
дисбаланс  
предложения и спроса

Первичный рынок жилья Москвы 
близок к затовариванию, пре-
дупреждают риэлторы. По их 
прогнозам, темпы нового стро-
ительства в 2018 году могут ока-
заться на уровне 2017-го: это 
 приведет к превышению пред-
ложения над спросом в 2,8 раза. 
 Девелоперы будут торопиться вы-
водить на рынок новые проекты, 
чтобы успеть собрать средства 
дольщиков до вступления в силу 
летом новых правил, ужесточаю-
щих привлечение в стройку соин-
весторов. В результате по итогам 
года нераспроданными могут ока-
заться более 3 млн кв. м.

В 2018 году девелоперы будут 
строить в Москве жилье в объемах, 
сопоставимых с прошлогодними по-
казателями, что может привести к за-
товариванию рынка, поделились 
с 

”
Ъ“ своими прогнозами несколько 

столичных риэлторов.
Застройщики будут торопиться 

с выводом новых проектов, чтобы 
успеть до полного вступления в силу 
федерального закона №218, ужесто-
чающего требования к девелоперам 
при привлечении средств дольщи-
ков, пояснил руководитель по рабо-
те с ключевыми партнерами Est-a-Tet 
Роман Родионцев. Частично документ 
выступил в силу в октябре 2017 года 
(тогда был запущен компенсацион-
ный фонд, куда компании должны на-
правлять 1,2% стоимости каждого до-
говора долевого участия). Полностью 
закон вступит в силу в июле 2018 года: 
с этого момента застройщики обяза-
ны будут направлять на администра-
тивные расходы не более 10% стоимо-
сти проекта и получать под каждый 
объект отдельное разрешение.

По данным Est-a-Tet, в 2017 году на 
рынок вышли 53 новых проекта и 86 
корпусов в уже строившихся жилых 
комплексах (всего 991 тыс. кв. м). По 
предварительным оценкам «Метри-
ум Групп», в этом году прирост может 
составить около 600 тыс. кв. м.
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США поставили вопрос Кремлем
Конгрессмены собрали компромат на Россию

Администрация США готовится предста-
вить Конгрессу так называемый крем-
левский доклад — список высокопо-
ставленных российских чиновников 
и бизнесменов, приближенных к выс-
шему руководству. Этого требует прош-
логодний закон «О противодействии 
противникам США посредством санк-
ций». Детали доклада пока не разгла-
шаются, но, по словам источников ”Ъ“ 
в Вашингтоне, его фигурантами могут 
стать более 50 человек, а с членами се-
мей — до 300. При этом в Демократиче-
ской партии опасаются, что Белый дом 
не станет применять к россиянам чув-
ствительных рестриктивных мер. В свя-
зи с этим конгрессмены, желающие под-
толкнуть президента Дональда Трампа 
к более жестким действиям, опубликова-
ли 200-страничный доклад об «асимме-
тричных атаках» Кремля на демократию 
и их последствиях для США. Его глав-
ная идея — создание нового глобального 
фронта против Москвы с подключением 
европейских союзников.

Согласно подписанному президентом 
США Дональдом Трампом 2 августа 2017 го-
да закону «О противодействии противни-
кам США посредством санкций» (CAATSA), не 
позже чем 29 января 2018 года Министерст-
во финансов должно представить Конгрессу 
подробный отчет о том, каких высокопостав-
ленных российских чиновников и бизнесме-
нов можно считать приближенными к власти 
(так называемый кремлевский доклад).

Составление «кремлевского доклада» — 
лишь одна из дополнительных рестрик-
тивных мер в отношении России, предус-
мотренных CAATSA. Напомним, этот закон 
был инициирован Конгрессом в том числе 
как ответ на якобы имевшее место вмеша-
тельство российских властей в президент-
ские выборы в США. Вопреки консолиди-

рованному мнению американских законо-
дателей и спецслужб, обвиняющих Москву 
в стремлении нанести урон демократии 
в США, Дональд Трамп не раз говорил, что 
сомневается в виновности российских вла-
стей. Он раскритиковал CAATSA за то, что за-
кон ограничивает его пространство для ма-
невров во внешней политике — в том числе 
и на российском направлении, однако в ито-
ге все же подписал его.

Пресс-секретарь посольства США в Мо-
скве Мария Ольсен в ответ на вопрос 

”
Ъ“, ког-

да будет представлен «кремлевский доклад», 
прислала ссылку на CAATSA. Источник же 

”
Ъ“, близкий к Госдепу США, заверил, что 

документ подготовят «в срок». Напомним, 
в конце декабря бывший координатор санк-
ционной политики Госдепа Дэниел Фрид 
в интервью 

”
Ъ“ сказал, что «администрация 

президента США активно работает над этим 
докладом». Он добавил, что к составлению 
документа причастны Министерство финан-
сов, Госдеп и ряд других ведомств, включая 
спецслужбы (см. 

”
Ъ“ от 25 декабря).

Сведения о количестве и именах по-
тенциальных фигурантов доклада держат-
ся в секретности. Источники 

”
Ъ“ в госорга-

нах США, не работающие непосредственно 
над документом, но причастные к реализа-
ции политики в отношении России, полага-
ют, что в перечень могут войти более 50 че-
ловек, а с членами семей (как того требует 
CAATSA) — до 300. Конкретных имен собе-
седники 

”
Ъ“ называть не стали.

По словам Дэниела Фрида, попадание 
в черный список не означает, что против 
этих конкретных людей будут автоматиче-
ски введены рестриктивные меры. «Тем не 
менее сам факт попадания в этот список уве-
личивает риск того, что в будущем против 
его фигурантов будут введены санкции»,— 
пояснял он 

”
Ъ“.

При этом представители Демократиче-
ской партии опасаются, что Дональд Трамп 
не захочет применять к россиянам из «крем-
левского доклада» чувствительные меры, 
чтобы окончательно не испортить отноше-
ния с президентом Владимиром Путиным.
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ТЭС разменяют  
на биткойны
В РФ впервые куплены электростанции  
для майнинга криптовалют

Как выяснил ”Ъ“, впервые в России част-
ные инвесторы приобрели электростан-
цию для майнинга криптовалют. Бизнес-
мен Алексей Колесник купил у «Т Плюс» 
Виктора Вексельберга две небольшие 
ТЭС в Пермском крае и Удмуртии, на ос-
нове которых может создать дата-центр 
и майнинговую ферму. Требования зако-
нодательства и сравнительно низкие це-
ны на электроэнергию создают перспек-
тивы для развития дата-центров в РФ, 
отмечают аналитики, но в данном кон-
кретном случае может помешать низкая 
эффективность старых ТЭС.

Новые владельцы ООО «Губахинская энер-
гетическая компания» (ГЭК), которую «Т Плюс» 
Виктора Вексельберга продала в конце декаб-
ря, могут использовать мощности для созда-
ния дата-центра и майнинга криптовалют, рас-
сказали 

”
Ъ“ несколько собеседников в отрасли. 

По официальным данным, покупателем акти-
ва у «Т Плюс» выступила Надежда Симанова, 
однако, по данным 

”
Ъ“, реальным приобрета-

телем стал Алексей Колесник, в конце декабря 
возглавивший ООО «ГЭК». Ранее он руководил 

комитетом природных ресурсов в минприро-
ды Татарстана, сейчас также является генди-
ректором и основным владельцем (66%) ООО 
«Нордикс-Пермь» (торговля топливом).

В ГЭК входят Кизеловская ГРЭС (Пермский 
край, 23,6 МВт) и Сарапульская ТЭЦ (Удмур-
тия, 10 МВт). «Т Плюс» продавала станции 
раздельно: ГРЭС за 30 млн руб., а ТЭЦ и город-
ские сети — за 129,3 млн руб. Продажа гене-
рации была вызвана убыточностью прежде 
всего Кизеловской ГРЭС, снабжающей те-
плом город Губаха. В «Т Плюс» отказались на-
звать покупателя активов.

Алексей Колесник подтвердил 
”
Ъ“, что 

рассматривает вариант с майнингом крип-
товалюты, но скорее на площадке в Удмур-
тии, тогда как основной проект — созда-
ние дата-центра. «В перспективе есть идея 
развить дата-центр: это не только майнинг. 
К тому же есть закон Яровой о том, что ин-
формация должна храниться в России, а да-
та-центр — это обычная серверная комна-
та»,— сказал господин Колесник.
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С судейского  
перевели на уголовный
В столичном регионе за махинации  
под следствие попадут 100 переводчиков

Как стало известно ”Ъ“, СКР  закончил 
расследование части резонансного уго-
ловного дела о хищениях в судебной 
системе. Бывшим руководителям су-
дебных управлений по Москве и Под-
московью судебного департамента при 
Верховном суде инкриминируется хи-
щение более 500 млн руб., выделенных 
на оплату услуг переводчиков. При этом 
в рамках ведущегося сейчас разбира-
тельства о хищениях еще около 1,7  млрд 
руб. помимо этих и других  чиновников 
к уголовной ответственности могут быть 
привлечены еще около 100  лингвистов, 
являвшихся соучастниками преступ-
лений. Со всех лиц, задействованных 
в махинациях, судебная система, пред-
ставители которой и выявили  хищения, 
рассчитывает взыскать весь ущерб 
по уголовному делу.

По данным 
”

Ъ“, следователь главно-
го следственного управления СКР предъя-
вил обвинение в окончательной редакции 
экс-руководителю судебного управления 
по Москве Вячеславу Липезину, его заме-

стителям Любови Лопатиной и Игорю Куд-
рявцеву, а также бывшему начальнику под-
московного управления Валерию Кузьми-
чу и замещавшей его Евгении Титовой в со-
вершении преступлений, предусмотрен-
ных ч. 4 ст. 159 и ч. 3 ст. 286 УК РФ (мошен-
ничество в особо крупном размере, совер-
шенное организованной группой, и превы-
шение должностных полномочий с причи-
нением тяжких последствий). Еще трем фи-
гуранткам — менеджерам ООО «Рабикон К» 
Татьяне Пороскун, Светлане Ечиной и Еле-
не Кондратюк — инкриминируется только 
мошенничество. Вину никто из них не при-
знает. Сейчас фигуранты знакомятся с мате-
риалами уголовного дела, которые состави-
ли более 500 томов, после чего обвинитель-
ное заключение будет направлено на утвер-
ждение в Генпрокуратуру. При этом следует 
отметить, что завершенное расследование 
лишь часть большого расследования махи-
наций, выявленных в судебных системах 
Москвы и области.
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Цены на продовольствие в 2017 
году достигли трехлетнего макси-
мума, несмотря на снижение в де-
кабре, констатирует Продоволь-
ственная и сельскохозяйственная 
организация ООН (ФАО). Продук-
товая корзина за год подорожала 
на 8,2% благодаря резкому росту 
цен на молочную и мясную про-
дукцию (особенно сливочное ма-
сло), зерновые и масла проде-
монстрировали умеренный рост, 
а сахар, напротив, сильно упал 
в цене. Впрочем, в более долгос-
рочной перспективе в ФАО ждут 
замедления роста цен на продо-
вольствие: спрос в Китае, ранее 
толкавший цены вверх, достиг 
максимума, а новых драйверов 
пока не появилось.

Среднее значение индекса про-
довольственных цен ФАО (он рас-

считывается на основе средних зна-
чений индексов международных 
цен на пять товарных групп про-
довольствия) в 2017 году состави-
ло 174,6 пункта — это на 8,2% выше, 
чем годом ранее, а также максимум 
с 2014 года. В то же время в 2017 го-
ду индекс не дотянул 24% до рекорд-
ных показателей 2011 года (почти 
230 пунктов). Минимумы индек-
са пришлись на апрель и декабрь 
(168,9 и 169,8 пункта соответствен-
но), максимумы — на июль и сен-
тябрь (179 и 178,6 пункта). В реаль-
ных ценах (с учетом ежегодных ин-
дексов-дефляторов Всемирного бан-
ка) значение индекса (149,2 пункта) 
укладывается в тренд повышения 
цен на продовольствие, зафиксиро-
ванный после 2006 года,— 130–166 
пунктов (в сравнении с относитель-
но невысоким ростом цен на еду в 

1990–2006 годах, когда индекс коле-
бался в диапазоне 90–110 пунктов).

Среднее значение индекса зерно-
вых цен год к году выросло на 3,2% 
и достигло 151,6 пункта, однако это 
по-прежнему на 37% ниже рекорд-
ного уровня 2011 года (240,9 пун-
кта). Индекс цен на мясо за год вы-
рос на 9%, до отметки 170 пунктов, 
что на 4,7% ниже среднего показа-
теля в 2012–2016 годах. Быстрее все-
го в 2017 году росли цены на барани-
ну; свинина, птица и говядина по-
дорожали умеренно. Самый резкий 
рост продемонстрировали цены на 
молочную продукцию: среднегодо-
вое значение индекса подскочило на 
31,5% по сравнению с 2016 годом, до 
202,2 пункта. Больше всего подоро-
жало сливочное масло, цены на сы-
ры и цельное сухое молоко подро-
сли в меньшей степени, а на обезжи-

ренное сухое молоко — остались на 
прежнем уровне. Сахар по итогам го-
да, напротив, сильно подешевел бла-
годаря рекордному урожаю в Брази-
лии, остающейся крупнейшим про-
изводителем сырья в мире, а также 
расширению производства в Ин-
дии и Таиланде, отмечают в ФАО. В 
результате среднегодовое значение 
индекса цен на сахар сократилось до 
227,3 пункта — падение год к году со-
ставило 11,2%, а по сравнению с ре-
кордным уровнем 2011 года — 38%.

ФАО также повысило свой про-
гноз по мировому производству зер-
на в 2017 году до 2,63 млрд тонн — 
на 0,6% выше уровня прошлого го-
да. В целом в сезоне 2017/18 года про-
изводство зерна должно достичь ре-
кордного уровня 3,33 млрд тонн, а 
потребление — 2,6 млрд тонн, что на 
1,2% больше, чем в прошлом периоде. 

Запасы зерновых также продолжат 
расти и достигнут наивысшего пока-
зателя с сезона 2001/02 года, составив 
726 млн тонн, ожидают в ФАО.

Как отмечалось в прошлогод-
нем сельскохозяйственном прогно-
зе ОЭСР—ФАО на 2017–2026 годы, 
в ближайшее десятилетие цены на 
сельхозпродукцию останутся на низ-
ком уровне из-за замедлившегося 
роста потребления. Для большинст-
ва сырьевых групп, включая зерно-
вые, мясо, рыбу и растительные ма-
сла, потребление будет расти почти 
вдвое медленнее, поскольку основ-
ные факторы роста — повышение 
уровня потребления в Китае и рас-
ширение производства биотоплива 
— достигли своих пределов, а появ-
ления новых пока не предвидится 
(см. 

”
Ъ“ от 11 июля 2017 года).

Надежда Краснушкина

Продовольствие дорожает как по маслу
Индекс цен на еду за год подрос на 8,2%

Как стало известно ”Ъ“, Минэко-
номики направило в ведомст-
ва и бизнес-объединения проект 
«дорожной карты» по выполне-
нию в 2018–2019 годах «Страте-
гии развития малого и среднего 
предпринимательства (МСП) до 
2030 года». В отличие от перво-
го этапа 2016–2017 годов, когда 
«карта» в основном была посвя-
щена созданию механизма за-
купок госкомпаний у малого биз-
неса, проект нового документа 
обещает МСП целый ряд налого-
вых послаблений.

Стратегия развития малого и сред-
него бизнеса была утверждена в ию-
не 2016 года, новая «дорожная карта» 
описывает, что должно быть сделано 
для ее реализации в этом и следую-
щем году. Самый конкретный раздел 
документа посвящен фискальной по-
литике. В частности, Минэкономики 
предлагает снизить ставку налога на 

прибыль на первые два года деятель-
ности для малого бизнеса, переходя-
щего с упрощенной системы налого-
обложения на общий фискальный ре-
жим. Предлагается также расширить 
налоговые каникулы, действующие 
сейчас для самозанятых граждан, на 
впервые зарегистрированных инди-
видуальных предпринимателей. 

Компаниям на «упрощенке» и еди-
ном сельхозналоге министерство 
предлагает добровольно становить-
ся плательщиком НДС — для встраи-
вания в цепочки поставщиков круп-
ного бизнеса. Для патентной системы 
налогообложения обещано расшире-
ние видов деятельности — впрочем, 
без конкретики. Потенциально важ-
ное изменение — уменьшение раз-
мера уплачиваемого налога по патен-
ту на сумму страховых взносов во вне-
бюдженые фонды. Кроме того, Мин-
экономики анонсирует возможность 
оплачивать патент и страховые взно-

сы одновременно с регистрацией ин-
дивидуальных предпринимателей в 
режиме одного окна. Для того чтобы 
заинтересовать муниципалитеты в 
развитии МСП, предлагается устано-
вить на федеральном уровне норма-
тивы единых отчислений доходов от 
упрощенной системы налогообложе-
ния в местные бюджеты — «с учетом 
дифференциации налогооблагаемой 
базы по видам муниципальных обра-
зований» (сейчас все налоги от «упро-
щенки» достаются регионам). 

Кроме фискальной, документ об-
ещает сокращение и административ-
ной нагрузки. Предлагаются бессроч-
ные «надзорные каникулы» для МСП 
(нынешнее освобождение от прове-
рок действует до 2019 года). Есть в «до-
рожной карте» пункты о дифференци-
ации административных санкций и о 
введении льготного периода уплаты 
штрафов (сейчас такая норма действу-
ет в отношении физлиц). 

По части доступа бизнеса к фи-
нансированию Минэкономики 
включило в «дорожную карту» уже 
фактически выполненный пункт о 
запуске программы предоставле-
ния отдельным видам МСП льгот-
ных кредитов по конечной став-
ке 6,5% годовых (

”
Ъ“ писал о ней 9 

января). Намерено Минэкономики 
сделать финансирование доступ-
нее и с помощью упрощения усло-
вий кредитования — в частности, 
дать предпринимателям возмож-
ность обеспечивать кредит за счет 
оборотных средств, а также полу-
чать отсрочку уплаты в первый год 
обслуживания кредита. 

Предприниматели рады конструк-
тиву в программе. «Некоторые пред-
ложения будут выгодны не только 
МСП — речь идет, например, о добро-
вольности уплаты НДС, это позволит 
расширить кооперацию между круп-
ным и малым бизнесом»,— говорит 

управляющий партнер KDS Legal Со-
слан Дарчиев. Заместитель исполни-
тельного директора «Опоры России» 
Иван Ефременков, впрочем, обраща-
ет внимание на степень выполнения 
подобных документов. «Например, 
завис обещанный нам закон о стаци-
онарной торговле. В целом принято 
70–80% от запланированной норма-
тивной базы»,— отмечает он. Генди-
ректор Российского агентства под-
держки МСП Виктор Ермаков отме-
чает, что «в целом стратегия реализу-
ется, но нужно смотреть, как это про-
исходит в регионах и муниципалите-
тах. Там картина совсем разная, где-то 
— совсем грустная». 

Согласно приложенному к про-
екту «дорожной карты» письму заме-
стителя главы Минэкономики Оле-
га Фомичева, предложения и замеча-
ния к документу министерство ждет 
от бизнеса и ведомств до 15 января.

Дарья Николаева

Малому бизнесу пересдали карты
Минэкономики определило, как будет помогать предпринимателям в 2018–2019 годах

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 15,1

миллиарда рублей составит объем средств, которые Минфин будет ежедневно направлять на покуп-
ку иностранной валюты на внутреннем рынке в период с 15 января по 6 февраля 2018 года, сообщило вчера 
ведомство. Эта сумма получена исходя из месячного объема покупки в 257,1 млрд руб. Он, в свою очередь, опре-
делен на основании ожидаемого объема дополнительных нефтегазовых доходов бюджета. Январский объем 
будет рекордным с момента начала интервенций Минфина в феврале 2017 года, в декабре Минфин покупал валю-
ту на 12,7 млрд руб. в день. Ведомство предполагает, что при цене на нефть в $60 за баррель в 2018 году может 
быть куплено валюты в резервы на 2,8 трлн руб. В 2017 году Минфин купил на рынке валюту на 830 млрд руб.

ТРАТЫ НАСЕЛЕНИЯ

Граждане отступили 
от плана по расходам

В 2017 году часть россиян совер-
шила крупные покупки, которые 
не планировала, свидетельствуют 
результаты всероссийского опроса 
исследовательского холдинга «Ро-
мир» — в его рамках 1,5 тыс. чело-
век отвечали на вопросы о крупных 
расходах в их семьях за полгода 
и планах на них на следующее 
полугодие. Так, вместо пятой части 
россиян, планировавших траты на 
одежду и обувь, реально их совер-
шил 31%. На медицину тратились 
15% вместо планировавших такие 
расходы 11%. Часть респондентов 
заявили, что «перевыполнили» 
планы по расходам на развлечения 
(6% против 4%), образование (8% 
против 5%), покупку смартфонов 
(9% против 5%), ремонт авто (6% 
против 4%). Совпали заявленные 
планы и реальные покупки по 
таким статьям, как приобретение 
автомобиля (4%), бытовой техники 
и электроники (11%) и ювелирных 
изделий (1%). Меньше же доля рос-

сиян, предпринимавших расходы, 
в сравнении с планировавшими их 
оказалась при сопоставлении трат 
на отдых (11% в реальности против 
14% планировавших), ремонт 
квартир и домов (9% против 10%), 
покупку мебели (7% против 9%), 
покупку квартир (2% против 4%).

В то же время в сравнении 
с 2015–2016 годами расходы 
россиян по итогам 2017 года 
изменились незначительно. 
За последние полгода несколько 
выросла доля купивших одежду 
и обувь (с 27% до 30%), практиче-
ски неизменными остались доли 
потратившихся на медицину (15%), 
развлечения и занятия спортом 
(6%), оплату образовательных 
услуг (8%), покупку смартфонов 
(9%), мебель (7%) или ремонти-
ровавших автомобили (6%). В то 
же время вдвое сократилось число 
россиян, покупавших бытовую тех-
нику и электронику (с 21% до 11%), 
автомобили (4%), квартиры (2%) 
и ювелирные изделия (1%). При 
этом, наоборот, на 5 п. п. по 
сравнению с 2016 годом выросла 
доля тех, кто отказался от поку-
пок совсем (36%). Как отмечают 
авторы исследования, ранее доля 
подобных ответов была зафикси-
рована только в кризисном 2015 
году (39%). Отметим, что такое по-
ведение россиян можно объяснить 
падением реальных располагаемых 
доходов даже при росте номи-
нальных зарплат и стабилизации 
легальных предпринимательских 
доходов. Возможные причины, по 
которым российские домохозяй-
ства оказались в таком парадок-
сальном положении,— это кризис 
в теневом секторе, рост спроса 
физлиц на кредиты и снижение 
ставок по банковским депозитам 
(подробнее см. ”Ъ“ от 29 декабря).

Анастасия Мануйлова

ДИНАМИКА ПОКУПОК РОССИЯН
(% РЕСПОНДЕНТОВ)   ИСТОЧНИК: РОМИР.
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Банк России подготовил проект указания о лишении 
страховщиков права осуществлять возмещение по ОСА-
ГО ремонтом. Регулятор предлагает отстранять компа-
нии от натуральных выплат на срок до года, если доля 
нарушений при восстановительном ремонте превысит 
1%. По данным ЦБ, ремонт вместо выплат и так приме-
няется лишь в 10% страховых случаев в ОСАГО. Защит-
ники автомобилистов уже называют ремонтную рефор-
му провалившейся — а определенный ЦБ невысокий 
порог для отстранения страховщиков может и вовсе 
свернуть такую практику.

По закону об ОСАГО ЦБ принимает решение об ограниче-
нии страховщиков выплат в натуральной форме — ремонтом. 
Вчера ЦБ разместил на своем сайте проект указания, который 
описывает условия отстранения компаний от ремонтной ре-
формы. Напомним, в конце апреля прошлого года страховщи-
ки получили право вместо денежной выплаты предлагать ав-
товладельцу список автосервисов для ремонта авто. Автомоби-
ли не старше двух лет должны ремонтироваться на авторизо-
ванных станциях для сохранения гарантии. На работы дается 
не более 30 дней, сервис должен находиться не далее 50 км от 
места аварии или места проживания автовладельца. При не-
возможности выполнить одно из этих условий и при причине-
нии вреда здоровью автовладельца убытки от ДТП компенси-
руются деньгами.

ЦБ в своем проекте предлагает отстранять страховщиков от 
возмещения ремонтом на срок до полугода, если нарушений в 
части организации ремонта будет более двух, но менее 1% обще-
го числа отремонтированных автомобилей — и на срок до го-
да, если таких нарушений более 1%. Как правило, ЦБ фиксирует 
такие нарушения при рассмотрении жалоб потребителей, при 
этом сам факт жалобы не является свидетельством нарушения. 
«При решении вопроса о наличии нарушения будут учитывать-
ся все обстоятельства конкретного дела, включая вину страхов-
щика»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе регулятора. По данным ЦБ, 

сейчас приоритет ремонта над выплатами реализуется в 10% всех 
страховых случаев по ОСАГО. При этом за 2017 год в службу по за-
щите прав потребителей ЦБ поступило около 200 жалоб на нату-

ральное возмещение, «что незначительно в общем объеме жалоб 
по страховой тематике», говорят в ЦБ (за три квартала 2017 года в 
ОСАГО урегулировано 2,2 млн страховых случаев).

В конце 2017 года защитники автомобилистов уже назвали 
ремонтную реформу провальной (см. 

”
Ъ“ от 27 ноября 2017 го-

да). В Российском союзе автостраховщиков (РСА) тогда заявля-
ли, что реформа, задуманная как средство борьбы с активно-
стью автоюристов, не изменила положения дел на рынке: мо-
шенники легко обходят новации — например, за счет времен-
ной регистрации в отдаленных городах, чтобы страховщик не 
мог выполнить требования к доступности сервиса и был вы-
нужден возмещать ущерб деньгами. О недовольстве реформой 
заявляли и автодилеры — их не устраивают ремонтные спра-
вочники РСА. По словам президента ассоциации «Российские 
автомобильные дилеры» (РОАД) Олега Мосеева, цены в них 
сильно (до 50–70%) отличаются от рекомендованных, приме-
няемых дилерами.

По оценке главы Ассоциации защиты страхователей Нико-
лая Тюрникова, сейчас натуральными выплатами регулярно 
занимается только «Росгосстрах» (находится в периметре сана-
ции банка «Открытие» и под косвенным контролем ЦБ). Про-
ект же указания ЦБ господин Тюрников называет «дополни-
тельным регулированием ради регулирования».

Президент РСА Игорь Юргенс не исключает, что низкий по-
рог для отказа страховщикам в приоритете ремонта может ска-
заться на распространении натуральных выплат. Автоюристам 
несложно предъявить обоснованную жалобу на качество ре-
монта. «Всегда можно придраться к цвету покрашенного кры-
ла и потребовать перекрасить все авто, потому что за время экс-
плуатации краска выцветает и могут быть отличия в оттенках 
окрашенных деталей»,— говорит он.

ЦБ сообщает, что замечания к проекту принимаются до 25 
января. Судя по всему, регулятор понимает риски окончатель-
ного сворачивания ремонтной реформы. «Мы готовы к кон-
структивному и аргументированному диалогу. По итогам об-
суждения пороговые значения могут быть изменены»,— зая-
вили 

”
Ъ“ в ЦБ.

Татьяна Гришина

ОСАГО уедет из автосервисов
ЦБ подготовил вывод страховщиков из ремонтной реформы
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Глава Российского союза автостраховщиков Игорь 
Юргенс опасается, что из-за инициативы ЦБ ремонт 
в ОСАГО не приживется  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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На стройках футуризма
Как Владимир Путин встретился с победителями конкурса  
«Россия, устремленная в будущее»

Вчера Владимир Путин 
встретился в московском 
парке «Зарядье» со школь-
никами, победившими в кон-
курсе сочинений «Россия, 
устремленная в будущее». 
О том, как старшеклассни-
ки задавали президенту во-
просы, что он им отвечал, 
а также о роли министра об-
разования и науки Ольги Ва-
сильевой в мероприятии — 
специальный корреспондент 

”Ъ“ Иван Сафронов.
Местом встречи 35 школь-

ников и Владимира Путина 
был определен научно-позна-
вательный лекторий «Заповед-
ное посольство», который рас-
положился в самом центре «За-
рядья». В роли модератора вы-
ступал учитель петербургской 
гимназии №116 Илья Демаков, 
ставший победителем конкур-
са «Лучший учитель России» в 
2017 году, и Ольга Васильева, 
министр образования и нау-
ки. Изначально общение долж-
но было начаться около 14:30 
по московскому времени, но к 
этому моменту господина Пу-
тина в зале не оказалось (по 
данным 

”
Ъ“, вчера у президен-

та был напряженный график, в 
том числе из-за телефонных пе-
реговоров с президентом Тур-
ции Реджепом Тайипом Эрдо-
ганом). Осознав это, госпожа 
Васильева взяла микрофон и 
решила пообщаться со школь-
никами самостоятельно: по 
всей видимости, таким обра-
зом она хотела снять с них на-
пряжение. Но его, собственно, 
и не было. Школьники смотре-
лись гораздо более уверенно и 
спокойно, чем любой из феде-
ральных чиновников в анало-
гичной ситуации. 

К тому же школьникам было 
о чем спросить министра. 

Госпожа Васильева отвечала 
всем.

— У меня вопрос про геогра-
фию! — твердо сказал Констан-
тин Козляев из Козельска, автор 
сочинения «Природа России, со-
храненная для потомков». И не-
медленно его задал.

— С ходу я не отвечу…— пе-
чально сказала Ольга Василье-
ва, но не растерялась и добави-
ла: — Но мы организуем с вами 
группу «ВКонтакте» — и я лич-
но тогда вам отвечу! Еще во-
прос!

— Будет ли вводиться в шко-
лах полностью электронный ва-
риант ЕГЭ? — спросила Анаста-
сия Иванова из Читы.

— У нас и так есть часть ЕГЭ, 
которая проверяется в элек-
тронном виде,— подметила го-
спожа Васильева.— Но мы не 
можем предоставить все экзаме-
ны на откуп машине! Еще!

— А у меня в школе нет астро-
номии, что делать? — спросила 
десятиклассница Ольга Евсеева.

— Вы откуда сами родом? — 
переспросила министр.

— Из Белгородской области!
— Ууу...— раздался стон го-

спожи Васильевой.— А город 
какой?

— Старый Оскол!
— А номер школы? — ми-

нистр продолжала допрос.
— Четырнадцатая!
— Запишите! — обратилась 

она к одному из своих помощ-
ников.— Любой учитель фи-
зики должен быть в состоянии 
прочитать курс по астрономии. 
Я с ними об этом поговорю.

Это прозвучало как приго-
вор.

Надежду Бочарову из Крас-
ноярска интересовало, почему 
по окончании школы выдают 
только золотые медали, а сере-
бряные и бронзовые — больше 
нет, хотя не так давно и их дава-
ли тоже.

— Вы знаете, у нас было 
много нарушений с выдачей 
золотых медалей... Я считаю, 
что медаль должна получить то 

значение, которое ей соответ-
ствует. Не может быть огром-
ного количества золотых меда-
лей, не должно быть девальва-
ции. Еще!

Иван Олейник из Крыма хо-
тел знать, как воспитать челове-
ка так, чтобы он стремился тво-
рить добро. «Нести добро — это 
позыв души и сердца, нельзя за-
ставить делать добро!» — катего-
рично отвечала министр. 

Далее были вопросы про 
школы, про оценки, про ЕГЭ, по-
том снова про оценки, про раз-
дельное воспитание, про репе-
титорство, про учебники исто-
рии, про военные кафедры для 
девушек, который хотят стать 
«истребительницами» и «бом-
бардировщицами»… Когда до-
шли до изучения иностранных 
языков, вопросы появились у 
Ольги Васильевой.

— Вот скажите, вы зачем учи-
те иностранный язык? — спро-
сила она старшеклассников.

Ответов было много и, каза-
лось, все правильные, но ответа 
министра не ожидал никто. 

— Чтобы вы могли на ино-
странном языке рассказать лю-
дям то, что вы сделали здесь (в 
России.— 

”
Ъ“)! 

Так прошел час. Еще час 
ушел на неформальное обще-
ние школьников с Ильей Дема-
ковым.

Вскоре в зал вошел Влади-
мир Путин.

— Владимир Владимирович, 
мы приглашаем вас присоеди-
ниться к нашей беседе,— по-
приветствовал его господин Де-
маков.

— Если позволите, я для на-
чала поздороваюсь с вами,— 
ответил ему президент, после 
чего поздравил всех победите-
лей конкурса.— Я, конечно, не 
мог прочитать все — не толь-
ко 437 тысяч (работ на конкур-
се.— 

”
Ъ“), но и даже ваши все 

не читал… Но все-таки посмо-
трел общую справку, основан-
ную на выдержках из ваших со-
чинений. Мне показалось, что 
это и красиво написано, и ин-
тересно!

Затем Илья Демаков расска-
зал об особенностях конкурса 
и о том, что волнует подраста-
ющее поколение и кем оно хо-
чет стать. 

— Давайте послушаем кого-
нибудь,— прервал его Влади-
мир Путин.

— Да, конечно! — ответил го-
сподин Демаков.

Дмитрий Павлов из Волго-
донска рассказывал о том, что 
люди сами могут менять ситуа-
цию, «и если скооперируемся, 
то нам это подвластно». А Окса-
на Сухова из Ивановской обла-
сти сказала, что ее сочинение — 

это мечта о прекрасной, друж-
ной большой семье.

— Возможно ли построить 
большую сплоченную семью, 
если мы не уверены в своем бу-
дущем и в будущем России? — 
спросила она президента.

— А ты как бы ответила на 
этот вопрос? — переспросил он.

— Знаете, я уверена в сво-
ем будущем и в будущем Рос-
сии…— робко ответила Оксана.

— Вот! Прекрасный ответ 
дан! — обрадовался господин 
Путин.

Сильно волновавшийся 
крымчанин Иван Олейник по-
благодарил президента сра-
зу за все, в том числе за стро-
ительство моста через Керчен-
ский пролив.

— Если бы мы (жители Кры-
ма.— 

”
Ъ“) не были бы в России, 

то, наверное, меня бы точно не 
было здесь (с Владимиром Пути-
ным.— 

”
Ъ“)!

— Тебя бы точно не бы-
ло здесь, к бабке не ходи…— с 
улыбкой пошутил президент.

Пообщавшись еще немного, 
школьники попросили Влади-
мира Путина сфотографировать-
ся с ними на память. Президент 
отказываться не стал. А раздав 
автографы, он пригласил всех 
победителей «России, устрем-
ленной в будущее» в образова-
тельный центр «Сириус».

Академики 
помогут 
Минобрнауки
Правительство требует 
от ведомства менять 
школьную программу 
в соответствии с научно-
техническим прогрессом

Правительство обязало Минобрнауки совместно с ака-
демиками проверять научное обоснование всех пред-
лагаемых изменений в федеральные государственные 
образовательные стандарты (ФГОС) общего образо-
вания. Ранее в Минобрнауки неоднократно называли 
действующие стандарты «пустыми» и осенью 2017 го-
ду попытались перейти на новую версию ФГОС с «дета-
лизацией требований» к результатам обучения. Тогда 
часть экспертного сообщества резко раскритикова-
ла это решение, новая версия ФГОС не утверждена до 
сих пор. Опубликованное в четверг постановление по-
зволит привести школьную программу в соответствие 
с «научно-техническим прогрессом» и «не наломать 
дров в системе образования», считают эксперты.

Проекты ФГОС общего образования и вносимых в них из-
менений должны содержать научное обоснование необхо-
димости разработки соответствующего проекта, говорится 
в опубликованном 11 января на сайте правительства поста-
новлении о внесении изменений в правила разработки, ут-
верждения и изменений ФГОС. Для этого председатель пра-
вительства Дмитрий Медведев поручил Минобрнауки ор-
ганизовать независимую экспертизу предлагаемых изме-
нений совместно с Российской академией наук (РАН) и Рос-
сийской академией образования (РАО). Постановление ста-
ло результатом исполнения поручения президента РФ Вла-
димира Путина от 8 февраля 2017 года правительству о за-
креплении положения о корректировке ФГОС в соответст-
вии с приоритетами научно-технического развития РФ.

Согласно федеральному закону «Об образовании», ФГОС 
обеспечивают единство образовательного пространства РФ 
и преемственность основных образовательных программ. 
Предполагается, что все школьники РФ «независимо от фор-
мы получения образования» должны получить знания, со-
ответствующие установленным требованиям ФГОС для до-
школьного, начального, основного и среднего образования. 
Первое поколение государственных стандартов было при-
нято в 2004 году. С 2009 года поэтапно (для каждой ступе-
ни образования) утверждаются стандарты третьего поколе-
ния. В 2012 году занимавший тогда пост министра образова-
ния и науки РФ Дмитрий Ливанов утвердил стандарты для 
старшей школы. Возглавившая ведомство в августе 2016 го-
да Ольга Васильева неоднократно заявляла, что действую-
щие ФГОС, которые содержат требования к основным ком-
петенциям учеников, «пустые абсолютно» и их «нужно на-
полнить содержанием, в них будет заложен набор знаний, 
которые ученик получит в школе».

Новую редакцию стандартов начального и основного об-
щего образования Минобрнауки разместило для обществен-
ного обсуждения уже в июле 2017 года. В частности, доку-
мент включал обязательный для изучения в средней шко-
ле список литературы. Впрочем, единогласной поддержки 
экспертного сообщества проект так и не получил. В октябре 
2017 года на сайте госзакупок Минобрнауки разместило ин-
формацию о тендере на «детализацию требований ФГОС об-
щего образования к результатам обучения по учебным пред-
метам (учебным областям)» на сумму 14 млн руб. Как стало 
известно 

”
Ъ“, в ноябре 2017 года новая версия ФГОС все еще 

не была утверждена. В частности, в распоряжении 
”
Ъ“ оказа-

лось обращение межрегиональной ассоциации учителей и 
преподавателей немецкого языка на имя Ольги Васильевой, 
в котором утверждалось, что «учителя и преподаватели с не-
терпением ждут решения о признании новой версии ФГОС».

«Этот документ уточняет требования к вносимым изме-
нениям: разработчики должны обосновать, почему нужно 
внести именно эти изменения, с научной точки зрения»,— 
комментирует постановление правительства начальник от-
дела интеграции науки и образования научно-организаци-
онного управления РАН Сергей Сидоренко. По его словам, 
требование проверять ФГОС на соответствие приоритетами 
научно-технического развития РФ поможет следить за тем, 
чтобы школьная программа менялась «согласно изменени-
ями научно-технического прогресса». Это будет «серьезная 
помощь Минобрнауки»: РАН поможет следить за научной со-
ставляющей изменений, а РАО будет отвечать за экспертизу 
педагогических подходов в их реализации, отметил в беседе 
с 

”
Ъ“ заместитель президента РАО Виктор Басюк. «Не думаю, 

что это произведет революцию в системе образования, но 
сегодня содержание наук обновляется очень быстро, и пра-
вильно обращать внимание на то, чтобы эти изменения до-
ходили до школы»,— заявил он.

Решение правительства «предохраняет от рисков, с ко-
торыми сейчас сталкивается система образования», уверен 
директор Федерального института развития образования 
Александр Асмолов: «Главный риск в том, что действующая 
система стандартов направлена на развитие ребенка, а по-
литика Минобрнауки в нынешнем виде, к сожалению, пред-
лагает заменить ее набором рецептов, который превращает 
ученика в хомяка, у которого за щекой знания на все случаи 
жизни». По его словам, эффективность действующих ФГОС 
подтверждается первым местом российских четверокласс-
ников в свежем международном исследовании читатель-
ской грамотности PIRLS-2016. «Мы видим, что наши дети от-
лично справляются с задачами неопределенности окружа-
ющего мира, и это результат нацеленных на это стандартов, 
а установка Минобрнауки на смену этих стандартов ниче-
го, кроме непонимания, не вызывает». Требование научного 
обоснования всех изменений ФГОС господин Асмолов счи-
тает «оберегом, который позволит не наломать дров в систе-
ме образования». В Минобрнауки на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Анна Макеева

Кремль может сменить главного кадровика
накануне президентских выборов

Как стало известно ”Ъ“,  
главу управления по вопро-
сам госслужбы и кадров ад-
министрации президента 
(АП) Антона Федорова мо-
жет сменить на этом посту 
его заместитель Алексей 
 Серегин. На протяжении по-
следних десяти лет господин 
Серегин трудился в аппара-
тах правительства и Госду-
мы под руководством зани-
мавших в разное время одни 
и те же посты Вячеслава Во-
лодина и Сергея Нарышкина. 
Пост главного кремлевско-
го кадровика получит особое 
значение после президент-
ских выборов, говорят источ-
ники ”Ъ“.

Главный кадровик Крем-
ля Антон Федоров в ближай-
шее время может уступить этот 
пост своему заместителю Алек-
сею Серегину, говорят источ-
ники 

”
Ъ“ в АП. Очередное по-

вышение господина Сереги-
на, проработавшего на нынеш-
нем посту всего год и по-преж-
нему фигурирующего в обнов-
ленном на этой неделе спи-
ске президентского кадрово-
го резерва, по словам собесед-
ников 

”
Ъ“, лоббирует замести-

тель главы АП Владимир Ост-
ровенко (экс-глава протокола 
пре зидента, сейчас отвечает за 
административно-хозяйствен-
ный блок в АП). Господа Остро-
венко и Серегин работали вме-
сте в аппарате правительства 
и, как утверждают источники 

”
Ъ“, их связывают давние «не-

формальные отношения».
Напомним, 55-летний Алек-

сей Серегин перешел на ра-
боту в Кремль с поста главы 
управделами Госдумы (см. 

”
Ъ“ 

от 19 декабря 2016 года), поки-
нув Охотный Ряд после начала 
работы седьмого созыва, ког-
да кресло спикера вместо Сер-
гея Нарышкина занял бывший 
первый заместитель главы АП 
Вячеслав Володин. Оба спике-

ра в разное время были непо-
средственными начальника-
ми господина Серегина. В 2007 
году, когда Сергей Нарышкин 
возглавил аппарат правитель-
ства    (уйдя с поста главы АП), 
господин Серегин получил там 
должность референта департа-
мента административной ра-
боты и взаимодействия с реги-
онами. В 2008 году, когда пра-
вительство возглавил Влади-
мир Путин, департамент про-
токола в его аппарате возгла-
вил Владимир Островенко. 
После того как аппарат прави-

тельства в 2010 году возглавил 
уже Вячеслав Володин, его за-
местителями стали господа 
Серегин и Островенко. Одна-
ко после возвращения Влади-
мира Путина в Кремль (куда 
вернулся господин Островен-
ко и перешел господин Воло-
дин) господин Серегин пере-
местился в Думу, где в течение 
пяти лет был правой рукой 
спикера Нарышкина. В 2013 
году Владимир Путин награ-

дил господина Серегина орде-
ном Дружбы, а Госсовет Крыма 
в 2015 году — орденом «За вер-
ность долгу».

Перемещение господина 
Серегина в Кремль после ухо-
да из Думы господина Нарыш-
кина в Службу внешней раз-
ведки источники 

”
Ъ“ объясня-

ли противоположными верси-
ями: одни считали, что его пе-
реход в АП пролоббировал сам 
господин Володин в ходе свое-
го «аппаратного противостоя-
ния» со сменившим его в Крем-
ле Сергеем Кириенко, другие 

отмечали, что господин Воло-
дин после перехода на Охот-
ный Ряд раскритиковал рабо-
ту аппарата Госдумы, в том чи-
сле за слишком просторные и 
хорошо обставленные кабине-
ты, причем в качестве приме-
ра  такового приводился каби-
нет господина Серегина. От-
метим, что сами депутаты вы-
соко ценили качества своего 
главного хозяйственника: в 
2015 году лидер ЛДПР Влади-
мир Жириновский публично 
ставил в пример чиновникам 
господина Серегина как «нор-
мального управляющего», не 
закупающего для общепита 
Госдумы, в отличие от «всей 
страны», импортные груши с 
нитратами.

Отметим, что в Госдуме го-
сподина Серегина называют 
реализатором политической 
воли Сергея Нарышкина, от-
мечая его тесное взаимодей-
ствие с ФСО, установку Wi-Fi 
и видеокамер для трансляции 
заседаний. Сейчас оба продол-
жают работать в Российском 
историческом обществе: го-
сподин Нарышкин в нем пред-
седательствует, а господин Се-
регин занимает пост зампреда 
правления. При этом биогра-
фия и образование кремлев-
ского кадровика официально 
не обнародованы, что, по мне-
нию источников 

”
Ъ“, указыва-

ет на то, что он был выходцем 
из силовых структур и зани-
мал аппаратные посты в выс-

ших органах власти в качестве 
«смотрящего».

Как прогнозируют источни-
ки 

”
Ъ“, пост главного кадровика 

Кремля получит особое значе-
ние после президентских выбо-
ров, когда на федеральном уров-
не ожидаются серьезные кадро-
вые перестановки. По словам 
собеседников 

”
Ъ“, о возможном 

переходе на другой пост ны-
нешнего главы управления ка-
дров Кремля Антона Федорова 
говорили еще в конце прошло-
го года. Ему прочили пост главы 
управления внутренней поли-
тики вместо Андрея Ярина, ко-
торого называли одним из воз-
можных кандидатов в губерна-
торы Воронежской области в 
связи с переходом Алексея Гор-
деева на пост полпреда прези-
дента в Центральном федераль-
ном округе (ЦФО), но пост губер-
натора занял тогда мэр Вороне-
жа Александр Гусев. Антон Фе-
доров ранее работал в ЦФО вме-
сте с Евгением Школовым, ку-
рирующим кадровое управле-
ние, а затем перешел в «Роса-
том» под руководством нынеш-
него главы АП Сергея Кириен-
ко. Его назначение главным ка-
дровиком Кремля источники 

”
Ъ“ называли неформальной 

уступкой «силового блока АП в 
пользу кандидатуры 

”
граждан-

ского человека“».
Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург;  
Максим Иванов,  
Иван Сафронов

Школьники 
остались довольны 
услышанным, 
а Владимир Путин — 
прочитанным   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет ректор МГИМО Анатолий Торкунов:
— Дорогой Сергей Эдуардович! Рад поздравить Вас с днем ро-
ждения и высказать свои самые добрые пожелания, кото-
рые не меняются в своей сути,— здоровья и удачи! Я искрен-
не счастлив, что много-много десятилетий назад нас свел 
МГИМО — истинная школа дружбы и взаимовыручки. Вы, 
дорогой Сергей Эдуардович, один из любимых «столпов» на-
шего институтского братства! С днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 61 год  
заместителю председателя 
правительства РФ  
Сергею Приходько

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Как прогнозируют источники ”Ъ“, 
пост главного кадровика Кремля 
получит особое значение после 
президентских выборов,  
когда на федеральном уровне 
ожидаются серьезные 
 кадровые перестановки
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Как стало известно ”Ъ“, 
экс-владелец ООО «Не-
манский целлюлозно-бу-
мажный комбинат» (НЦБК) 
Игорь Битков, сбежавший 
от российской полиции 
за океан, благодаря сво-
им кредиторам из ВТБ был 
осужден в Гватемале на 
19 лет заключения. Вме-
сте с бизнесменом, утвер-
ждавшим, что его пресле-
дуют власти РФ, а заодно 
и «русская мафия», участ-
никами организованной 
преступной группы, со-
вершавшей махинации, 
были признаны его жена 
и дочь, также получившие 
большие сроки. На родине 
столь жесткое наказание 
семье Битковых не грози-
ло бы даже за убийство.

Уголовное дело Игоря 
Биткова, его супруги Ири-
ны, дочери Анастасии и еще 
трех десятков обвиняемых 
рассмотрел Juzgado de Mayor 
Riesgo — специальный суд, 
в котором проходят процес-
сы над участниками оргпре-
ступных групп.

В ходе процесса, продол-
жавшегося с января 2015 го-
да, господин Битков, поль-
зовавшийся документами 
на имена Игоря Бенитеса 
Гарсии и Леонида Захарен-
ко, заявлял, что он был весь-
ма состоятельным бизнес-
меном — собственником 
завода по производству бу-
маги в Калининградской 
области, на котором работа-
ли более 3 тыс. человек. Од-
нако, по словам подсудимо-
го, в 2008 году у него возни-
кли проблемы с российски-
ми властями и «русской ма-
фией», которые пытались 
разрушить весь его бизнес, 
в связи с чем он вынужден 
был уехать за границу. Яко-
бы из-за опасений за свою 
безопасность Игорь Битков 
и его родственники реши-
ли скрываться под чужими 
именами в Гватемале.

Однако судья, вынося 10 
января 2018 года приговор, 
сочла эту версию лишь по-
пыткой уйти от ответствен-
ности. Господ Битковых в 
числе 39 подсудимых (сре-
ди них были чиновники, 
нотариусы и юристы) суд 
признал виновными в це-
лой серии преступлений, 
связанных с фальсифика-
цией документов и их по-
следующим использовани-
ем. Участники группы по-
лучили от 6 до 24 лет заклю-
чения. 19 лет суд назначил 
Игорю Биткову, его супру-
га Ирина (она же Ирина Ма-
рия Родригес Германис оф 

Захаренко), а также их дочь 
Анастасия получили по 
14-летнему сроку.

Окончание оглашения 
приговора господа Битко-
вы и их подельники встре-
тили со слезами на глазах. 
Родственники осужденных 
и члены их группы поддер-
жки также рыдали. Адвока-
ты обещали пройти все эта-
пы гватемальского правосу-
дия, чтобы доказать неви-
новность фигурантов гром-
кого дела. Между тем, если 
решение суда первой ин-
станции останется в силе, 
осужденным в соответствии 
с приговором придется пол-
ностью отбыть назначенное 
им наказание, так как они 
лишены права на условно-
досрочное освобождение.

При этом следует отме-
тить, что в рамках этого про-
цесса к господам Битковым 
был заявлен гражданский 
иск со стороны ВТБ на сум-
му, превышающую 1 млрд 
руб. Суд полностью удовлет-
ворил требование банка, 

признанного потерпевшей 
стороной. Ущерб ему может 
быть возмещен за счет про-
дажи арестованного иму-
щества осужденных — до-
мов, машин, а также денег 
на их банковских счетах и 
средств, изъятых из тайни-
ков наличными.

В 2007 году между ВТБ и 
НЦБК были заключены че-
тыре кредитных соглаше-
ния, в соответствии с кото-
рыми комбинат получил 
1 млрд руб. на модерниза-
цию производства. Поручи-
телями по кредитам высту-
пали Игорь и Ирина Битко-
вы, лично гарантировавшие 
возврат средств в полном 
объеме. Однако уже через 
год заемщик перестал об-
служивать кредиты, в связи 
с чем задолженность НЦБК в 
ВТБ признали проблемной. 
Поскольку сам комбинат 
был обанкрочен по заявле-
ниям других банков-креди-
торов, ВТБ подал иски в суд 
к поручителям Битковым. 
В 2011 году решение о взы-
скании с них миллиардно-
го долга вступило в закон-
ную силу, но к тому време-
ни должники уже покинули 
Россию. Тогда представите-
ли банка обратились в УВД 
Калининградской области, 

возбудившее уголовное де-
ло по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо круп-
ном размере) за хищение 
выделенных кредитов.

Супругов объявили в фе-
деральный, а затем и меж-
дународный розыск, но на-
шли их не полицейские, а 
кредиторы. Нанятые бан-
ком юристы установили 
местонахождение уже по-
менявших паспорта и име-
на господ Битковых в Гвате-
мале. В феврале 2014 года 
банк подал заявление о воз-
буждении уголовного дела 
в их отношении. Уже через 
месяц началось расследова-
ние по поводу использова-
ния россиянами поддель-
ных документов, а также на-
личия у них активов и бан-
ковских счетов в этой стра-
не. Под следствием оказа-
лись не только разыскива-
емые супруги Битковы, но 
и их дочь, на которую бы-
ла оформлена часть акти-
вов, приобретенных на по-
хищенные средства.

Поскольку полиция не 
спешила с арестом подо-
зреваемых, а те могли по-
кинуть Гватемалу, ВТБ при-
влек к расследованию дей-
ствующую под эгидой ООН 
Международную комиссию 

по борьбе с безнаказанно-
стью (CICIG). По требованию 
CICIG полицейские и при-
шли за господами Битковы-
ми и другими фигурантами 
дела. Причем этим приго-
вором проблемы россиян в 
Гватемале не заканчивают-
ся. Вскоре они предстанут 
перед судом уже по обвине-
нию в отмывании похищен-
ных в России денег. Связать-
ся с представителями осу-
жденных 

”
Ъ“ не удалось.

«Мы удовлетворены ре-
шением суда Республики 
Гватемала, признавшего се-
мью Битковых виновными 
в преступлениях, связан-
ных с фальсификацией до-
кументов»,— заявили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе ВТБ, отметив, 
что в ближайшее время бу-
дет определена дата слуша-
ний по второму уголовному 
делу в отношении господ 
Битковых, обвиняемых на 
этот раз в отмывании похи-
щенного. «В соответствии с 
законодательством мы на-
мерены жестко и неукос-
нительно добиваться пол-
ного возврата кредитных 
средств банка»,— отметили 
в ВТБ, пообещав добираться 
до подобных мошенников, 
где бы они ни находились.

Николай Сергеев

В Гватемале дали так дали
В Латинской Америке сурово осуждена семья,  
похитившая кредиты в России

Цыгане из Татарстана пожалова-
лись в Страсбург на дискримина-
цию и принудительное выселе-
ние. Заявители указывают, что 
власти, потребовав снести их до-
ма, не помогли с выбором ново-
го места жительства. Эксперты 
полагают, что проблема дискри-
минации цыган характерна для 
России. В этом году нашей стра-
не предстоит выполнять реко-
мендации Комитета по ликвида-
ции расовой дискриминации ООН 
по интеграции цыган в общество.

С жалобой в Европейский суд 
по правам человека (ЕСПЧ) обрати-
лись 36 членов цыганской семьи. 
Первым в списке стоит Янош Каль-
дарас, барон цыганской общины 
(остальные заявители носят фами-
лии Кальдарас, Михай, Петро). За-
явители жалуются на нарушение 
ст. 8 (право на уважение частной и 
семейной жизни) и ст. 14 (запрет ди-
скриминации) Европейской кон-
венции о защите прав человека и 
основных свобод. «Позиция ЕСПЧ 
по поводу принудительного высе-
ления цыган давно известна: ре-
шения выносятся в пользу заявите-
лей»,— подчеркнула 

”
Ъ“ юрист «Зо-

ны права» Ирина Хрунова, офор-
млявшая заявление в Страсбург.

В жалобе цыгане рассказали, как 
в прошлом году чиновники застави-
ли их снести свои дома. В 2006 году 
барон приобрел участок земли в по-
селке Айша (в 10 км от Казани) пло-
щадью 1,65 тыс. кв. м. На нем были 
построены пять домов, в которых 
стали жить члены семьи — всего 42 
человека, в том числе дети. Заявите-
ли говорят, что у них сложились пло-
хие отношения с чиновниками, ко-
торые допускали дискриминацион-
ные высказывания, а в школе роди-
тели других детей добились выде-
ления учеников-цыган в отдельный 
класс «Ц» (позже прокуратура респу-
блики потребовала объединить де-
тей). В 2016 году власти Айшинско-
го сельского поселения заявили, что 
четыре построенных на участке до-
ма не оформлены должным обра-
зом. Суд постановил снести строе-
ния, так как они угрожают жизни и 
здоровью граждан, в частности сосе-
дей. В мае—июле 2017 года цыгане 
разобрали дома, оставив строймате-
риалы на участке. Однако судебные 
приставы посчитали это нарушени-
ем, после чего «мусор» был вывезен 
под охраной бойцов ОМОНа, а цыга-
нам выставлен счет на 287 тыс. руб. 
«Это взыскание обжалуется»,— сооб-
щил 

”
Ъ“ юрист правозащитной орга-

низации «Зона права» Андрей Суч-
ков, защищавший цыганскую общи-
ну. Он подчеркивает, что власти не 
предложили нового места прожива-
ния выселяемым и не помогли им с 
подбором школы для детей. Об этом 
же говорится в жалобе в ЕСПЧ. Об-
щина купила землю в соседнем по-
селке, но и там у них возникают про-
блемы с пропиской.

«Правильно говорить не о высе-
лении цыган, а о сносе незаконных 
построек,— прокомментировал 

”
Ъ“ 

иск в ЕСПЧ начальник отдела по свя-
зям с общественностью админист-
рации Зеленодольского района Та-
тарстана Денис Анисимов.— Цыга-
не незаконно провели воду и свет. 
Отсутствовали счетчики, не произ-
водилась оплата. Создавалась угро-
за жизни и здоровью самих цыган, 
а также жителей всего поселка». Чи-
новник отметил, что по решению 
суда цыгане сами должны были сне-
сти дома, но не сделали этого в от-
веденные сроки. В администрации 
района говорят, что другие жители 

поселка Айша «были недовольным 
неспокойному соседству» с цыгана-
ми: «канализация проходила прямо 
по улице, было зловоние, наруша-
лись санитарные нормы».

Российские цыгане уже имеют 
опыт обращений в ЕСПЧ. В 2016 году 
Страсбург вынес решение по жало-
бе цыганской общины из Калинин-
градской области, чьи дома были 
снесены. «Это было первое решение 
по сносу, прецедент»,— говорит 

”
Ъ“ 

эксперт антидискриминационного 
центра «Мемориал» Стефания Кула-
ева. ЕСПЧ обязал Россию выплатить 
€264 тыс.— по €8 тыс. на каждого из 
33 заявителей. «Россия пыталась об-
жаловать, но неудачно. Сейчас посту-
пают выплаты»,— добавила эксперт.

Отношение к цыганам в России 
обсуждалось в сентябре прошлого 
года в Комитете по ликвидации рас-
овой дискриминации (КЛРД) ООН. 
Правозащитники, в том числе АДЦ 
«Мемориал», информационно-ана-
литический центр «Сова» направи-
ли в ООН свой доклад, пояснив, что 
цыгане осели после постановления 
правительства СССР о запрете ко-
чевого образа жизни в 1956 году. 
«Им выделили места, но потом, ког-
да выросли дети, власти не озаботи-
лись расширением участков. А в на-
ше время чиновники не помогают 
цыганам в оформлении земли, да и 
земля за городом подорожала. И цы-
ган стали сгонять»,— говорит госпо-
жа Кулаева. По ее словам, эксперты 
центра помогали цыганам в Архан-
гельской, Иркутской, Омской, Крас-
нодарской, Новгородской, Калинин-
градской, Челябинской областях. 
«Каждый раз сносы сопровождались 
расистскими заявлениями со сторо-
ны властей. Например, в Архангель-
ске в ходе предвыборной кампании 
кандидат в мэры обещал снести цы-
ганские дома»,— указывает госпо-
жа Кулаева. Она добавляет, что в су-
дах звучит аргумент: цыгане торгуют 
наркотиками, поэтому их дома надо 
снести. «Но я что-то не видела в УК РФ 
снос как меру наказания за наркоти-
ки»,— подчеркивает она.

Российская Федерация в своем 
отчете для КЛРД ООН отметила, что 
в стране проживает 207 тыс. цыган. 
«Россия принимает активное учас-
тие в усилиях международных ор-
ганизаций, направленных на реаль-
ное улучшение положения цыган, 
их интеграцию в жизнь современ-
ного общества»,— говорится в отче-
те. Власти отмечают, что в стране не 
зафиксировано ни одного случая на-
падения на цыган по мотивам наци-
ональной вражды. А также указыва-
ют, что правительство приняло план 
мероприятий по социально-эконо-
мическому и этнокультурному раз-
витию цыган на период 2013–2014 
годов. О сносе домов цыган в отчете 
не сообщалось.

Зато на выселение обратили вни-
мание в ООН. В рекомендациях, вы-
несенных комитетом в адрес РФ, 
есть пункт, требующий немедлен-
но остановить снос домов и прину-
дительное выселение цыган. Рос-
сии предлагается «подумать о ле-
гализации неформальных поселе-
ний» и обеспечить им доступ к во-
де, электричеству и газу. Также КЛ-
РД ООН предлагает решить пробле-
мы с образованием цыганских де-
тей. Но отдельной проблемой остает-
ся «структурная дискриминация» на-
рода, подчеркивают в комитете. Рос-
сия должна приступить к выполне-
нию рекомендаций уже в этом году, 
говорят правозащитники.

Анастасия Курилова;  
Кирилл Антонов, Казань

Цыгане ищут счастья 
в Страсбурге
Община жалуется в ЕСПЧ  
на принудительное выселение

По предварительным данным, об-
щая сумма ущерба от них может со-
ставить более 2,2 млрд руб. Впрочем, 
расследование основного дела еще 
не завершено.

Как установили участники рас-
следования, организатором беспре-
цедентных махинаций являлась 
Ираида Ландаренко — учредитель 
компании «Рабикон К», много лет 
оказывавшей переводческие услуги 
судам столичного региона. Подру-
жившись с тогдашними руководите-
лями судебных управлений Москвы 
и области Липезиным и Кузьмичем, 
предприимчивая женщина предло-
жила им стать участниками схемы 
хищения бюджетных средств, выде-
ляемых на покрытие расходов судеб-
ной системы.

За час синхронного перевода с 
редких языков в судебном заседа-
нии лингвист официально мог по-
лучить до 1,5 тыс. руб., а на письмен-
ном переводе текста машинопис-
ного листа заработать около 400–
500 руб. Используя то обстоятельст-
во, что основанием для выплат яв-
ляется постановление или опреде-
ление судей, которые переводчи-
ки, участвующие в заседаниях, по-
лучали на руки, участники группы 
в 2012–2014 годах с помощью тех же 
лингвистов организовали в офисе 
«Рабикон К» массовую подделку су-
дебных решений. Измененные до-
кументы, в соответствии с которы-
ми в разы увеличивалось количест-
во отработанных переводчиками ча-
сов и причитающихся им выплат, на-
правлялись в судебные управления 
Москвы и области. В свою очередь, 
чиновники, вовлеченные в крими-

нальную схему, производили опла-
ту, не проверяя суммы, указанные 
в судебных решениях. Таким обра-
зом, по подсчетам следствия в рам-
ках уже завершенного дела, только в 
2014 году на основании измененных 
решений райсудов Москвы было по-
хищено более 320 млн руб., а подмо-
сковных в 2012 году — еще 214 млн 
руб. Большая часть похищенного, по 
данным СКР, досталась хозяйке «Ра-
бикона» и чиновникам судебных 
управлений. При этом сами перевод-
чики получали повышенные за счет 
хищений гонорары.

Махинации были выявлены сове-
том судей Москвы, естественно обра-
тившим внимание на то, что расхо-
ды на переводчиков, ежегодно со-
ставлявшие 5–7 млн руб., увеличи-
лись почти в сотню раз. Кроме того, 
совет установил и другие наруше-
ния. Однако пока в судебных систе-
мах столицы и области велись про-
верки, предшествовавшие возбужде-
нию уголовного дела, Ираида Ланда-

ренко уехала к своему знакомому в 
Филадельфию, а господа Кузьмич и 
Титова отправились путешествовать 
по Европе — кстати, у всех троих, 
как предполагается, на похищенные 
средства была приобретена недви-
жимость за границей. В результате 
экс-руководителей судебного управ-
ления задержали и выдали России, а 
госпожа Ландаренко, как было уста-
новлено по каналам Интерпола, про-
должает жить в США, с которыми у 
РФ нет договоров о правовой помо-
щи и экстрадициях.

Остальные предполагаемые 
участники хищений были аресто-
ваны в России, однако после того, 
как Верховный суд передал судеб-
ный контроль за этим делом из Мо-
сквы в Калужскую область, вышли 
на свободу.

Вначале СКР закончил уголов-
ные дела в отношении нескольких 
переводчиков, являвшихся соу-
частниками хищений. В особом по-
рядке судопроизводства они были 

приговорены к условным срокам. 
При этом суд удовлетворил иск на 
315 млн руб., заявленный к ним су-
дебным управлением по Москве. 
Сейчас следствие проверяет на при-
частность к соучастию в хищениях 
еще около 100 переводчиков, кото-
рые также могут стать фигурантами 
расследования.

Позже к субсидиарной ответст-
венности были привлечены ген-
директор «Рабикон К» Умар Заробе-
ков и менеджер компании Людми-
ла Шашкова, признавшие свою ви-
ну и получившие в особом поряд-
ке четыре и три года заключения со-
ответственно. Кстати, оказавшись 
под следствием, господин Заробе-
ков пророчески заявлял: «Я один 
сидеть не буду!» Иск, но уже на всю 
сумму предполагаемых хищений, 
заявлен к экс-руководителям судеб-
ных управлений столицы и области 
в рамках законченного дела. Для 
его обеспечения у обвиняемых аре-
стованы квартиры в Москве, дома в 
Подмосковье, престижные автомо-
били и банковские счета.

Судьи, решения которых для хи-
щений использовали фигуранты 
расследования, проходят по делу 
свидетелями. Как отметил источник 

”
Ъ“, близкий к следствию, в рамках 

расследования служители Фемиды 
были допрошены, а их показания 
перепроверены участниками разби-
рательства. «Судьи не участвовали 
в махинациях»,— отметил собесед-
ник 

”
Ъ“, подчеркнувший, что сам по-

рядок оплаты труда лингвистов по-
сле громкого скандала изменили та-
ким образом, чтобы исключить даже 
малейшую возможность для злоупо-
треблений.

Николай Сергеев

С судейского перевели на уголовный

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А
К А К  П Е Р Е С Е Л Я Л И  
Е В Р О П Е Й С К И Х  Ц Ы Г А Н

В мае 2007 года власти Рима и Милана подписали с Министерством внутренних дел «дого-
вор безопасности» о выселении цыганских таборов за пределы итальянских 
городов. За добровольное переселение в Румынию мэр Рима Вальтер Вельтрони назначил 
выплату €1,5 тыс. на человека. В мае 2017 года римские власти заявили о возобнов-
лении программы по переселению цыган из столицы. На реализацию проекта, рас-
считанного на три года, планируется потратить €3,8 млн из фондов ЕС. Ликвидация цыганских 
поселений ведется не только в столице Италии — так, в марте 2017 года около 1,3 тыс. 
цыган были выселены при ликвидации поселения Джантурко в Неаполе.

В апреле 2010 года правительство Германии объявило о выселении из страны 
15 тыс. косовских цыган. Соглашение о депортации было подписано министрами 
внутренних дел ФРГ и Республики Косово. Немецкие власти объяснили свое решение тем, 
что на родине косовским цыганам, претендующим на статус беженца, больше ничего не угро-
жает. В первом полугодии 2010 года из Германии было выслано более 500 косовских цыган.

В июле 2010 года президент Франции Никола Саркози объявил о начале массо-
вой репатриации цыган. Было заявлено о ликвидации около 200 нелегальных цыганских 
стоянок. Поводом для жестких мер стали погром отделения полиции и поджог машин в Сент-
Этьене, устроенный членами цыганского табора. В 2011–2013 годах из Франции было 
депортировано более 30 тыс. цыган.

В ноябре 2015 года полиция Швеции депортировала около 100 цыган из ла-
геря в Мальмё. Официальной причиной стали антисанитарные условия проживания. 
В 2017 году шведские власти приняли закон, облегчающий процесс депортации 
граждан ЕС в случае нарушения ими законодательства.

Впрочем, цыганский вопрос решается в Европе не только с помощью депортации. 
В августе 2013 года в словацком Кошице бетонной стеной было огорожено одно 
из крупнейших цыганских гетто в Европе — район Луник-9. На площади 1 кв. км в нем 
проживают около 6–8 тыс. цыган. В Еврокомиссии неоднократно призывали к сносу стены, 
которая обошлась властям Кошице в €4,7 тыс. По данным местных СМИ, с 2009 года в Сло-
вакии было построено более десяти подобных стен.

Анна Поваго

К О Н Т Е К С Т
З А  М И Л Л И О Н Н У Ю  В З Я Т К У  С У Д Е Б Н Ы Й  Ч И Н О В Н И К 
С Е Л  Н А  С Е М Ь  С  П О Л О В И Н О Й  Л Е Т

В ходе расследования основного дела о махинациях с судебными переводами был выявлен 
факт получения взяток еще одним заместителем экс-начальника судебного управления 
по Москве Вячеслава Липезина — Михаилом Великсаром. Как установило ГСУ СКР, в период 
с июня 2013-го по сентябрь 2014 года чиновник ежемесячно получал по 70 тыс. руб. от ген-
директора ООО «Авента-2000» Александра Левченко за своевременную оплату контрактов 
по текущему обслуживанию и ремонту зданий райсудов столицы. После начала расследо-
вания господа Великсар и Левченко признали вину, а затем от своих показаний отказались. 
Дело о взятках на общую сумму 980 тыс. руб. должен был рассматривать Пресненский 
райсуд Москвы, но Верховный суд по требованию защиты «для объективности» направил его 
в Центральный райсуд Тулы. Пока шло судебное следствие, господин Левченко попал в ДТП, 
получив серьезную черепно-мозговую травму. По результатам экспертизы, проведенной 
в институте имени Сербского, суд решил отправить его на принудительное лечение. В свою 
очередь, Великсар 9 января этого года был приговорен к семи годам и шести месяцам 
заключения, а также крупному штрафу. Находившегося под подпиской о невыезде и надлежа-
щем поведении экс-чиновника взяли под стражу в зале суда.

с1

Игорь Битков 
(справа) и члены 
его семьи были 
просто потрясены 
приговором 
гватемальского 
суда
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Кроме того, демократы в последнее вре-
мя все чаще говорят о том, что члены Ре-
спубликанской партии не заинтересованы 
в расследовании возможного сговора меж-
ду предвыборным штабом Дональда Трампа 
и Кремлем.

Чтобы привлечь общественное мнение 
на свою сторону, американские сенаторы-
демократы обнародовали 200-страничный 
доклад «Путинская асимметричная атака на 
демократию в России и Европе: последст-
вия для национальной безопасности США» 
(Putin’s Asymmetric Assault on Democracy 
in Russia and Europe: Implications for US 
National Security).

Цель доклада сформулировал в обра-
щении к коллегам-конгрессменам член се-
натского комитета по международным де-
лам демократ Бенджамин Кардин. Господи-
ну Кардину, который в июле прошлого го-
да сыграл активную роль в продвижении 
в Конгрессе законопроекта CAATSA, также 
принадлежит опубликованное в виде при-
ложения к докладу письмо к европейским 
послам, призывающее государства ЕС к сов-
местным действиям по противостоянию 
«российской угрозе».

Выступающий за продолжение расследо-
вания предполагаемого российского вмеша-
тельства в президентские выборы 2016 года, 
сенатор Кардин на сей раз подчеркнуто не 
делает акцент на истории контактов коман-
ды Дональда Трампа с Кремлем. Он призыва-
ет рассматривать российскую угрозу именно 
как долгосрочный фактор дестабилизации, 
возникший задолго до нынешнего кризи-
са в российско-американских отношениях: 
сразу после того, как в 1999 году новым рос-
сийским лидером стал сменивший Бориса 
Ельцина Владимир Путин.

Понятие «российская угроза» на нынеш-
нем этапе один из наиболее непримиримых 
критиков Москвы в Конгрессе США расшиф-
ровывает так: «Путинский Кремль исполь-
зует арсенал асимметричных средств, кото-
рые включают в себя военные вторжения, 
кибератаки, дезинформацию, поддержку 
маргинальных политических групп, прев-
ращение энергетических ресурсов в средст-
ва ведения войн, организованную преступ-
ность и коррупцию». «С течением времени 
Кремль усовершенствовал свои инструмен-
ты, и его атаки стали более интенсивными 
и масштабными. Если США не смогут вовре-
мя отреагировать на эту комплексную расту-
щую угрозу, режим в Москве будет действо-
вать еще более беззастенчиво. Он будет про-
должать развивать и совершенствовать свой 
арсенал против демократий по всему миру, 
в том числе против Соединенных Штатов во 
время выборов 2018 и 2020 годов»,— преду-
преждает Бенджамин Кардин. И добавля-
ет: «Никогда раньше в американской исто-
рии еще не было ситуации, когда столь оче-
видная угроза национальной безопасности 
столь очевидно игнорировалась бы прези-
дентом США».

Якобы имевшее место вмешательство 
российских властей в американские выбо-

ры в докладе ставится в один ряд с нападени-
ем на Перл-Харбор и терактами 11 сентября.

Придя к выводу о том, что 45-й президент 
США Дональд Трамп не оказывает должного 
противодействия Москве, «почти не упоми-
ная угрозу, исходящую от продолжающихся 
атак господина Путина на демократические 
правительства и институты», авторы докла-
да призывают членов Конгресса США — как 
демократов, так и республиканцев — объе-
динить усилия, следуя «давней традиции 
противостояния российской агрессии». При 
этом они призывают к активным действиям 
и самого Дональда Трампа.

Необходимо отметить, что подготовлен-
ный группой сенаторов-демократов до-
клад — это не проект резолюции, которая 
может стать законом, а всего лишь расши-
ренный до формата объемной монографии 
исторический очерк российской внешней 
и внутренней политики двух последних де-
сятилетий с набором рекомендаций по из-
менению курса Москвы. В своем исследо-
вании авторы обильно цитируют многочи-
сленные экспертные доклады, подготовлен-
ные в американских и европейских исследо-
вательских центрах в последние годы, а так-
же материалы западных СМИ.

Тем не менее это не просто объемная ком-
пиляция, фактически призванная стать на-
стольной книгой «антисоветчика наше-
го времени». Уникальность доклада коман-
ды Бенджамина Кардина состоит в том, что 
в нем впервые суммированы, систематизи-
рованы, заметно расширены, а также струк-
турированы по тематическим направлени-
ям и ключевым странам Европы и постсо-
ветского пространства главные обвинения 
в адрес Москвы, высказывавшиеся на Капи-
толийском холме с начала 2000-х годов.

Напомним, что, когда системный кризис 
в отношениях между Россией и США только 
зарождался, группа влиятельных конгрес-
сменов — как демократов, так и республи-
канцев — впервые выступила с инициативой 
исключения России из G8. Идею каратель-
ной акции в отношении Москвы, которая ка-
залась многим не более чем акцией полити-
ческого пиара для отдельных конгрессменов, 
не имеющей шансов на успех, на Капитолий-
ском холме вначале продвигали демократы 
Том Лантос и Джо Либерман и республикан-
цы Джон Маккейн и Крис Кокс. Однако спустя 
несколько лет, после начала украинского кри-
зиса, Россия была исключена из «восьмерки».

В связи с этим авторы нового доклада по 
России фактически призывают коллег в Кон-
грессе продолжать задавать тон в новом 
тренде по сдерживанию Москвы, следуя тра-
диции, у истоков которой полтора десяти-
летия назад стояли Том Лантос и Джон Мак-
кейн. При этом по сравнению с их предшест-

венниками, ограничивавшимися призыва-
ми к показательным политическим жестам, 
подобным исключению России из G8, Бенд-
жамин Кардин и его сторонники предлагают 
целый комплекс мер по сдерживанию Рос-
сии, координируемых с западными союзни-
ками и призванных выстроить «глобальную 
линию» обороны от Кремля.

Внутри США, в частности, предполагает-
ся создать межведомственную комиссию по 
противодействию России с участием пред-
ставителей разведывательного сообщест-
ва, Госдепа, Пентагона и других ведомств. Ее 
прообразом должен стать Национальный ан-
титеррористический центр.

Авторы доклада предлагают ужесточить 
санкции в отношении Москвы и продолжать 
усиливать давление на Россию, если она 
«не перестанет вмешиваться в дела других 
стран». Кроме того, они настаивают на необ-
ходимости сбора и обнародования компро-
метирующей информации о Владимире Пу-
тине и людях из его окружения. Также они 
настаивают на публикации ежегодного об-
зора «асимметричных атак» России на запад-
ные демократии.

В докладе содержится отдельная реко-
мендация и по воздействию на ситуацию 
внутри России: «США и европейские парт-
неры должны продолжать оказывать жиз-
ненно важную поддержку неправительст-
венным организациям и независимым СМИ 
в России». В документе отмечается, что «эта 
работа не преследует своей целью вмеша-
тельство во внутренние дела, а просто под-
держивает те ценности, которые сформули-
рованы в Хельсинкском акте, который под-
писала и Россия».

Владимир Путин вчера на встрече с руко-
водителями российских печатных СМИ и ин-

формагентств назвал «полной чушью и бре-
дом» утверждения о том, что Москва вмеши-
валась в выборы в США. «Никаких сговоров, 
никакого вмешательства с нашей стороны 
не было»,— заверил он. При этом президент 
РФ подчеркнул, что «если уж они (американ-
цы.— 

”
Ъ“) сами везде свой нос суют, то они 

должны быть готовы к тому, что должны быть 
в состоянии отвечать на определенные вызо-
вы». После чего добавил: «Прошу, чтобы ме-
ня никто не понимал так, что мы куда-то вме-
шиваемся. Мы не собираемся вмешиваться».

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков же, комментируя доклад сенаторов-
демократов, сказал, что содержащиеся в нем 
обвинения в адрес Москвы «вредят не толь-
ко двусторонним отношениям»: «Они вре-
дят самим США, потому что, когда это стано-
вится навязчивой идеей, это не создает ком-
фортных условий для нормального разви-
тия и жизни».

Сергей Строкань, Елена Черненко

США поставили вопрос Кремлем

Македония и Греция вплотную подошли  
к разрешению 25-летнего спора об име-
ни македонского государства: бывшая 
югославская республика будет, ско-
рее всего, называться Новая Македо-
ния. Окончательная договоренность 
может быть достигнута уже на будущей 
неделе. Это приведет к серьезным ге-
ополитическим изменениям на Балка-
нах. В июле Скопье наверняка получит 
приглашение в НАТО, а в 2019 году ста-
нет 30-м членом альянса. С подробно-
стями — корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

Окончательная договоренность об име-
ни македонского государства может быть 
достигнута на будущей неделе в Нью-Йор-
ке, где 17 января стартует очередной ра-
унд переговоров двух стран под эгидой 
эмиссара ООН Мэттью Нимица. Представи-
тель правительства Македонии Миле Бош-
няковский подтвердил вчера наличие ре-
шения, которое может устроить и Скопье, 
и Афины.

О том, что именно новой раунд перегово-
ров имеет все шансы стать решающим, сви-
детельствуют и итоги консультаций, кото-
рые провел на этой неделе в Афинах маке-
донский вице-премьер Буяр Османи. По их 
завершении в греческие и албанские СМИ 
просочились детали возможной договорен-
ности. Бывшая югославская республика на-
зывалась бы Новая Македония, а ее офици-
альный язык — современным македонским 
с переводом на мировые языки, и лишь на 
греческом он бы именовался славяно-маке-
донским. Гражданство в республике было бы 
македонским, а для остальных стран — но-
вомакедонским. Церковь называлась бы Но-
вой македонской православной церковью, 
а на греческом — Православной церковью 
Новой Македонии.

Подтверждение этих договоренностей 
будет означать, что длящийся уже четверть 
века спор между двумя странами разре-
шен. Югославская Республика Македония 
провозгласила независимость после распа-
да СФРЮ в 1991 году, однако против ее име-
ни — Македония — резко выступила Гре-
ция, объяснив это тем, что географически 
название Македония включает в себя Вар-
дарскую Македонию (где и находится ре-
спублика), расположенную в Греции Эгей-
скую Македонию и Пиринскую Македонию 
в Болгарии. Для вступления в ООН Скопье 
пришлось согласиться на малоудобное на-
звание Бывшая Югославская Республика 
Македония, хотя 130 стран признают ее под 
именем Македония. Зато Греция наглухо за-
блокировала путь нового государства в НА-
ТО и ЕС, а ведущиеся с 1992 года греко-ма-
кедонские переговоры по его названию не 
продвинулись ни на шаг. Свет в конце тон-
неля показался в середине прошлого года, 

когда к власти в Скопье пришло проевро-
пейское правительство Зорана Заева. Но-
вый премьер пообещал ради вступления 
в НАТО и ЕС решить спор с Грецией уже 
в 2018 году. Сегодня выполнение этого об-
ещания стало вполне реальным.

Впрочем, официально обе стороны по-
ка не подтверждают выход на единое ре-
шение, утверждая, что помимо имени Но-
вая Македония обсуждаются и два других 
варианта: Северная Македония и Верхняя 
Македония. Более того, греческий МИД на-
звал просочившиеся в СМИ детали якобы 
достигнутых договоренностей «провока-
ционными и неточными».

Дипломатический источник 
”
Ъ“ на Бал-

канах, знакомый с ходом македоно-грече-
ских переговоров, объясняет разноголоси-
цу в заявлениях тем, что название Новая Ма-
кедония в принципе приемлемо для обеих 
сторон, однако власти в Афинах вынуждены 
учитывать возражения местной оппозиции 
и некоторых членов правящей коалиции. 
Так, оппозиция настаивает, чтобы название 
соседнего государства непременно содержа-
ло географическое определение, а входящие 
в правительство «Независимые греки» вооб-
ще противятся упоминанию в имени слова 
«Македония», оговариваясь, правда, что не 
станут блокировать иной вариант, «получив-
ший уверенное большинство в парламенте». 
Тем не менее собеседник 

”
Ъ“ предположил, 

что вариант Новая Македония окажется наи-
более приемлемым.

В пользу такого предположения говорит 
и позиция ключевых экспертов двух стран. 
12 декабря на сайте Европейского совета 
по международным отношениям, который 
называют главной европейской фабри-
кой мысли, появился доклад «Решение ма-
кедонского спора вокруг имени: перспек-
тивы взаимного признания». Его авторы, 
греческий профессор Калипсо Николаи-
дис из Оксфорда и его македонский колле-
га Ветон Лятифи из Университета Юго-Вос-
точной Европы, делают однозначный вы-
вод: имя Новая Македония — лучшее реше-
ние, ибо речь идет о молодом государстве, 
а определение «новая» имеет позитивный 
подтекст и характеризует Македонию как 
современное гражданское, а не этническое 
государство.

Разрешение Скопье и Афинами 25-летне-
го спора не только снимет ключевую пробле-
му в их отношениях, но и будет иметь серь-
езные геополитические последствия для ре-
гиона. На саммите НАТО в Бухаресте в 2008 
году страны-члены пообещали Македонии 
автоматическое приглашение в альянс, как 
только будет решен ее спор с Грецией об 
имени. Это означает, что приглашение Ско-
пье получит уже в июле на очередном сам-
мите НАТО, а спустя год станет 30-м членом 
альянса.

Македония  
дождалась новости
Переименование поможет ей 
найти компромисс с Грецией

12–13 января жители Чехии 
выберут нового президен-
та — или переизберут старо-
го. Основная борьба развер-
нется между кандидатами 
с противоположными взгля-
дами. Лидирующий в пред-
выборной гонке действу-
ющий глава государства 
Милош Земан отказывается 
принимать беженцев в сво-
ей стране и считает Россию 
стратегическим партне-
ром. Его основной конку-
рент Иржи Драгош, в свою 
очередь, допускает приня-
тие части мигрантов и об-
виняет Россию во вмеша-
тельстве в чешские выборы. 
Опрошенные ”Ъ“ чешские 
и российские эксперты уве-
рены, что эти выборы не 
обойдутся без второго тура.

Чешские избирательные 
участки откроются во второй 
половине дня в пятницу и за-
кроются в 16:00 по московско-
му времени в субботу. На пре-
зидентское кресло претендуют 
девять кандидатов. Фаворита-
ми считаются трое: действую-
щий президент Милош Земан, 
экс-председатель чешской Ака-
демии наук Иржи Драгош и по-
эт-песенник, продюсер Михал 
Горачек. Никто из остальных 
кандидатов, согласно опросам, 
не сможет получить больше 5% 
голосов.

«Избиратели делятся на 
две группы: сторонников Зе-
мана и тех, кто голосует за ко-
го угодно, только не за него»,— 
объясняет 

”
Ъ“ исполнитель-

ный директор пражского Ин-
ститута политики и общества 
Шарка Прат. Мнение эксперта 
четко описывает выбор, кото-
рый стоит перед гражданами 
Чехии. Из девяти кандидатов 
в президенты восемь поддер-
живают членство Чехии в ЕС, 
допускают возможность при-
нятия 2,6 тыс. беженцев в рам-

ках программы переселения 
мигрантов и выступают про-
тив снятия санкций с России.

Милош Земан, напротив, 
видит Москву стратегическим 

партнером в борьбе с междуна-
родным терроризмом и счита-
ет санкции против нее контр-
продуктивными. Самым замет-
ным международным визитом 
Милоша Земана в конце его пре-
зидентского срока стала поезд-
ка в Россию 20–24 ноября 2017 
года. А в 2015 году чешский пре-
зидент был единственным ли-
дером стран ЕС, приехавшим 
в Москву на празднование 

70-летия победы в Великой Оте-
чественной войне. В 2017 году 
политик заявил, что «Крым — 
это аннексия», но его выход из 
состава Украины можно считать 
«завершенным делом». В связи 
с этим президент Чехии предло-
жил России выплатить компен-
сацию Украине и закрыть боль-
ной для обеих стран вопрос.

Согласно опросу, проведен-
ному с 3 по 7 января агентства-

ми Kantar TNS и Median, за го-
сподина Земана готовы прого-
лосовать 42,5% респондентов. 
Несмотря на критическое отно-
шение остальных чехов к главе 
государства, единства в выборе 
альтернативы у них нет. У Ми-
лоша Земана два основных кон-
курента: Иржи Драгош и Ми-
хал Горачек. По последним дан-
ным, они могут получить 27,5% 
и 12,5% голосов соответственно.

Хотя Милош Земан зани-
мает лидирующую позицию, 
ему не хватает голосов для то-
го, чтобы получить абсолютное 
большинство и ограничить вы-
боры одним туром. Все опро-
шенные 

”
Ъ“ эксперты склоня-

ются к тому, что 26–27 января 
состоится второй тур голосо-
вания. При этом нет гарантии, 
что выигравший первый тур 
кандидат победит во втором.

«Хотя действующий пре-
зидент явно сильнее, чем все 
остальные кандидаты, взгля-
ды его конкурентов на чеш-
скую и европейскую политику 
схожи, и все они критикуют го-
сподина Земана. Иными слова-
ми, тот, кто станет оппонентом 
президента Земана во втором 
раунде, вероятно, получит под-
держку большинства сторон-
ников других кандидатов»,— 
полагает директор пражского 
Института международных от-
ношений Петр Кратохвил.

Мнение эксперта подтвер-
ждает опрос о втором туре голо-
сования, опубликованный ком-
панией STEM/MARK 8 января. 
В случае если во второй тур вый-
дут Милош Земан и Иржи Дра-
гош, последний выиграет выбо-
ры, опередив конкурента на 5%.

Кандидат в президенты Ир-
жи Драгош в декабре 2017 года 
обвинил российские спецслуж-
бы во вмешательстве в пар-
ламентские выборы в Чехии, 
а также в распространении де-
зинформации через СМИ, одна-
ко конкретных доказательств 
не привел. Присоединение 
Крыма к России Иржи Драгош 
считает «аннексией» и «наруше-
нием базовых правил между-
народного сосуществования», 
в связи с чем не видит «ника-
ких причин, чтобы отменять 
санкции» в отношении РФ.

На основании высказыва-
ний господина Драгоша мож-
но сделать вывод о том, что 

в его лице у России не будет 
«столь удобного партнера, как 
Земан», уверен политолог, стар-
ший преподаватель РГГУ Ва-
дим Трухачев, хотя «этот вари-
ант не худший из тех, что есть 
в Чехии».

«Если Драгош победит, он 
прекратит делать то, что де-
лал Земан: задабривать Пути-
на и угождать ему. Драгош — 
проатлантический лидер, по-
литика которого согласуется 
с курсом НАТО и ЕС»,— прогно-
зирует заместитель директора 
чешской общественно-полити-
ческой организации European 
Values Якуб Янда. Вадим Труха-
чев, в свою очередь, не счита-
ет перспективы развития рос-
сийско-чешских отношений 
в случае победы Иржи Драго-
ша столь негативными: «Дра-
гош обещает, что в политику 
он будет вмешиваться по ми-
нимуму, что сконцентрирует-
ся на своих представительских 
функциях. Что, собственно, 
и описано в чешской консти-
туции. Там роль президента не-
велика, гораздо больше полно-
мочий у главы правительства. 
А премьер-министр Андрей Ба-
биш — человек куда более яр-
кий, чем Драгош»,— резюми-
рует Вадим Трухачев.

При этом опрошенные 
”
Ъ“ 

эксперты сходятся во мнении, 
что позиция кандидатов от-
носительно России не глав-
ное для чешских избирателей. 
Их больше волнуют отноше-
ния с ЕС и внутренняя повест-
ка. Принципиальный для че-
хов вопрос — это «отношения 
с Брюсселем и готовность или 
неготовность принять бежен-
цев»,— поясняет Вадим Труха-
чев. «Драгош некоторое число 
беженцев принять готов, Зе-
ман против этого. И это обстоя-
тельство может сыграть против 
Драгоша»,— считает эксперт.

Екатерина Мареева

Милоша Земана ждут победа и поражение
«Пророссийский» кандидат может выиграть первый тур президентских выборов в Чехии и проиграть второй

Симпатии действу-
ющего президента 
Чехии Милоша Зе-
мана в отношении 
России не разде-
ляет ни один из его 
 соперников 

Якобы имевшее место вмешательство россий-
ских властей в американские выборы в докладе 
сенаторов-демократов ставится в один ряд  
с нападением на Перл-Харбор и терактами 
11 сентября
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан  осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“.  Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социаль ных сетях, а также в 175 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, элек-
тронной наличностью и SMS-сообщением (короткие  номера 
5541  ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том чис-
ле  из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помо-
гаем вам помогать. Всего собрано свыше 10,972 млрд руб. 
В 2018 году (на 11 января) собрано 38 333 703 руб., помощь 
 получил 31 ребенок. Мы организуем и акции помощи в дни 
 национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Рус-
фонд вошел в реестр НКО — исполнителей общественно полез-
ных услуг, получил благодарность Президента РФ за большой 
вклад в благотворительную деятельность и президентский грант 
на развитие Национального регистра доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Артемий Никитин, 3 года, детский  
церебральный паралич, требуется лечение. 
100 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
ООО «Север» внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 49 тыс. руб.

Артемий и Арина, мои близнецы, родились до 
срока, месяц их выхаживали в больнице. После вы
писки назначили массаж и лекарства. Но ближе к го
ду у обоих малышей резко повысился мышечный 
тонус, и им диагностировали ДЦП. Артемий тогда 
не умел даже сидеть. Уколы и таблетки мало помо
гали. Максимум, чего мы достигли,— сын научил
ся ползать, берет предметы левой рукой, понимает 
речь и пытается говорить. Без опоры не стоит и не 
ходит. Пожалуйста, помогите оплатить его лечение 
в Институте медтехнологий (ИМТ, Москва)! Я дома 
с детьми, муж один зарабатывает — мастерит ме
бель.  Наталья Никитина, Пензенская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Артемию 
необходимо восстановительное лечение. Надо снизить 
тонус мышц, развить моторику рук и речь мальчика».

Полина Поликарпова, 14 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуется пульт дистанционного 
управления и расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 137 309 руб.
Внимание! Цена пульта и расходных материалов 
170 309 руб. Телезрители ГТРК «Марий Эл» соберут 
33 тыс. руб.

Диабет у Полины протекал тяжело, появились 
осложнения на сосуды глаз и ног. И только благода
ря инсулиновой помпе, которую вы помогли при
обрести, удалось остановить развитие осложнений. 
Но мы вынуждены снова обратиться к вам за помо
щью. Расходные материалы к помпе закончились, 
а денег на покупку новых у нас нет. И возвращать
ся к уколам опасно. А еще Поле очень нужен пульт 
управления, с помощью которого она сможет регу
лировать режим работы помпы. Пожалуйста, помо
гите нам! Наталья Поликарпова, Республика Марий Эл
Эндокринолог Детской республиканской кли-
нической больницы Наталья Макеева (Йош-
кар-Ола): «Поле необходимо продолжать помповую 
 инсулинотерапию. Это единственный способ ком
пенсировать диабет и предотвратить осложнения».

Дима Рожков, 12 лет, несовершенный остеогенез, 
требуется курсовое лечение. 175 310 руб.
Внимание! Цена лечения 527 310 руб. Жертвователь,  
пожелавший остаться неназванным, внес 300 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 52 тыс. руб.

Дима — мой внук, у него с рождения патологиче
ски хрупкие кости. Родители им не занимались. Мы 
забрали Диму и стали лечить его в Москве. С наших 
пенсий дорогое лечение не оплатить, и мы безмерно 
благодарны людям, которые нам помогают. Раньше 
Дима только лежал, а теперь окреп, научился ходить 
и стал более подвижным. Учится внук на дому, очень 
старается. Дома ходит сам, на улице водим его под ру
ку. В бедра и руку ему установлены титановые штиф
ты. Но недавно у Димы возникли боли в бедре. Врачи 
говорят, что кости у него еще недостаточно плотные 
и лечение надо продолжать. Пожалуйста, помогите 
нам еще раз! Любовь Рожкова, Ярославская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «У Димы тяжелая форма несовер
шенного остеогенеза, на фоне лечения сократилось 
количество переломов. Но плотность костей пока 
ниже нормы, лечение необходимо продолжать».

Руслан Собелев, 2 года, врожденный порок  
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
200 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Одна московская компания внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 39 тыс. руб.

Три месяца назад на плановом обследовании пе
диатр услышал у нашего малыша шумы в сердце 
и направил его на УЗИ. У Руслана обнаружили вро
жденный порок сердца — дефект межпредсердной 
перегородки. Сын растет, и дефект увеличивается. 
Нужна срочная операция. Томские кардиологи, к ко
торым Руслана направили на консультацию, под
твердили диагноз и рекомендовали щадящую кор
рекцию — без вскрытия грудной клетки. Но самим 
нам операцию не оплатить — муж работает водите
лем, зарплата небольшая. Мы очень надеемся на ва
шу помощь. Лариса Никулина, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Руслана развивается ле
гочная гипертензия. Ему требуется эндоваскуляр
ное закрытие дефекта. Операция щадящая, после 
нее мальчик будет активно развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Товарищ сердца
Девятилетнего Сёму спасет новый электрокардиостимулятор

Если у Сёмы Незамутдинова 
из Томска спросить, на что по
хоже его сердце, он ответит: 
на мобильный телефон. Оно 
точно так же работает от ба
тарейки — под кожу мальчи
ка вшит электрокардиостиму
лятор (ЭКС). У Сёмы нарушен 
сердечный ритм, без кардио
стимулятора сердце может 
отключиться в любую секун
ду. Но три месяца назад ЭКС 
сломался и сейчас работает 
на одном электроде. Купить 
Сёме новый мама не может, 
она воспитывает двоих детей 
одна. 

Сёма учится в третьем  классе 
коррекционной школы для де
тей с особенностями развития. 
В обычную школу, куда ходит 
его старший брат Карим, Сёму 
не взяли. У него врожденное на
рушение ритма сердца. Рабо
ту сердечной мышцы регули
рует специальный прибор — 
кардиостимулятор. 

Может показаться, что на 
хрупкого Сёму достаточно толь
ко дунуть — и он улетит, как 
снежинка. Однако мальчик мо
жет постоять за себя и своих дру
зей. Однажды стукнул драчуна
одноклассника. 

— Сначала он ударил Сашу, 
который ездит на инвалидной 
 коляске,— рассказывал Сёма ма
ме.— А потом моего друга Да
ню, который не умеет говорить. 
А я могу и ходить, и говорить, вот 
и заступился. 

Из роддома Сёму выписали 
как здорового ребенка. А через 
две недели у него начались стран
ные приступы: малыш вытяги
вался в струну и кричал от боли, 
его кожа багровела.

— Сёма кричал и днем 
и но чью, я носила его на руках 
и не знала, чем помочь,— расска
зывает Ольга, мама мальчика.— 
Муж не выдержал и бросил нас.

Мальчика госпитализирова
ли и диагностировали судо
рожный синдром, назначили 
лекарства. 

Дома Сёма провел четыре ме
сяца, а потом снова оказался в той 
же больнице с острым бронхи
том. Мальчику сделали рентген 
легких и кардиограмму — и тут 
врачи впервые обнаружили у не
го сбои сердечного ритма. Сер
дечко Сёмы билось елееле, а то 
и вовсе замирало на несколько 
секунд. 

Диагноз уточнили в Томском 
НИИ кардиологии: наруше
ние ритма сердца, полная бло
када проведения электрическо

го импульса из предсердий в же
лудочки. Кардиолог сказал, что 
восстановить сердечный ритм 
с помощью лекарств нельзя, не
обходимо имплантировать кар
диостимулятор. 

Своей очереди на операцию 
Оля с Сёмой ждали целый год. Ма
лыш плохо ел и отставал в разви
тии, ему не хватало сил поднять 
голову, держать спину, ползать. 

Первый аппарат Сёме поста
вили в мае 2010го, когда ему 
было полтора года. После этого 
сердечный ритм восстановился, 
прошли приступы, которые слу
чались изза нехватки кислоро
да в головном мозге. Сёму стало 
не узнать — он не сидел на месте 
ни минуты.

Мальчик наблюдался у кар
диолога и проходил все необхо
димые обследования. А 1 января 
2016 года случилась беда.

— Сёма разбирал под елкой 
подарки и внезапно упал,— 
вспоминает Ольга.— Нижняя гу

ба затряслась, он плакал и кри
чал: «Помоги!»

Врач скорой вколол мальчи
ку успокоительное и уехал. По
сле укола Сёма не шевелился, 
на мамины слова никак не реа
гировал.

— Кардиолог, который при
ехал на другой скорой, сказал, 
что сын в коме,— рассказывает 
Ольга. 

Мальчика экстренно госпи
тализировали в детскую город
скую больницу. Обследование 
показало, что произошел сбой 
в работе кардиостимулятора из

за поломки части корпуса. В Том
ском НИИ кардиологии Сёме 
 поставили новый ЭКС.

— Если бы это произошло со 
взрослым человеком, мы бы его 
не спасли,— сказал хирург Оль
ге.— А у вашего сына какойто 
космический запас внутренних  
сил. 

Мама принесла Сёме в ре
анимацию любимую игрушку — 
зайца Яшу.

— Яшка! — обрадовался маль
чик. — Как хорошо, что у тебя нет 
сердца и оно никогда не ломается.

В октябре прошлого года вы
шел из строя один из двух элек
тродов ЭКС. Врачи отрегулиро
вали работу кардиостимулятора, 
но заменить его нужно как мож
но быстрее — счет идет на дни.

— Жаль, что сердце нель
зя подзарядить от аккумулято
ра, как мобильник,— вздыхает 
Сёма.— Я бы этот аккумулятор 
спрятал в Яше и ходил бы всег
да с ним. Разрядилось сердце — 
прижал Яшу к груди, и пожалуй
ста. Снова бегайпрыгай!

Светлана Иванова,  
Томская область

Из свежей почты

Факт миокарда
Сердце — это способность обмениваться информацией

ПОРТРЕТ ВРАЧА
Сердце начинает биться в человеке, 
когда самого человека еще нет на све
те. Но что за сила запускает его, застав
ляет вечность содрогнуться и создает 
целый мир? Страх. Бог. Любовь. Тьма. 
Холод. Свет. Ради ответов на эти во
просы мы живем? Или только для того, 
чтобы никогда не получить на них отве
тов? Что подсказывает сердце? Рубен 
Мовсесян, главный детский кардиохи
рург Ленинградской области, заведу
ющий отделением кардиохирургии пе
тербургской Детской горбольницы №1, 
стоит к сердцу ближе многих из нас. 
Именно сердце устроило всю его судь
бу, сделало врачом, ученым, доктором 
наук, членомкорреспондентом РАН. 
Вот что он думает о карьере, стенах, 
 заборах и лошадях в реанимации.

О том, что надо сделать
Я, можно сказать, вырос во врачебной 
семье, хотя врач у меня только папа, а ма
ма — редактор, у нее свой медицинский 
журнал. Родители, чтобы спасти сына от 
дебилизма, отдали меня в школу самбо. 
Я всю жизнь занимался самбо, стал масте
ром спорта, и мысль у меня была такая — 
стать врачом сборной. Но в институте все 
повернулось иначе. Я увлекся сосудистой 
хирургией, оказался рядом с людьми, ко
торые определили мою судьбу. А потом 
 уехал учиться в Париж, к самым гениаль
ным хирургам Франции. И то, что я там 
увидел, поразило меня навсегда. Мне да
же показалось, что карьера моя теперь сло
жится молниеносно, и я очень стремил
ся вернуться домой, хотя мне предлагали 
остаться во Франции. Пути господни не
исповедимы. Сейчас у меня есть то, что 
есть. Дочь, семья, работа. Этап доказатель
ства себе какихто истин уже закончен, 
и теперь хочется сделать чтото для других. 

Об искусстве вмешательства
Както я услышал отличный ответ на веч
ный наш вопрос о черном и белом: кардио
хирургия — это ремесло или наука? Влади

мир Иванович Бураковский, знаменитый 
кардиохирург, директор Бакулевского ин
ститута, отвечал на него так: «Это и не ре
месло, и не наука. Это искусство». И это ге
ниальный ответ. Не может быть искусства 
без образования. И не может быть искус
ства без таланта, правильно же? Так что 
если человек необразован и лишен талан
та, он не может быть хирургом.

О будущем за забором
Будущее невозможно за стеной. И пробле
ма нынешнего времени в России не в том, 
что у нас страна за стеной. У нас все реги
оны, каждый институт, каждая больница, 
каждый врач за собственным забором. У нас 
нет, говоря медицинским языком, конси
лиума. Нет системы обмена знаниями. Вот 
мы, например, начали по собственной ини
циативе создавать регистр врожденных по
роков сердца. Каждому больному мы даем 
свой номер, ID. И вся его судьба с медицин
ской точки зрения с момента рождения —  
с результатами операций, местом и спосо
бом их проведения — будет доступна всем 
специалистам. И если бы такие базы дан
ных существовали по всем научным на

правлениям, у Академии наук не было бы 
необходимости думать сегодня вот эту ту
пую мысль: чем бы нам теперь заняться?

О замкнутости круга
Вот я руковожу в Петербурге отделени
ем детской кардиохирургии, а на Западе 
вообще нет отделений кардиохирургии. 
Кардио хирургов на одну большую клинику 
сколько? Ну, три человека. Им платят боль
шие деньги, и они выполняют план опера
ций. А больными занимаются кардио логи, 
поэтому все отделения именно кардиоло
гические. У всех на Западе своя ответст
венность. А в России в отделении детской 
кардиохирургии я несу ответственность 
за всех, притом что профессии «детский 
кардио хирург» у нас в стране не существу
ет — я как бы взрослый врач, который дела
ет операции маленьким взрослым. И изме
нить эту систему нельзя, потому что сколь
ко у нас в стране детских кардиохирургов, 
которые делают по двести операций в год? 
Ну, человек пятнадцать. Меньше, чем лет
чиковиспытателей. Так что, для них от
дельную профессию заводить? Вот и вся 
сис тема — замкнутый круг, забор.

Об отсутствии ума
У меня есть два друга, которые любят пого
ворить о политике. Причем в том смысле, 
что все то, что сейчас происходит, происхо
дит плохо. Я им говорю: ребята, ну вот я ви
жу все своими глазами. И я вижу, что рань
ше мы просили родителей купить и прине
сти бинты, потому что их не было. А сейчас 
я начинаю делать то, что делают на Западе. 
Пошли деньги. Не только от государства — 
от людей, с помощью Русфонда. Начались 
изменения. Я стал находить сред ства, что
бы учить людей. Все хорошо. Плохо то, что 
система дачи денег — это лишь система да
чи денег. Это не система развития. Это про
сто сегодня появились деньги, которые зав
тра могут закончиться. Ну да, пока деньги 
есть, можно купить дорогое оборудование. 
Но все это не дает нам самого главного — 
изменения мозга людей. Надо помнить: да, 
деньги — это изменение. Но изменение 
мозга — это развитие.

О страхе излечения
Главная проблема нашей медицины — 
страх перед ней. Причина этого страха  
в неспособности или нежелании медици
ны объясниться с теми, кого она спасает. 
На практике это превращается вот в эти 
вот часы посещений, бахилы, закрытые 
двери. Однажды в командировке в Ганно
вере я видел немыслимую картину. Шеф 
клиники говорит: пойдем посмотрим ре
беночка в реанимации. А у них реанима
ционное отделение выходит на улицу, то 
есть на улицу открываются окна и двери. 
Ребенок очень тяжелый, на трахеостоме, 
пролежал там почти год. И очень хотел 
увидеть лошадь. И вот открыта дверь — 
и полицейский заводит в реанимацию 
лошадь! И ребенок гладит ее по морде ру
кой. И вот это вот понимание того, что к те
бе все относятся почеловечески, даже 
 лошадь, это и есть медицина.

Сергей Мостовщиков,
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/doctor

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Заменить кардио сти
мулятор необходимо  
как можно скорее —  
счет идет на дни   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 5.01.18 –11.01.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 36 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 34
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С Ё М Ы  Н Е З А М У Т Д И Н О В А  Н Е  Х В А Т А Е Т  5 5 9  3 9 6  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кар-
диологии Виктория Савченко 
(Томск): «Нарушение сердечного 
ритма было диагностировано у Семёна 
в шесть месяцев. В 2010 году мальчику 
имплантировали ЭКС, в январе 2016-го 
его пришлось заменить. Минувшей 
осенью при обследовании обнаружился 
перелом предсердного электрода, 
ЭКС работает с нарушениями. Нужна 
срочная замена  кардиостимулятора 
и эпикардиальных электродов. Сёме 

необходим двухкамерный ЭКС с эпи-
кардиальной стимуляцией, только 
с его помощью можно предотвратить 
развитие нарушения сократительной 
функции сердца».

Стоимость операции 612 396 руб. 
 Телезрители ГТРК «Томск» соберут 
53 тыс. руб. Не хватает 559 396 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили 
спасти Сёму Незамутдинова, пусть вас 
не смущает цена спасения. Любое ваше 
пожертвование будет с благодарностью 

принято. Деньги можно перечислить 
в Рус фонд или на банковский счет 
Сёминой мамы — Ольги Александровны 
Незамутдиновой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой 
электронных платежей, сделав пожертво-
вание с банковской карты, мобильного 
телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23710,43 (-77,77)
РТС 1248,75 (+14,11)
FTSE 100 7762,94 (+14,43)

DAX 30 13202,9 (−78,44)
DJIA* 25510,63 (+141,5)
NASDAQ Composite* 7182,765 (+29,193)

*На 20:15    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.01.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.01.18
Австралийский доллар 44,8442
Английский фунт 76,8188
Белорусский рубль** 28,2535
Датская крона* 91,3261

Доллар США 56,9957
Евро 68,0586
Индийская рупия*** 89,4331
Казахский тенге*** 17,2479

Канадский доллар 45,3174
Китайский юань* 87,5739
Норвежская крона* 70,6065
СДР 81,2970

Сингапурский доллар 42,7094
Новая турецкая лира 15,0301
Украинская гривна* 20,0389
Шведская крона* 69,4773

Швейцарский франк 58,1174
Японская иена*** 51,0325
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Пробив в августе 2017 года психоло-
гически важную отметку $2 тыс. за 
тонну, цена на алюминий на LME опу-
скалась ниже лишь на пару дней в де-
кабре, колеблясь несколько месяцев 
в районе отметки $2,1 тыс. Фармацев-
тические компании, импортировав-
шие субстанции из Китая, в послед-
ние месяцы начали активно искать 
новых поставщиков в Индии и дру-
гих странах. Уровень токсичных ча-
стиц в пекинском воздухе в послед-
нем квартале 2017 года оказался на 
54% меньше, чем еще год назад, при-
чем по данным Greenpeace. Все эти со-
бытия связаны, и имя общему факто-
ру — председатель КНР Си Цзиньпин.

По итогам 2017 года он стал самым 
могущественным лидером в Китае за 
последние десятилетия. На октябрь-
ском съезде, которому предшество-
вали мощная антикоррупционная 
кампания и зачистка элиты от оппо-
нентов генсека, Си Цзиньпин смог 
собрать высшее руководство страны 
исключительно из своих сторонни-
ков, убрав соперничавшие группи-
ровки. Уже в марте будет сформиро-

ван новый состав правительства КНР, 
где все позиции займут лояльные к 
генсеку люди. Это означает, что в бли-
жайшие годы власти страны смогут 
заняться проведением в жизнь идей 
товарища Си, в том числе в сфере эко-
номики, не отвлекаясь на подковер-
ные распри.

Еще осенью 2013 года КНР утвер-
дила амбициозную программу ре-
форм, призванную повысить роль 
рынка в управлении экономикой и 
решить множество застарелых про-
блем, включая растущий внутрен-
ний долг, неэффективность госсекто-
ра, пузыри в строительном секторе и 
деградацию окружающей среды. Но 
долго большинство мер оставались 
на бумаге, и лишь с середины 2017 
года реформы наконец-то начались. 
Если все и дальше пойдет так же бо-
дро, то 2018-й станет для Китая годом 
трансформаций.

Три самых важных приоритета но-
вой команды были сформулирова-
ны в конце декабря на центральной 
конференции по экономической ра-
боте: борьба со структурными риска-
ми в финансовой системе, бедностью 
и вредными производствами. Все это 
означает, что курс на сокращение по-
следних продолжится, Пекин будет и 
дальше снижать долю угля, повышая 
долю газа и возобновляемых источ-
ников в энергобалансе, а средний 
класс в Китае продолжит расти.

Для многих рынков и отраслей 
это позитивные новости, и россий-
ские компании не исключение. В чи-
сле потенциальных иностранных бе-
нефициаров реформ — как минимум 
энергетики, сельхозпроизводители и 
туриндустрия, да и в импортозамеща-
ющих отраслях вроде той же химии 
должно стать посвободнее после осла-
бления китайских конкурентов.

Теперь важно, чтобы новая коман-
да Си оказалась способной не толь-
ко быстро брать под козырек и опера-
тивно закрывать раздражающие ген-
сека вредные производства, но и про-
водить более сложные реформы вро-
де обещанной расчистки авгиевых 
конюшен в финансовой системе.

правила  
игры

В числе возможных 
иностранных бенефи-
циаров реформ — как 
минимум энергетики, 
сельхозпроизводите-
ли и туриндустрия, да 
и в той же химии долж-
но стать посвободнее

будет писать новый кабинет КНР, 
уверен глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Авторынок недобрал компонентов
России придется компенсировать импортерам $2,4 млрд в пошлинах
Как стало известно 

”
Ъ“, Россия может 

снизить таможенные пошлины на ав-
токомпоненты на год для стран—чле-
нов ВТО. По итогам 2016 года страна на-
рушила условие сохранения объемов 
экспорта компонентов из Европы, ко-
торое подписала при вступлении в ВТО 
для сохранения внутреннего режи-
ма промсборки. Объем компенсации, 
по расчетам Минпромторга, составит 
порядка $2,6       млрд. Но активация ме-
ханизма может затянуться из-за нечет-
кости формулировок в соглашениях 
и споров сторон.

Россия может на год снизить ставки ввоз-
ных таможенных пошлин по автокомпонен-
там, следует из уведомления Минпромтор-
га (есть у 

”
Ъ“). Для сохранения режима пром-

сборки при вступлении в ВТО РФ согласилась 
поддерживать уровень экспорта автокомпо-
нентов из ЕС. Власти РФ и ЕС в 2011 году под-
писали соглашение, не допускающее сни-
жения поставок узлов и агрегатов моторных 
транспортных средств «вследствие вступле-
ния в силу режима промсборки», говорится 
в документе Минпромторга. Объем экспор-

та двигателей из ЕС в РФ в 2010 году состав-
лял $896,1 млн, прочих узлов и агрегатов — 
$8,2 млрд. В 2016 году экспорт упал, и ЕС осе-
нью 2017 года уведомил российскую сторону 
о желании привести в действие компенсаци-
онный механизм.

Компенсационный механизм подразуме-
вает снижение ставок таможенных пошлин 
для выпадающего объема экспорта. То есть 
размер тарифной квоты соответствует умень-
шению импорта с 2010 года и соответствует 
упущенной выгоде. При этом пошлины сни-
жаются до уровня льготных ставок участни-
ков промсборки — 0–5% в зависимости от но-
менклатуры. Механизм приводится в дейст-
вие, когда стоимость экспорта компонентов 
из ЕС в РФ в течение года снижается более чем 
на 3%. По данным Ассоциации европейского 
бизнеса, российский рынок легковых и лег-
ких коммерческих машин в 2016 году сокра-
тился на 25,3% к уровню 2010 года, рынок гру-
зовиков сократился примерно на 35%.

Объем компенсирующих квот составит 
$407,5 млн по двигателям и $2,08 млрд по уз-
лам и агрегатам, говорится в документе. Кро-
ме того, с учетом членства РФ в ВТО в случае 

активации компенсирующего механизма 
для ЕС аналогичные условия будет необхо-
димо предоставить и другим странам—чле-
нам ВТО, например Китаю. В Минпромторге, 
Минэкономики и в аппарате вице-премьера 
Аркадия Дворковича ситуацию не комменти-
руют. В ВТО и Еврокомиссии на запрос 

”
Ъ“ не 

ответили. 
Но есть обстоятельства, которые могут по-

мешать оперативно активировать компенса-
ции. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, 

рассказывает, что механизм предоставления 
квоты описан нечетко: «Вроде бы она долж-
на предоставляться одинаково всем странам, 
но как ее распределять между производите-
лями, неясно». Кроме того, когда РФ запро-
сила у ЕС номенклатуру, на которую распро-
странятся сниженные пошлины, оказалось, 
что в приложении зафиксированы конкрет-
ные коды ТН ВЭД, но с тех пор, как РФ вступи-
ла в ЕАЭС, все коды поменялись. Все эти во-
просы РФ заслала ЕС еще в ноябре, но ответа 
пока не поступало. 

В то же время источники 
”
Ъ“ не ждут серь-

езных последствий, даже если компенсаци-
онный механизм все-таки будет запущен. «Са-

мое главное, это никак не поможет организа-
ции в РФ отверточной сборки, поскольку ку-
зовов в списке номенклатуры нет»,— подчер-
кивает один из собеседников 

”
Ъ“. С учетом то-

го что компенсация будет действовать год, се-
рьезные производственные проекты тоже 
вряд ли успеют возникнуть. Снижение пош-
лин может просто сильно улучшить доход-
ность запчастей и стать бонусом для тех, кто 
возит компоненты для вторичного рынка.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» по-
лагает, что разбирательства по компенсациям 
могут затянуться на несколько лет. Зато раз-
мер квоты, по его оценкам, может быть доста-
точно большим — это порядка 7–10% от пер-
вичного рынка автокомпонентов. По мне-
нию эксперта, от запуска компенсационного 
механизма выиграют автоконцерны с невы-
соким уровнем локализации (например, PSA, 
Mitsubishi, Hyundai, Kia, BMW) — они смогут 
ввозить компоненты дешевле. С другой сто-
роны, те, кто построил в РФ заводы двигате-
лей (Ford и Volkswagen Group), локализовали 
двигатели не для всех моделей, поэтому они 
тоже могут получить выгоду.

Яна Циноева

Аптекари не хотят делиться
Продажа лекарств в магазинах может вынудить их свернуть бизнес
Законопроект Минпромторга, позво-
ляющий продавать безрецептурные 
 лекарства в продовольственных мага-
зинах, приведет к массовому закрытию 
аптечных сетей, считают их владель-
цы. Через ассоциацию «Союзфарма» 
они пытаются пролоббировать измене-
ние документа. В противном случае фар-
мритейлеры рискуют лишиться значи-
тельной части высокомаржинальной 
продукции.

Некоммерческая организация «Союзфар-
ма» (объединяет 759 аптечных организаций, 
владеющих 4,52 тыс. торговыми точками в 47 
субъектах РФ) будет просить Минпромторг об-
судить с представителями фармотрасли зако-
нопроект, разрешающий продажу безрецеп-
турных лекарств в продуктовых магазинах. 
Соответствующее обращение ассоциация пла-
нирует направить на имя главы министерства 
Дениса Мантурова 12 января. В документе (ко-
пия есть у 

”
Ъ“) «Союзфарма» подчеркивает, что 

обеспокоена прежде всего «состоянием здоро-
вья населения».

Законопроект о продаже лекарств в мага-
зинах Минпромторг вынес на публичное об-
суждение в конце 2017 года. Документ позво-

ляет торговым организациям продавать без-
рецептурные препараты при наличии лицен-
зии на осуществление фармацевтической де-
ятельности. Это, как ранее заявляли в мини-
стерстве, позволит «развить внутренний ры-
нок фармацевтических товаров», а также по-
высить доступность (в том числе ценовую) ле-
карств за счет увеличения конкуренции.

В том, что принятие законопроекта приве-
дет к снижению цен, в «Союзфарме» сомнева-
ются: расширение числа торговых объектов 
не увеличит объемы рынка лекарств, а толь-
ко перераспределит их из аптечного ритейла 
в продуктовый. В ассоциации также считают, 
что надзорные органы могут не справиться 
с возросшим количеством зарегистрирован-
ных предприятий, реализующих фармпро-
дукцию, что приведет к появлению фальси-
фиката. Отдельно «Союзфарма» указывает, 
что любое лекарство нуждается в соблюдении 
ряда требований к помещениям, оборудова-
нию, условиям приема и хранения, а его про-
дажу должны осуществлять только фармацев-
ты или провизоры.

Но в Минпромторге уверены, что у магази-
нов есть возможность обеспечить необходи-
мые условия хранения лекарств. «Хранение 

мясных, рыбных, молочных продуктов тоже 
требует специальных условий, и необходи-
мые требования соблюдаются»,— пояснили 

”
Ъ“ в пресс-службе министерства.

В пресс-службе Минздрава напомнили, что 
по поручению правительства вопрос прода-
жи рецептурных препаратов в магазинах уже 
прорабатывался и получил отрицательное за-
ключение общественности и экспертов. Про-
блемы доступности лекарств населению сей-
час нет, считают в министерстве. Там также 
разделяют сомнения «Союзфармы» в способ-
ности магазинов обеспечить надлежащие ус-
ловия хранения и отпуска лекарств.

Гендиректор «Неофарм» и глава коорди-
национного совета Российской ассоциации 
аптечных сетей Евгений Нифантьев отмеча-
ет, что до 40% всех продаваемых в аптеках ле-
карств — это препараты из списка жизненно 
необходимых и важных препаратов, цены на 
которые регулирует государство. «Основную 
доходность приносят безрецептурные лекар-
ства, и если их перестанут покупать в аптеках, 
то им придется либо поднять цены на рецеп-
турные препараты, либо закрыться»,— опаса-
ется господин Нифантьев. Гендиректор «Ри-
глы» Александр Филиппов вообще не видит 

необходимости в законопроекте, так как и 
сейчас продуктовый ритейл может открывать 
на своих площадях пункты аптечных сетей.

Безрецептурные лекарства стоит рассма-
тривать как обычный товар, возможность про-
дажи которого должна быть во всех типах ма-
газинов, убежден директор по внешним свя-
зям Ассоциации компаний розничной торгов-
ли Роман Черниговцев. «Рекомендации фарма-
цевтов и провизоров при их продаже не нуж-
ны»,— считает он. Необходимость законопро-
екта господин Черниговцев видит в том, что в 
некоторых населенных пунктах есть только се-
тевые магазины, а аптеки отсутствуют.

Представитель ГК «Дикси» Владимир Руса-
нов говорит, что компания готова рассмотреть 
продажу лекарств в магазинах, но если это не 
повлечет дополнительной финансовой и регу-
ляторной нагрузки на основной бизнес. Пред-
ставитель аптечной сети «36,6» Алексей Ки-
селев-Романов считает, что от принятия зако-
нопроекта емкость лекарственного рынка не 
изменится, а торговые сети смогут выбирать 
между сдачей своих площадей в субаренду 
под аптечные киоски или продажей безрецеп-
турных препаратов на собственных полках.

Мария Котова

Минувший год стал для инве-
стиционных банков, работа-
ющих на российском рынке, 
лучшим за последние четы-
ре года. По данным агентст-
ва Thomson Reuters, их комис-
сионные доходы превысили 
$400 млн, из них операции 
на долговом рынке прине-
сли $150 млн, а на рынке ак-
ционерного капитала годовой 
 доход превзошел результат 
трех предшествующих санк-
ционных лет.

По итогам 2017 года объем ко-
миссионного вознаграждения ин-
вестбанков, работающих в России, 
составил $401,6 млн, свидетельст-
вуют данные Thomson Reuters. Это 
максимальный объем вознагражде-
ния с 2013 года, тогда банкам уда-
лось заработать почти $817 млн. В 
2016 году заработок инвестбанки-
ров был на уровне $350 млн.

Основной объем комиссионно-
го вознаграждения обеспечили бан-
кам операции на долговом рынке. 
По данным Thomson Reuters, за год 
доходы от андеррайтинга при раз-
мещении облигаций выросли в 1,5 
раза, до $150 млн. Символический 
прирост наблюдался в сегменте 
слияний и поглощений, комиссии 
от которых составили $75,8 млн. Со-
поставимый объем принесли сдел-
ки по синдицированному кредито-
ванию — $68 млн, что почти вдвое 
меньше показателя 2016 года. Одна-
ко связано это падение с высокой 
базой прошлого года, которая бы-
ла обеспечена одной крупной сдел-
кой China Development Bank (орга-
низация синдицированного креди-

та в размере $12,1 млрд на реализа-
цию проекта «Ямал СПГ»).

Однако наиболее сильно, более 
чем в два раза, выросли комиссион-
ные от услуг по размещению акций. 
По итогам года банкирам в этом 
сегменте удалось заработать почти 
$108 млн, что больше суммарного 

дохода, полученного за три предше-
ствующих года, и сопоставимо с по-
казателем досанкционного 2013 го-
да ($116,1 млн). Примечательно, что 
две трети комиссионных заработа-
ли банкиры в конце прошлого го-
да. По данным Thomson Reuters, на 
рынках акционерного капитала за 

четвертый квартал было заключе-
но 11 сделок на рекордные со второ-
го квартала 2013 года $3,3 млрд. Это 
принесло банкирам $67 млн комис-
сионных — такого дохода они не по-
лучали со второго квартала 2011 го-
да. В начале ноября прошла знако-
вая для рынка сделка — En+ Group 
провела IPO на Лондонской фондо-
вой бирже. Общий объем размеще-
ния составил $1,5 млрд, что помести-
ло его в разряд крупнейших разме-
щений российских компаний за по-
следние пять лет. По словам дирек-
тора управления рынков акционер-
ного капитала «ВТБ Капитала» Бори-
са Квасова, это IPO стало крупней-
шим в сегменте Metals & Mining в ми-
ре с 2011 года. «Для развивающих-
ся рынков транзакции подобного 
масштаба еще не стали привычны-
ми»,— отмечает он. В прошлом го-
ду состоялось еще три IPO («Детский 
мир», «Обувь России», Globaltruck) 
на сумму более $500 млн. Но, несмо-
тря на благоприятные рыночные ус-
ловия, первичные размещения про-
ходили по нижней границе предва-
рительного ценового диапазона. «В 
2017 году рыночная ситуация была 
в целом благоприятной, но инвесто-
ры, как правило, были избиратель-
ны и достаточно консервативно под-
ходили к оценке компаний. Что ска-
зывалось на итоговых ценовых ори-
ентирах»,— отмечает заместитель 
гендиректора по инвестиционно-
банковской деятельности «Атона» 
Павел Соколов.

При этом самыми массовыми 
остаются сделки по вторичному 
размещению акций. По данным 
Thomson Reuters, на такие сделки 

пришлось 74% всего объема разме-
щений — $5 млрд, при этом более 
$3 млрд было привлечено в рамках 
ускоренной продажи. «Достаточно 
сложно выделить общую линию по-
ведения крупных акционеров, ко-
торая бы заставляла их продавать 
свои пакеты акций. В части случа-
ев это вызвано личными мотива-
ми, а кто-то хотел увеличить free 
float и попасть в индексы»,— отме-
чает портфельный управляющий 
УК «Альфа-Капитал» Эдуард Харин.

В текущем году ожидают даль-
нейшего роста комиссионных воз-
награждений, чему будет способст-
вовать благоприятная экономиче-
ская ситуация в мире и в России. В 
Citibank позитивно оценивают пер-
спективы развития рынков капита-
ла в 2018 году. «По нашему мнению, 
для качественных российских эми-
тентов эти рынки будут по-прежне-
му открыты»,— отмечает председа-
тель корпоративного и инвестици-
онного банка Citi в странах CEEMEA 
Иракли Мтибелишвили. И основ-
ную активность эмитентов участ-
ники рынка связывают с рынками 
долгового и акционерного капита-
ла. Как указывает Борис Квасов, «от-
раслевая принадлежность нашего 
pipeline достаточно широкая: тут 
есть и ресурсные компании, и ком-
пании, которые в том или ином ви-
де ориентированы на потребитель-
ский спрос, и представители секто-
ра недвижимости». Соответствен-
но, «в условиях стабильного геопо-
литического фона» 2018 год может 
быть не менее успешным, чем ми-
нувший год, резюмирует эксперт.

Виталий Гайдаев

Долги с рекордными процентами
Комиссии инвестбанков в России выходят на досанкционный уровень
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В пятерке лидеров на рынке 
 автокредитования произошли 
неожиданные перестановки. 
По итогам одиннадцати месяцев 
2017 года в топ-5 банков по объе-
му портфелей кредитов на при-
обретение автомобилей впер-
вые вошел Совкомбанк, вытес-
нив из нее банк альянса Renault-
Nissan — РН-банк. Менее чем за 
год Совкомбанку удалось увели-
чить портфель кредитов практи-
чески с нуля до 48,7 млрд руб., 
и существенную роль в этом сыг-
рало кредитование приобрете-
ния подержанных автомобилей. 
Этот сегмент мало охвачен бан-
ками, поскольку риски в нем 
слишком высоки, указывают 
участники рынка.

О перестановках в пятерке лиде
ров на рынке автокредитования сви
детельствуют данные аналитичес
кого агентства Frank Research Group 
(FRG) за 11 месяцев прошлого года. По 
итогам ноября РНбанк уступил пя
тую строчку Совкомбанку, который 
еще в начале года не входил даже в 
двадцатку крупнейших банков на 
этом рынке с портфелем 2,5 млрд руб. 
По данным на 1 декабря, объем авто
кредитов Совкомбанка составил 
48,66 млрд руб., РНбанка — 48,58 мл
рд руб. Первое место на этом рынке 
занимает ВТБ 24 (97,75 млрд руб.), да
лее идут Сетелембанк (97,72 млрд 
руб.), Русфинансбанк (88,75 млрд 
руб.) и Юникредитбанк (50,29 млрд 
руб.). По данным FRG, за 11 месяцев 
прошлого года весь рынок автокреди
тования показал прирост в 11,8%, до 
764 млрд руб.

Для Совкомбанка вхождение в пя
терку лидеров — знаковый момент. 
Банк сделал ставку на автокредитова
ние с момента приятия решения о по
купке Меткомбанка (см. 

”
Ъ“ от 29 ию

ля 2016 года). На момент присоедине
ния Меткомбанка в марте 2017 года 
объем его портфеля автокредитов со
ставлял 25 млрд руб. «Меткомбанк 
был сфокусирован на автокредитова
нии, к тому же у него были наработан
ные технологии и приличный пор
тфель автокредитов,— говорит гене
ральный директор FRG Юрий Гриба
нов.— Это стало хорошим фундамен
том для развития Совкомбанком это
го направления». С апреля 2017 года 
Совкомбанк планомерно наращивал 

выдачи и объем портфеля автокреди
тов. По словам зампреда правления 
банка Сергея Хотимского, автокреди
тование сейчас является для банка од
ним из стратегических направлений 
и он нацелен на его активное разви
тие. «В этом году мы планируем войти 
в тройку по выдачам кредитов на ав
томобили и в четверку по портфе
лю,— уточняет он.— У нас отлажен
ная система продаж, позволяющая 
активно развиваться в регионах и на
ращивать объемы кредитования по
держанных машин». На 1 декабря 
2017 года доля кредитов, выданных 
на покупку автомобилей на вторич
ном рынке, у Совкомбанка была по
рядка 20% от общего объема портфеля 
и 30% от выдач автокредитов.

По мнению участников рынка, ак
тивное кредитование автомобилей с 
пробегом несет в себе существенные 
риски. «Это более рискованный сег
мент, чем кредитование новых ма
шин, поскольку уровень мошенниче
ства в нем существенно выше,— гово
рит топменеджер одного из лидеров 
рынка автокредитования.— Нужно 
уметь очень хорошо управлять риска
ми, чтобы получать в нем прибыль». 

По словам другого собеседника 
”
Ъ“, у 

Совкомбанка сейчас уровень одобре
ния кредитных заявок выше, чем в 
целом по рынку, что может свидетель
ствовать о готовности банка риско
вать ради получения своего места в 
числе лидеров этого рынка.

Для РНбанка потеря места в топ5 
вряд ли стала критичной. В самом 
банке на запрос 

”
Ъ“ не ответили. Од

нако, по словам участников рынка, 
основная задача РНбанка — поддер
живать продажи марок автомоби
лей альянса RenaultNissan, а не кон
курировать с другими игроками и за
нимать какието высокие позиции 
на рынке.

Несмотря на скептическое отно
шение банкиров к рынку кредитова
ния подержанных автомобилей, экс
перты сходятся во мнении, что имен
но это направление в будущем будет 
давать существенный импульс всему 
автокредитованию. «Кредитование 
поддержанных машин — это активно 
развивающееся направление, рынок 
продаж автомобилей сильно сме
стился в эту область,— поясняет 
Юрий Грибанов.— Цены на новые ма
шины выросли, а доходы населения 
нет, и многие люди просто не имеют 
возможности их купить». Повышен
ный уровень риска и более сложные 
процессы оценки стоимости автомо
билей и проверки их юридической 
чистоты сдерживают развитие этого 
сегмента, но зато он менее конку
рентный, отмечает эксперт. При этом, 
по его мнению, все идет к тому, что 
если банк хочет быть в лидерах авто
кредитования, то ему придется нау
читься кредитовать сделки с подер
жанными машинами.

Светлана Самусева

Совкомбанк  
выехал в пятерку
Банк попал в число лидеров  
на рынке автокредитования

В этом году будет принят законо-
проект, направленный на мини-
мизацию хищений с банковских 
карт и электронных средств пла-
тежа. Он дает банкам право бло-
кировать подозрительные опера-
ции и вводит обязанность неза-
медлительно обращаться к кли-
енту за согласием на проведение 
операции. Если же ответ полу-
чить не удастся, через два дня 
операция будет проведена авто-
матически. По мнению экспер-
тов, такой подход вносит ясность, 
но чреват рисками для путешест-
венников, которые вполне мо-
гут в течение двух дней быть 
вне зоны доступа для банка.

Вчера комитет Госдумы по финан
совому рынку рекомендовал при
нять в первом чтении поправки к за
кону «О национальной платежной си
стеме» (об НПС). Проектом предлага
ется законодательно закрепить право 
кредитной организации на приоста
новление на срок до двух рабочих 
дней перевода денежных средств и 
использование электронных средств 
платежа при возникновении подо
зрения на хищение с них средств. Пе
речень основных признаков таких 
операций будет устанавливаться бан
ками по согласованию с ЦБ. При по
дозрении на хищение банк должен 
незамедлительно связаться с физиче
ским лицом по телефону или через 
электронную почту, а с юридическим 
лицом — в порядке, установленном 
договором, для получения согласия. 
Если оно дано, операция проводится 
незамедлительно, при неполучении 
— через два рабочих дня.

В настоящее время в подобных си
туациях банки руководствуются нор
мами статьи 9 закона об НПС. Соглас
но ей банки обязаны направлять кли
ентам уведомления о совершенных 
операциях с использованием элек
тронных средств платежа в порядке, 
предусмотренном договорами. При 
этом, если в срок не более одного дня 
после проведения операции клиент 
уведомит банк об утрате карты или ее 
использовании без его согласия, банк 
обязан возместить ущерб от несанкци
онированной операции. Способы на

правления уведомлений определяют
ся договорами. Банки имеют право 
блокировать карты при нарушении 
клиентом порядка использования 
карты, определенного договором.

На практике же банки перестрахо
вываются и довольно часто блокиру
ют карты при возникновении сомне
ний в операции, даже если клиент до
говора не нарушал. При этом уведом
ляют о блокировке далеко не все. «За

конопроект легализует практику бан
ков приостанавливать операцию в 
случае, если она носит подозритель
ный характер,— отметил на заседа
нии комитета замминистра финансов 
Алексей Моисеев.— С другой сторо
ны, необходимо, чтобы ни для кого 
это не было сюрпризом». По словам 
главы комитета Госдумы по финансо
вому рынку Анатолия Аксакова, про
ект направлен в первую очередь на за
щиту средств граждан, но учитывает и 
интересы банков, поскольку при та
кой процедуре риски хищения 
средств, а значит, и возможной ком
пенсации потерь банками существен
но снижаются. В пояснительной запи
ске к документу приводятся данные 
ЦБ: в 2016 году было совершено по
рядка 300 тыс. несанкционирован
ных операций с использованием пла
тежных карт, эмитированных россий
скими кредитными организациями, 
более чем на 1 млрд руб.

Также проект предусматривает 
упрощенный внесудебный возврат 
средств со счета получателя, если они 
не были обналичены, а операция 
прошла без согласия клиента спустя от
веденные два дня, в то время как сей
час это сложная длительная процедура, 
уточнил господин Аксаков. Впрочем, 
данная мера вряд ли окажется эффек
тивной, полагают эксперты. Упроще
ние возврата средств — позитивный 
момент, но применение этого механиз
ма возможно лишь, если деньги оста
лись на счете получателя в другом бан
ке, а в случае с операциями, направлен
ными на хищение, это маловероятно: 
мошенники, как правило, сразу выво
дят средства, отмечает член правления 
Ситибанка Михаил Бернер.

В целом эксперты поддерживают 
проект, так как он определяет четкие 
правила поведения в подобных ситуа
циях. Однако есть определенные ню
ансы. Так, по мнению правозащитни
ков, при подобном порядке есть риск, 
что человек, находясь за границей в 
роуминге или в другом часовом поясе, 
может просто пропустить звонки от 
банка или не иметь доступа к элек
тронной почте, тогда в случае попыт
ки хищения фактически без согласия 
клиента через два дня произойдет 
списание средств. По словам Михаила 
Бернера, гораздо более удобный спо
соб информирования, чем телефон
ный звонок,— СМСсообщения. «Мы 
используем их в своей работе, и наре
каний со стороны клиентов нет,— го
ворит он.— Вопервых, получение 
СМС дешевле, вовторых, банк может 
отправить его, а клиент — прочесть в 
удобное время, и разница часовых по
ясов тут не помеха».

В целом же после принятия проек
та и вступления закона в силу — а это, 
по словам Анатолия Аксакова, прои
зойдет уже во второй половине 2018 
года — клиентам придется быть вни
мательнее. «Клиенты будут бдитель
нее относиться к своим средствам на 
карте и постепенно начнут приучать
ся быть на связи со своим банком»,— 
полагает исполнительный директор 
кредитнокарточного бизнеса банка 
«Русский стандарт» Ростислав Яныкин.

Ксения Дементьева

Банковским клиентам 
приостановят хищения
Операции по картам обезопасят законом

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

У законопроекта «О финансовом 
уполномоченном по правам по-
требителей услуг финансовых 
организаций» появился шанс 
на скорое принятие. Банкиры, 
до сих пор выступавшие с крити-
кой проекта, заручились поддер-
жкой регулятора в принципи-
альном вопросе — решения ом-
будсмена будут сугубо индиви-
дуальными. Довольны и право-
защитники, которым ЦБ пообе-
щал не допустить конфликта 
 интересов при работе нового 
 органа. В такой ситуации экспер-
ты рассчитывают, что проект, 
обсуж давшийся с 2014 года, мо-
жет быть принят этой весной.

На днях Ассоциация российских 
банков (АРБ) опубликовала ответ ЦБ, 
который поддержал идеи банков
ского сообщества по законопроекту 
«О финансовом уполномоченном по 
правам потребителей услуг финансо
вых организаций». Свои предложе
ния по данному проекту АРБ направи
ла в ЦБ в конце прошлого года.

• Законопроект, устанавливающий 
правовой статус финансового омбудс
мена и деятельность соответствую
щей службы, а также порядок обраще
ния граждан к финомбудсмену, Мин
фин подготовил еще в 2013 году. Внесен 
в Госдуму он был в 2014 году, прошел 
первое чтение и с тех пор дорабаты
вается. Цель проекта — содействие 
охране и защите прав и интересов по

требителей финансовых услуг, а так
же упрощение разрешения споров меж
ду ними и финансовыми организация
ми. Однако, как отмечают участники 
рынка, до последнего времени у проек
та была масса противников, в част
ности, среди крупнейших банков, 
что тормозило его прохождение.
По словам исполнительного вице

президента АРБ Эльмана Мехтиева, 
наиболее принципиальным для кре
дитных организаций является под
держка ЦБ их предложения о том, что
бы решение финансового уполномо
ченного принималось в отношении 
каждого конкретного обращения и не 
могло служить основанием для предъ
явления иска в суд в пользу неопреде
ленного круга потребителей. Банки 
выступили с предложением, чтобы 
позиция омбудсмена не учитывалась 
при вынесении решений о примене
нии надзорных, административных и 
иных мер воздействия, подчеркнул 
он. В письме регулятор пообещал 
учесть эти пожелания при дальней
шей работе над проектом.

Несмотря на то что правозащитни
ки изначально настаивали на более 
широком применении решений ом
будсмена, они не станут пытаться тор
мозить прохождение проекта. «Никто 
не помешает службе омбудсмена при 
принятии решений в отношении кли
ентов банка учитывать ранее выяв
ленные ошибки,— отмечает руково
дитель проекта ОНФ 

”
За права заем

щиков“ Виктор Климов.— То же каса
ется и учета выявленных омбудсме
ном ошибок ЦБ при принятии надзор
ных решений». Зато ЦБ готов учесть не 
менее важное предложение для пра
возащитников — исключение кон
фликта интересов для самого финан
сового уполномоченного. Предлагает
ся ввести норму, чтобы омбудсменом 
мог быть лишь человек, который по
следние три года не работал ни в од
ной финансовой организации. «Это 
крайне важно, поскольку все же среда 
и круг общения может очень влиять 
на принимаемые решения»,— отме
тил господин Климов. Впрочем, бан
киры указывают, что неплохо было бы 
ввести зеркальное требование — ом
будсмен не должен в течение указан
ного периода заниматься и правоза
щитной деятельностью.

Представители клиентов банков и 
сами банкиры сходятся во мнении, 
что поддержка ЦБ даст реальный шанс 
на принятие проекта, который необ
ходим и финансистам, и потребите
лям их услуг. В конце 2017 года глава 
комитета по финансовому рынку Ана
толий Аксаков публично заявлял, что 
проект будет принят в весеннюю сес
сию Госдумой. И хотя в плане работы 
Госдумы принятие проекта пока не 
стоит, участники рынка очень надеют
ся на то, что документ все же будет 
принят, поскольку конфликт интере
сов практически снят.

Вероника Горячева

ЦБ уполномочен помирить
Сняты основные противоречия  
по проекту о финомбудсмене

Московская биржа подвела ито-
ги 2017 года. Несмотря на то что 
общий объем торгов вырос по 
сравнению с 2016 годом, темпы 
роста оказались рекордно низ-
кими за последние семь лет — 
всего 4%. Причиной стало рез-
кое падение оборотов на сроч-
ном рынке (почти на треть) — 
трейдерам не хватало волатиль-
ности валютного рынка, тог-
да как биржевые комиссии 
по срочным контрактам за-
метно выросли.

В прошедшем году общий объем 
торгов на рынках Московской бир
жи достиг рекордного значения — 
887,5 трлн руб. Однако рост оборотов 
существенно снизился. Так, если в 
2011 году были достигнуты рекорд
ные темпы роста — 42%, то в 2012–
2016 годах они держались в пределах 
20–25%. В 2017 году прирост составил 
всего 4%, что стало самым низким ре
зультатом с 2009 года. Наиболее ак
тивным месяцем для биржи в ушед
шем году оказался август, когда обо
роты превысили 87 трлн руб.

Такой рост (как по августу, так и 
по году в целом) бирже обеспечили в 
основном фондовая и денежная сек
ции. Рост оборотов на денежном 
рынке произошел за счет резкого 
всплеска операций репо, достигших 
за год рекордных 339,5 трлн руб. 
При этом большая часть (225,3 трлн 
руб.) — репо с центральным контр
агентом. Такой результат был об
условлен резким ростом объемов 
операций репо, связанным с ситуа
цией в банковской системе, указы
вает начальник управления опера
ций на российском фондовом рын

ке ИК «Фридом Финанс» Георгий Ва
щенко. «Из банка 

”
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июле—августе клиенты забрали бо
лее 600 млрд руб. Для стабилизации 
ситуации в банке ЦБ пришлось рез
ко увеличить объем операций бир
жевого репо (см. 

”
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года). В результате чего в августе он 
достиг 14,3 трлн руб., в 11 раз боль
ше, чем средний ежемесячный объ
ем операций прямого репо с Банком 
России во втором квартале»,— отме
чает он. Общий объем операций ре
по на бирже за этот месяц достиг по
чти 40 трлн руб. Эта ситуация обес
печила рост биржевых оборотов в 
целом по году и дала бирже возмож
ность заработать.

При этом объем торгов на фондо
вом рынке за год увеличился почти в 
1,5 раза, до 35,4 трлн руб. Этот сег
мент растет второй год подряд (в 
2016 году рост на 16%), тогда как пре
дыдущие четыре года он стагниро
вал. Драйвером роста, как и в прош
лом году, выступил рынок облига
ций. Так, объем торгов в этом сегмен
те составил 26,2 трлн руб., почти 
вдвое больше, чем годом ранее 
(14,6 трлн руб.). Причем львиную до
лю прироста обеспечили первичные 
размещения облигаций, объемы ко
торых выросли втрое — с 5 трлн до 
15,2 трлн руб. Столь высокий показа
тель был достигнут в основном за 
счет размещений однодневных бон
дов ВТБ на 9,6 трлн руб. Этот инстру
мент был запущен в ноябре 2016 го
да, поэтому в том году объем разме
щения составил всего 1,4 трлн руб. 
Объем торгов на вторичном рынке 
вырос незначительно (с 9,5 трлн до 
10,9 трлн руб.), и побить рекорд 2013 

года не удалось (тогда показатель со
ставил 12,6 трлн руб.). «Влияние ри
тейлового клиента здесь минималь
но. Объем обеспечили институцио
нальные инвесторы, которым необ
ходимо кудато вкладывать ликвид
ность в условиях ее профицита и пос
тоянно падающей ставки»,— указы
вает начальник управления интер
неттрейдинга «Открытие Брокер» 
Александр Дубров. При этом рынок 
акций, паев и депозитарных распи
сок продолжает плавное снижение, 
начатое в 2014 году: объем торгов в 
2017 году составил 9,18 трлн руб. 
против 9,27 трлн руб. в 2016 году.

Снижению общих темпов роста 
объема биржевых торгов в 2017 году 
способствовало значительное, почти 
на треть, сокращение оборотов на 
срочном рынке Московской биржи 
(до 84,5 трлн руб.). Особенно заметно 
это выразилось в секторе фьючерсов: 
за прошедший год объемы торгов 
этими инструментами сократились 
более чем на 29% (с 109,4 трлн до 
77,6 трлн руб.). По словам господина 
Дуброва, этому способствовало зна
чительное снижение активности 
HFTфондов (фонды, занимающиеся 
высокочастотной торговлей), тради
ционно обеспечивающих 45–60% 
оборотов на срочном рынке. «Вопер
вых, в ушедшем году на валютном 
рынке не было той волатильности, 
которая наблюдалась в предшествую
щие годы. Соответственно, заработок 
HFTтрейдеров снижался. Вовторых, 
биржевые комиссии по срочным 
контрактам повысились почти в два 
раза, что также повлияло на конеч
ный результат»,— резюмировал он.

Мария Сарычева

Биржа теряет темп
Фьючерсы не поддержали рынок репо

Если человек совсем ни о чем 
не думает, то тяжело.  

Есть люди, которые 
скотчем пин-код  

на карточку наклеивают. 
Ну как мы их защитим?

— Алексей Моисеев,
замминистра финансов, 11 января 2018 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет президент Ассоциации российских бан
ков Гарегин Тосунян:
— Уважаемый Игорь Владимирович! Поздравляя Вас се
годня с днем рождения, не могу не отметить Ваш прагма
тизм, уверенность в себе, умение находить нестандарт

ные решения. Без этих качеств сложно инвестировать в 
банковскую сферу, чем Вы, один из немногих бизнесме
нов, вполне успешно занимаетесь вот уже более 25 лет. 
Желаю Вам удачи во всех начинаниях, позитивного на
строения, стабильности в жизни!

12 января исполняется 52 года  
председателю совета директоров Экспобанка 
Игорю Киму

ДНИ РОЖДЕНИЯ

764 миллиардов 
рублей
достиг рынок  
автокредитования  
на 1 декабря  
2017 года

Крупнейшие банки на рынке автокредитов (на 1 декабря 2017 года)
Название Объем портфеля Изм. с начала года Изм. с начала года  
 (млрд руб.) (млрд руб.) (%)
ВТБ 24 97,8 12,3 14,3

Сетелем-банк 97,7 13,2 15,6

Русфинанс-банк 88,8 12,6 16,6

Юникредит-банк 50,3 6,5 14,7

Совкомбанк 48,7 46,6 2252,0

РН-банк 48,6 5,4 12,6

Тойота-банк 43,8 5,5 14,5

БМВ-банк 23,6 5,2 27,9

Фольксваген-банк Рус 23,4 0,0 0,4

Плюс-банк 20,5 0,2 0,8

По данным FRG.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

На время проведения чемпио-
ната мира по футболу-2018 пра-
вительство может ограничить 
стоимость авиабилетов. При от-
крытии продаж они стоили в че-
тыре-шесть раз больше средних 
рыночных цен, но, отмечают 
эксперты, цены уже понизили-
сь на 30%. По предварительным 
оценкам, около 40% болельщи-
ков должен перевезти «Аэроф-
лот», а если авиакомпании РФ 
не справятся, к процессу могут 
привлечь иностранных пере-
возчиков — им разрешат выпол-
нять чартеры внутри страны.

Минтранс и правительство про-
рабатывают возможность законода-
тельного ограничения цен на авиа-
билеты на время проведения в Рос-
сии чемпионата мира по футболу, со-
общил министр транспорта Максим 
Соколов. Такое правило, пояснил 
он, уже действовало во время Олим-
пиады в Сочи в 2014 году. По анало-
гии тарифы планируется ограни-
чить уровнем «чуть выше среднего». 
По подсчетам Минтранса, на ЧМ-
2018 в Россию приедут 3–5 млн чело-
век. «Аэрофлот» перевезет около 40% 
болельщиков, поэтому «надо гово-
рить не о сверхвысоких, а о сверх-
низких ценах».

Вопрос ограничения стоимости 
билетов на перелеты в города—

участники ЧМ-2018 возник еще ле-
том 2017 года,  когда портал 
Aviablogger обратил внимание на то, 
что с 8 июня 2018 года цены на биле-
ты «Аэрофлота» в города, где прово-
дится чемпионат, подскакивают в че-
тыре-шесть раз относительно обыч-
ного уровня. Тогда представитель 
авиакомпании объяснил это «техни-
ческой ошибкой», а всем пассажи-
рам, купившим билеты, компания 
разрешила вернуть их без штрафов.

Однако еще в ноябре Aviasales от-
мечал рост цен более чем на 40% в 
дни финальных и полуфинальных 
матчей. Снижение стоимости биле-
тов примерно на 30% произошло в 
конце декабря, после встречи главы 
«Аэрофлота» Виталия Савельева с 
Владимиром Путиным. Если в ноя-
бре билет «Аэрофлота» с прилетом 
утром в день матча и вылетом на сле-
дующий день стоил в среднем 
9–10 тыс. руб., то по состоянию на се-
редину января тариф в день чет-
вертьфинала из Москвы в Петербург, 
Сочи, Казань составил около 6,2 тыс. 
руб., из Москвы в Самару — 7,3 тыс. 
руб., Нижний Новгород — 5,6 тыс. 
руб., Ростов-на-Дону — 8,6 тыс. руб. 
Билеты в день проведения матчей 
группового этапа из Москвы в Волго-
град стоят 7,1 тыс. руб., в Саранск и 
Калининград — 9,3 тыс. руб. Однако 
в Aviasales подчеркивают, что «спрос 

уверенный», поэтому затягивать с 
покупкой не стоит, «пока в продаже 
есть билеты по договоренностям с 
президентом».

«Аэрофлот» предложил и другие 
меры: на встрече с Владимиром Пу-
тиным господин Савельев пообещал 
установить спецтариф в размере 
5 руб. в одну сторону на перевозку 
экономклассом российских болель-
щиков на матчи с участием сборной 
России. Для оформления билета ну-
жен российский паспорт, паспорт бо-
лельщика и билет на матч с участием 
сборной России. Льготную транспор-
тировку болельщиков обеспечат и 
железные дороги: ОАО РЖД в ноябре 
сообщило, что назначит более 500 по-
ездов дальнего следования для бес-
платной перевозки болельщиков к 
местам проведения матчей.

Однако частные перевозчики по-
добных заявлений не делали и ли-
шение возможности заработать на 
дополнительном спросе в период 
чемпионата предпочитают не ком-
ментировать. В S7 

”
Ъ“ заявили, что 

авиакомпании ничего не известно о 
такой инициативе, и заверили, что 
во время проведения Олимпийских 
игр в Сочи никаких ограничений не 
было. S7 будет летать во все города—
организаторы чемпионата, говорят в 
компании, добавляя, что перевозчик 
ведет переговоры с аэропортами о 

выделении слотов для дополнитель-
ных рейсов, «где часть мест будет до-
ступна по низким тарифам».

Но власти все равно не уверены в 
силах отечественных перевозчиков 
и готовят запасные механизмы раз-
воза болельщиков: Максим Соколов 
заявил, что для этого могут привлечь 
иностранные авиакомпании, выдав 
им редчайшие для мировой авиа-
ции разрешения на рейсы внутри 
страны. Минтранс направит запрос 
иностранцам, если российские авиа-
компании не смогут перевезти всех 
болельщиков. Также «допускаются 
каботажные перелеты внутри стра-
ны для туристов, прилетающих соб-
ственными чартерами». Но пока зая-
вок от иностранных компаний, по 
словам министра, не поступало.

Независимый авиационный экс-
перт Андрей Крамаренко отмечает, 
что контролировать цены на авиаби-
леты невозможно ни с технической, 
ни с правовой точки зрения и они 
«увеличатся в любом случае за счет 
ажиотажного спроса». Единствен-
ный способ сдержать рост — 
«джентльменская договоренность». 
Но, подчеркивает эксперт, на фоне 
постоянных убытков отрасли было 
бы неправильно заставлять авиа-
компании отказаться от возможно-
сти хотя бы немного заработать.

Елизавета Кузнецова

Авиабилеты придержат  
для болельщиков
Минтранс предлагает установить предел цен на время ЧМ-2018

Добыча на крупнейшем в Евро-
пе газовом месторождении Гро-
нинген, которая и так была ди-
рективно сокращена с 2013 года 
вчетверо из-за угрозы землетря-
сений, может быть урезана еще 
больше. Такую рекомендацию 
дал оператор NAM (СП Shell 
и Exxon) после землетрясения 
8 января магнитудой 3,4 балла 
— самого мощного с 2012 года. 
Падение добычи на Гронингене 
позволит «Газпрому» увеличить 
поставки в северо-западную 
 Европу.

Оператор крупнейшего в Европе 
газового месторождения Гронинген 
в Нидерландах, NAM (совместное 
предприятие Shell и Exxon), предло-
жил министерству экономики Ни-
дерландов снизить максимальный 
уровень добычи с текущих 21,6 млрд 
кубометров в год. Эта идея содержит-
ся в отчете NAM по итогам землетря-
сения, которое произошло 8 января 
и, по данным Метеорологического 
института Нидерландов, имело маг-
нитуду 3,4 балла по шкале Рихтера. 
Это самое мощное землетрясение на 
Гронингене с 2012 года.

Гронинген исторически был ос-
новной базой развития газовой отра-
сли в Западной Европе, и еще в 2013 
году добыча на месторождении со-
ставляла около 80 млрд кубометров в 
год. Однако падение давления в под-
земном резервуаре из-за продолжаю-
щейся более полувека добычи при-
вело к землетрясениям, частота и 
магнитуда которых увеличились в 
последние годы. Правительство Ни-
дерландов под давлением общест-
венности с 2014 года ввело лимиты 
на объем годовой добычи на Гронин-
гене, сначала сократив ее до 42,5 мл-
рд кубометров. На текущий отопи-
тельный сезон лимит был установ-
лен в 21,6 млрд кубометров, и он дол-
жен был сохраниться примерно на 
этом уровне до 2020 года. Однако по-
следнее землетрясение может при-
вести к гораздо более резкому сокра-
щению лимита, хотя масштабы пока 
неясны. В 2017 году группа активи-
стов уже пыталась добиться судебно-
го решения о полной остановке до-
бычи, а 8 января министр экономи-

ки Нидерландов Эрик Вибс заявил, 
что добыча на Гронингене должна 
быть снижена, но не дал ориентиров 
по объемам и срокам введения но-
вой квоты.

NAM предлагает остановить добы-
чу на шести кластерах (добывающих 
центрах) Гронингена из 29. Исходя из 
добычи на них в 2016 году, общий 
объем добычной квоты, по оценке 

”
Ъ“, может сократиться не менее чем 

на 2 млрд кубометров в год. Кроме то-
го, NAM предлагает также в целом 
снизить добычу на Гронингене, не 
называя конкретных цифр.

В то же время собеседники 
”
Ъ“ на 

рынке обращают внимание, что 
призывы к сокращению добычи на 
Гронингене раздаются постоянно, 
однако на практике правительство 
Нидерландов очень неохотно идет 
на это. «Скорее всего, сейчас они бу-
дут тянуть время как минимум до за-
вершения отопительного сезона, по-
этому рынок пока слабо реагирует 
на ситуацию»,— говорит один из 
трейдеров.

«Газпром» уже занял нишу, кото-
рая освободилась из-за сокращения 
добычи на Гронингене, на десятки 
процентов увеличив поставки в Гер-
манию и Великобританию в послед-
ние несколько лет. В 2017 году по-
ставки монополии непосредственно 
в Нидерланды выросли на 9,7%, до 
4,6 млрд кубометров. Сами Нидер-
ланды уже к середине 2020-х годов 
могут стать нетто-импортером газа.

По мнению Анука Оноре из Окс-
фордского института энергетиче-
ских исследований, сейчас только у 
России есть возможность увеличи-
вать поставки в Нидерланды, в том 
числе покрывать зимние пики спро-
са, по конкурентным ценам, по-
скольку добыча газа в Норвегии едва 
ли будет расти в ближайшие годы. 
Другим вариантом для наращива-
ния импорта остается СПГ (через тер-
минал в Роттердаме или терминалы 
в соседних Бельгии, Великобрита-
нии и Франции), но в текущих усло-
виях потребителям Нидерландов 
придется платить премию к цене, 
чтобы привлечь необходимые объе-
мы СПГ, особенно зимой.

Юрий Барсуков

Газ падает  
по шкале Рихтера 
Новое землетрясение может привести 
к сокращению добычи в Европе

Планируемый рост ставок 
за пользование радиочастот-
ным спектром вызвал возраже-
ния у крупнейших сотовых опе-
раторов. Как стало известно 

”
Ъ“, 

МТС, «МегаФон» и «Вымпелком» 
в совместном письме премьер-
министру РФ Дмитрию Медведе-
ву предложили сосредоточиться 
на пополнении госбюджета не 
за счет повышения ставок, а пу-
тем продажи лицензий на часто-
ты с аукционов. Хотя в некото-
рых регионах еще проводятся 
торги на уже используемую тех-
нологию 4G, основные средства 
могли принести частоты для 5G, 
но с их распределением государ-
ство пока не спешит.

Президент МТС Андрей Дубов-
сков, гендиректор «МегаФона» Сер-
гей Солдатенков и исполнительный 
вице-президент по стратегии и раз-
витию бизнеса «Вымпелкома» Алек-
сандр Поповский выступили про-
тив повышения ставок на пользова-
ние радиочастотным спектром в РФ, 
следует из письма топ-менеджеров, 
отправленного в декабре 2017 года 
Дмитрию Медведеву (есть у 

”
Ъ“). В 

МТС и «Вымпелкоме» подтвердили 
факт отправки письма, в «МегаФо-
не» от комментариев отказались. 

Изложенные в документе предло-
жения планируется рассмотреть на 
встрече руководства операторов с 
Дмитрием Медведевым, сообщили 
два источника 

”
Ъ“ в правительстве.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, рост пла-

ты за радиочастотный спектр на 
25% ориентировочно с первого 
квартала 2018 года заложен в закон 
о федеральном бюджете и проект 
приказа Минкомсвязи. По оценке 
Минфина, это принесет бюджету до 
5 млрд руб. ежегодно. При этом 
основная нагрузка ляжет на круп-
нейших сотовых операторов, затра-
ты каждого из которых вырастут бо-
лее чем на 1 млрд руб. в год, оцени-
вали в МТС. Повышение затронет и 
другие отрасли, использующие се-
ти связи, например предприятия 
топливно-энергетического ком-
плекса, предупреждало Российское 
газовое общество.

Рост ставок «не самый эффектив-
ный для отрасли механизм» увели-
чения доходов федерального бюд-
жета, отмечают в письме Дмитрию 
Медведеву представители операто-
ров. В ближайшие три года на ком-
пании и так будет возложена суще-
ственная финансовая нагрузка в 
связи с «пакетом Яровой» и законом 
о безопасности критической ин-

формационной инфраструктуры, 
напоминают они. Например, толь-
ко на исполнение требований «па-
кета Яровой» в 2018 году МТС, «Ме-
гаФон» и «Вымпелком» должны по-
тратить не менее 100 млрд руб., оце-
нивали в Российском союзе про-
мышленников и предпринимате-
лей. Если добавить к этому рост ста-
вок, «еще больше вырастает риск 
повышения стоимости услуг связи 
для конечных потребителей», гово-
рится в письме. Вместо этого напол-
нение бюджета предлагается повы-
сить за счет торгов на радиочастот-
ный спектр. Такое решение помо-
гло бы реализации программы 
«Цифровая экономика», например, 
сохранив условия для инвестирова-
ния в подключение к ШПД медучре-
ждений, полагают топ-менеджеры 
«большой тройки».

Государство еще проводит торги 
на частоты для уже использующей-
ся технологии 4G LTE, но это срав-
нительно небольшой объем: так, до 
конца второго квартала 2018 года 
такие торги должны пройти в Не-
нецком и Чукотском автономных 
округах, Чечне, Ингушетии и Яку-
тии. В письме речь идет не о пред-
стоящих аукционах, а в целом о 
предпочтительности использова-

ния «уже апробированного и более 
эффективного механизма поступле-
ния средств в бюджет», поясняет 

”
Ъ“ 

представитель МТС. В частности, се-
рьезные средства в бюджет могли 
бы принести аукционы на частоты 
для развития 5G, следует из отзыва 
«МегаФона» на проект приказа Мин-
комсвязи о повышении ставок. Но 
Минкомсвязь считает, что такие 
торги пока невозможны, говори-
лось в ее ответе на отзыв. Вопрос вы-
деления частот для 5G пока нахо-
дится в стадии исследований на ме-
ждународном уровне, а без их ре-
зультатов распределять частоты 
нельзя, указывал представитель ми-
нистерства. Вчера в Минкомсвязи 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

В секретариате вице-премьера 
Аркадия Дворковича не комменти-
руют, является ли решение о 25-про-
центном росте ставок платы за ра-
диочастотный спектр окончатель-
ным. Если оно вступит в силу, это 
сократит OIBDA (операционный до-
ход до вычета амортизации основ-
ных средств и нематериальных ак-
тивов) «МегаФона», МТС и «Вымпел-
кома» на 0,4–0,8% в год, подсчитали 
аналитики «Атона».

Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько

Операторы предложили поторговаться
Компании выступили против повышения ставок за пользование частотами

«Газпром нефть» просит власти 
Ирака снизить проектный уро-
вень добычи на месторождении 
Бадра — своем ключевом ближ-
невосточном проекте. Ожида-
ния компании по запасам ме-
сторождения не оправдались, 
и теперь она хочет избежать 
 роста инвестиций, чтобы улуч-
шить экономику проекта. Рос-
сийские компании заключали 
контракты в Ираке при более 
высоких ценах на нефть, и те-
перь отдача от этих инвести-
ций под вопросом.

«Газпром нефть» попросила пра-
вительство Ирака снизить проект-
ный уровень добычи нефти на про-
екте «Бадра», сообщил Reuters руко-
водитель дирекции «Газпром нефти» 
по крупным проектам Денис Сугаи-
пов. При заключении иракского 
контракта в 2010 году предполага-
лось, что к 2017 году Бадра в течение 
семи лет будет приносить 170 тыс. 
баррелей в сутки (около 8,5 млн тонн 
в год), затем уровень был снижен до 
110 тыс. б/с. Теперь же нефтекомпа-
ния просит сохранить добычу на 
уже достигнутых 85 тыс. б/с. Именно 

при такой «полке» нефтекомпания 
считает проект эффективным. Госпо-
дин Сугаипов пояснил, что запасы 
на Бадре оказались меньше прогно-
зируемых, а затраты на добычу 
слишком высоки. По словам менед-
жера нефтекомпании, проект допол-
нительно подорожал на $700 млн из-
за изменения требования Ирака к 
инфраструктуре. В «Газпром нефти» 
отказались от комментариев.

Бадру разрабатывает консорциум 
«Газпром нефти» (оператор, 30%), 
Kogas (22,5%), Petronas (15%), ТРАО 
(7,5%), OEC (25%). По сервисному кон-
тракту 2010 года Ирак возмещает за-
траты инвесторам, а затем платит 
вознаграждение в $5,5 на баррель до-
бытой нефти. Общие затраты тогда 
оценивались в $2 млрд, но иностран-
ные компании уже вложили вдвое 
больше (доля «Газпром нефти» — 
$1,6 млрд). Геологические запасы 
прогнозировались в 3 млрд барре-
лей нефтяного эквивалента. Помимо 
Бадры «Газпром нефть» владеет доля-
ми в блоках в Иракском Курдистане.

По словам Дениса Сугаипова, 
при цене на нефть в $50 за баррель 
затраты на Бадру будут возмещены 

в 2022 году, при $63 за баррель — на 
два года раньше. В начале декабря 
глава Минэнерго Александр Новак 
договорился с премьер-министром 
Ирака Хайдером аль-Абади изучить 
корректировку условий контракта 
на Бадре. По словам господина Но-
вака, разведка не подтвердила 
иракскую оценку по геологии и за-
пасам. «Иракская сторона это пре-
красно понимает, и, конечно, она 
должна действовать с точки зрения 
того, чтобы обеспечить доходность 
инвесторам, а не только лишь дей-
ствовать, строго говоря, по ранее 
принятым решениям»,— говорил 
министр.

Помимо «Газпром нефти» в Ираке 
работают «Роснефть» и ЛУКОЙЛ, по-
следний сейчас тоже добивается 
корректировки условий контракта. 
Как говорил в интервью 

”
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ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов, компа-
ния хочет снизить уровень добычи 
на проекте «Западная Курна-2» до 
800 тыс. б/с вместо 1,2 млн б/с, кото-
рые прописаны в актуальной вер-
сии контракта. По его словам, в та-
ком случае рентабельность проекта 
должна вырасти. Кроме того, ЛУ-

КОЙЛ хочет добиться от Багдада уве-
личения ставки по сервисному кон-
тракту с текущих $1,15 за баррель, 
но, по словам господина Алекперо-
ва, «этот вопрос постоянно витает в 
воздухе, но его сложно решить».

Желание снизить добычу на Ба-
дре может быть связано как с прось-
бой властей Ирака, так и «Газпром 
нефти», отмечает Валерий Нестеров 
из Sberbank Investment Research. 
Скорее всего, это может объяснять-
ся тем, что из-за высоких затрат на 
проект компенсации представляют-
ся компаниям-партнерам недоста-
точными, поясняет эксперт. Он от-
мечает также, что сделка ОПЕК+ яв-
ляется серьезным сдерживающим 
фактором для властей Ирака по на-
ращиванию добычи нефти. По со-
стоянию на ноябрь среди всех чле-
нов ОПЕК за 2017 год Ирак был од-
ним из аутсайдеров по сокращению 
добычи, выполняя сделку лишь на 
44% (по данным МЭА). За первые три 
квартала среднесуточный уровень 
добычи в стране был выше показа-
теля 2016 года на 1,6%, составив 
4,464 млн б/с.

Дмитрий Козлов

«Газпром нефть» не добудет на Бадре лишнего
Компания не хочет увеличивать добычу в Ираке
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«Вариант с криптовалютой мы 
тоже рассматриваем, но до приня-
тия законодательной базы вплот-
ную заниматься этим не планиру-
ем»,— добавил господин Колесник.

Сейчас Минфин только начина-
ет разрабатывать закон о криптова-
лютах. В то же время с 1 сентября 
2015 года сервера, на которых хра-
нятся персональные данные гра-
ждан РФ, должны находиться ис-
ключительно в пределах страны. А 
с 1 июля 2018 года антитеррористи-
ческий «пакет Яровой» обяжет ин-
тернет-компании хранить инфор-
мацию о фактах приема и передачи 
данных не менее одного года, а 
операторов связи — три года. При 
этом центры обработки данных 
(ЦОД) являются крупными потре-
бителями электроэнергии, а ее сто-
имость в затратах ЦОД достигает 
50% (это выше, чем в алюминиевой 
промышленности). В 2014 году о 
масштабных планах по строитель-
ству ЦОД сообщила En+ Олега Де-
рипаски. А в последнее время, на 
фоне резкого роста котировок ос-
новной криптовалюты — биткой-
на, даже крупный государствен-
ный бизнес задумался об участии в 
его майнинге, хотя бы в качестве 
продавца электроэнергии. Так, об 
интересе к созданию майнинговых 
центров говорил в июле прошлого 

года глава ВЭБа Сергей Горьков, а 
вице-премьер Юрий Трутнев пред-
лагал использовать для этого энер-
гомощности ДФО.

Операционная эффективность 
этих двух станций ГЭК очень низ-
кая — расход топлива в 1,5 раза вы-
ше, чем в среднем в российской 
энергосистеме, отмечает Наталья 
Порохова из АКРА. По ее оценке, за-
траты на электроэнергию для дата-

центра или майнинга на этих стан-
циях будут на 40% ниже цен для по-
требителей в этих регионах, но 
сравнимы с ценами для потребите-
лей в Сибири. Аналитик отмечает, 
что перспективы развития дата-
центров в России связаны с ростом 
требований на хранение данных 
внутри страны и относительно низ-
кими по сравнению с мировыми 
ценами на электроэнергию (как 
ключевой категории затрат).

Юлия Колбина, Пермь;  
Татьяна Дятел

ТЭС разменяют 
на биткойны

33,2 ТВт•ч
потребляет сектор 
майнинга биткойнов 
в мире

с1
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Фонд кино с 2018 года введет новый пока-
затель для оценки эффективности господ-
держки — посещаемость российских филь-
мов за рубежом. Продюсеры, которым те-
перь разрешат вкладывать государствен-
ные деньги в продвижение за границей, 
считают инициативу логичной: внутренне-
го рынка недостаточно, чтобы окупалось 
сразу много картин. В 2017 году самым 
успешным отечественным фильмом за ру-
бежом стали «Защитники» Сарика Андреа-
сяна, собравшие в 28 странах $7,5 млн.

Фонд кино объявил о том, что в 2018 году у орга-
низации появится новый показатель эффективно-
сти — количество зрителей, посмотревших россий-
ские фильмы за границей. Ранее эффективность ра-
боты фонда оценивалась по доле отечественного 
кино на внутреннем рынке. По мнению исполни-
тельного директора Фонда кино Антона Малыше-
ва, новый KPI поможет «сбалансировать экономи-
ческую модель» отечественных релизов: только на-
ционального рынка недостаточно для того, чтобы 
окупалось большое число картин. Сейчас, по дан-
ным фонда, окупается 8% российских фильмов, а с 
учетом господдержки — 12%. Это выше показате-
лей ведущих европейских рынков, например 
Франции, говорит господин Малышев.

Пока общую зарубежную кассу фильма посчи-
тать сложно, признают в фонде: исследовательские 
компании, например Rentrak, предоставляют дан-
ные лишь по ограниченному количеству террито-

рий. Но экспертные оценки говорят о том, что зару-
бежные сборы российских картин растут: в 2015 го-
ду они составляли $17 млн, в 2016-м выросли до 
$34 млн, а по итогам 2017-го достигли $37 млн, сле-
дует из данных Kinodata.pro. Самым кассовым в 
2017 году стал кинокомикс «Защитники» Сарика 
Андреасяна, собравший в 28 странах $7,5 млн 
(438 млн руб. по средневзвешенному курсу за 2017 
год; в России фильм собрал в прокате 273,5 млн 
руб.), в том числе $1 млн — в Китае.

Продюсер Дмитрий Рудовский считает новый 
показатель полезным: зарубежный прокат с ка-
ждым годом становится все значительнее для кас-
сы российских фильмов. Продюсер Александр Род-
нянский не исключает, что критерий зарубежных 
сборов «сыграет ключевую роль для будущего всей 
нашей киноиндустрии». «Объем российского рын-
ка недостаточен как для того, чтобы окупить доро-
гостоящие российские фильмы, так и для того, что-
бы зарабатывало большее количество наших филь-
мов. Нужно пытаться пересекать границы»,— зая-
вил он 

”
Ъ“. Тем более что бюджеты фильмов, спо-

собных привлечь в кинотеатры зрителей, постоян-
но растут из-за технологической эволюции кино и 
постоянной конкуренции с голливудским аттрак-
ционным кинематографом, добавляет он. У качест-
венного авторского кино из России доля зарубеж-
ного проката в бокc-офисе может доходить и до 90% 
— так было с фильмами Андрея Звягинцева. Для 
блокбастеров же доля зарубежных продаж не долж-
на быть ниже 20% от общей кассы, и эта доля может 

расти, учитывая колоссальный китайский рынок, 
рассуждает господин Роднянский. Он указывает, 
что на экспортном потенциале российских филь-
мов сказывается и развитие стриминговых плат-
форм с их потребностью в качественном контенте.

Чтобы привлечь зарубежных зрителей, продю-
серам разрешат тратить на продвижение за грани-
цей часть полученных от фонда субсидий. Сейчас 
маркетинговые кампании на средства фонда мож-
но проводить только в России. Как ранее отмечал 
владелец киносетей «Синема парк» и «Формула ки-
но» Александр Мамут, именно с рекламой фильмов 
у российских прокатчиков часто бывают пробле-
мы. «Каждый раз, обсуждая прокатную судьбу 
фильма, мы сталкиваемся с тем, что фильм качест-
венный, хороший, но вообще без бюджета и плана 
продвижения»,— говорил он в августе 2017 года на 
коллегии Минкульта РФ.

По данным Фонда кино, в 2017 году бокс-офис рос-
сийского кинопроката составил 53,6 млрд руб. (око-
ло $918 млн), посещаемость — 213,4 млн человек. По-
казатели выросли на 10,9% и 11,4% соответственно. 
При этом драйвером рынка стали именно россий-
ские фильмы, которые освоили в прокате в полтора 
раза больше, чем в 2016 году. Суммарная касса рос-
сийских релизов достигла 13 млрд руб. (около 
$222,6 млн), их посмотрели 54,7 млн зрителей. Ре-
кордной за всю историю проката стала доля россий-
ского кино — 25,6%. Впервые с 2010 года этот показа-
тель преодолел планку в 20%, отмечают в фонде.

Елизавета Макарова, Анна Афанасьева

Отечественному кино расширят границы
Эффективность господдержки начнут оценивать и по зарубежным сборам

Управляющий партнер компа-
нии Мария Литинецкая говорит, 
что суммарный годовой объем жи-
лья (все квартиры, которые были в 
продаже на начало года плюс по-
строенные в течение года) в грани-
цах старой Москвы в 2018 году со-
ставит 4,98 млн кв. м (без учета 
апартаментов), в то время как в 
2017 году этот показатель был на 
уровне 4,4 млн кв. м. Сейчас в раз-
ной стадии проектирования нахо-
дятся около 140 новостроек. Из них 
в этом году на продажу будет вы-
ставлено 40–60%, отмечает госпожа 
Литинецкая. По ее словам, больше 
волнения на рынке вызывает почти 
полное отсутствие роста спроса: в 
этом году ожидаемый объем погло-
щения составит 1,78 млн кв. м, в 
прошлом году было 1,7 млн кв. м. «С 
учетом прироста нового предложе-
ния оно превысит спрос в 2,8 ра-
за»,— предупреждает Мария Лити-
нецкая, отмечая, что в конце 2018 
года непроданными могут остаться 
3,2 млн кв. м против 2,7 млн кв. м в 
конце 2017 года. По словам генди-
ректора «Миэль-Новостройки» На-
тальи Шаталиной, продавцы жилья 
рассчитывают на дальнейшее сни-
жение ставок по ипотеке. «Сейчас 
экспонируется рекордное количе-
ство новостроек, можно выбирать 
из 230 проектов»,— добавляет она.

Большинство проектов, о выходе 
которых говорят риэлторы, пока в 

бумажной стадии, что делает риски 
затоваривания потенциальными, 
отмечает руководитель аналитиче-
ского центра ЦИАН Алексей Попов. 
По его словам, гораздо важнее — 
удастся ли девелоперам сохранить 
темпы продаж. Предварительный 
анализ данных Росреестра за 2017 
год показал рост числа сделок в но-
востройках благодаря снижению 
ставок по ипотеке и скидкам в 10–
15%, которые предоставляли за-
стройщики покупателям. «Но пос-
тоянно давать скидки на уровне 
15% не получится»,— предупрежда-
ет эксперт. Темпы продаж могут 
снизиться в проектах, находящихся 
в условиях жесткой конкуренции. 
«Если застройщики захотят увели-
чить количество объектов и сохра-
нить объемы и темп продаж в ка-
ждом жилом комплексе, тогда будет 
демпинг»,— считает директор по 
продажам ГК «Гранель» Рустам Арс-
ланов, подчеркивая, что ниже себе-
стоимости никто из девелоперов 
падать не будет.

Глава совета директоров НДВ 
Александр Хрусталев не видит серь-
езных проблем в затоваривании 
рынка: по его словам, в этой ситуа-
ции застройщики находятся уже два 
года. «Но летом, если текущий вари-
ант вступающих в силу поправок к 
закону о долевом строительстве не 
будет исправлен, многие компании 
окажутся в ступоре»,— заключает он.

Екатерина Геращенко, 
 Александра Мерцалова

Жилья оказалось 
выше крыши
с1

Минюст зарегистрировал при-
каз Минздрава, подтвердив-
ший статус телемедицины как 
услуги. Документ, утверждение 
которого планировалось еще 
осенью, легализует разработку 
онлайн-сервисов для медпомо-
щи. Теперь участники рынка 
ждут решения оставшихся во-
просов — в частности, описа-
ния условий интернет-консуль-
таций с врачами и разрешения 
применять эти технологии 
фельдшерам.

Разработанный Минздравом 
приказ о порядке организации и 
оказания медпомощи с применени-
ем телемедицинских технологий за-
регистрирован Минюстом и опу-
бликован на портале правовых ак-
тов. Он разрешает использовать те-
лемедицинские технологии при 
оказании первичной, специализи-
рованной, скорой и паллиативной 
медпомощи как амбулаторно, так и 
стационарно. Минздрав признал 
два формата дистанционных кон-
сультаций: «врач—врач» и «врач—
пациент». Кроме того, медучрежде-
ниям разрешено использовать не 
только Единую государственную 
информационную систему в сфере 
здравоохранения, но и иные ин-
формсистемы.

Закон о телемедицине вступил в 
силу 1 января 2018 года, он разреша-
ет оказывать медпомощь путем про-
ведения удаленных консультаций, 
консилиумов и дистанционного мо-
ниторинга, норма о выдаче рецеп-
тов в электронном виде заработает 
на год позже. По оценке компании 
«Мобильные медицинские техноло-
гии» (ММТ), в 2018 году объем рын-
ка телемедицинских услуг может 
вырасти до 3 млрд руб., а в перспек-
тиве трех—пяти лет достигнуть 
18 млрд руб.

Приказ Минздрава стал первым 
документом, разъясняющим част-
ные случаи применения технологий 
для дистанционной медпомощи. 
Другие документы пока не приняты, 
хотя участники рынка ожидали их 
еще осенью 2017 года. Появление 
приказа позитивно, поскольку 
участники рынка начали нервни-
чать из-за отсутствия правил игры, 
рассуждает глава направления «Регу-
лирование новых нефинансовых 
рынков» Фонда развития интернет-
инициатив Александра Орехович. 
Она отмечает, что порядок также да-
ет положительный ответ на вопрос, 
может ли корректировка лечения и 
мониторинг за состоянием здоровья 

пациента проводиться не тем же ле-
чащим врачом, который изначально 
поставил диагноз, а другим. Теперь 
медучреждения начнут активно со-
трудничать с разработчиками, ожи-
дает сооснователь и гендиректор 
ММТ Денис Юдчиц.

В то же время приказ не снимает 
целого ряда вопросов, признают 
участники рынка. «Регуляторы, по-
хоже, сознательно исключили воз-
можность фельдшеров консультиро-
ваться с врачами о назначении лече-
ния пациенту»,— считает собесед-
ник 

”
Ъ“ в одной из телемедицинских 

компаний. У фельдшеров осталась 
только возможность консультиро-
ваться по вопросу постановки диаг-
ноза, по остальным вопросам обсу-
ждение могут вести только врачи. 
Это может повлиять на доступность 
качественной медпомощи в трудно-
доступных территориях, предупре-
ждает собеседник.

Порядок предусматривает ано-
нимные удаленные платные кон-
сультации, но пациент не может 
снова обратиться к тому же врачу 
повторно, например, для корректи-
ровки лечения, указывает руково-
дитель направления «Телемедици-
на» «Доктора на работе» Иван Карто-
вицкий. Для этого пациенту необхо-
димо пройти аутентификацию и 
идентификацию, а медицинской 
организации и оператору информа-
ционной системы — иметь соответ-
ствующие лицензии и сертификаты 
ФСБ и ФСТЭК. Получение необходи-
мых лицензий и разрешений для 
работы с персональными данными 
— весьма непростой и трудоемкий 
процесс, «он занимает более полуго-
да и стоит миллионы рублей».

До сих пор отсутствуют требова-
ния по стажу работы и квалифика-
ции к лицам, оказывающим кон-
сультацию, не регламентирован по-
рядок идентификации официаль-
ных представителей пациента, се-
тует главный эндокринолог Пуш-
кинского района Московской обла-
сти и основатель сервиса «Доктор в 
кармане» Лиана Григорян. «Очень 
мал процент врачей, которые могут 
подписывать электронные доку-
менты, тем более в условиях прове-
дения консилиума, когда на заклю-
чении должны стоять подписи всех 
участников. Никак не прописана и 
возможность консультаций наших 
врачей зарубежными коллегами. А 
это означает, что и в 2018 году не ви-
дать нам телемедицины»,— катего-
рична она.

Роман Рожков

Телемедицине  
дали приказ
Власти разрешили  
дистанционную медпомощь

Новосибирская ГК «Обувь Рос-
сии» осенью 2017 года привлекла 
около 6 млрд руб. в ходе IPO на 
Московской бирже. В своем пер-
вом после размещения интер-
вью гендиректор и основной ак-
ционер компании Антон Титов 
рассказал о новых инвесторах, 
планах по расширению рознич-
ной сети и причинах банкротств 
крупных конкурентов.

— Кто из инвесторов участвовал в 
IPO компании? Считается, что 
среди них есть известные имена.
— Имена не могу называть, но в книгу 
зашло больше 30 институциональных 
инвесторов. Европа почти вся поучаст-
вовала, очень активны были сканди-
навы — Швеция, Дания, Финляндия, 
фонды из Лондона. У нас была очень 
большая диверсификация сделки, не 
было якорных фондов, которые забра-
ли большой пакет. Также зашло около 
700 физлиц, после размещения их ста-
ло еще больше. Мы показали, что для 
выхода на биржу необязательно быть 
компанией стоимостью $1 млрд.
— Стратегия развития компа-
нии как-то менялась после раз-
мещения?
— За счет IPO появилась возмож-
ность более динамично развиваться 
и воспользоваться низким уровнем 
конкуренции. Рынок коммерческой 

недвижимости сейчас комфортен 
для ритейла: невысокие ставки, 
очень много качественных свобод-
ных локаций. В 2012–2013 годах бы-
ло гораздо сложнее открывать мага-
зины: на одну торговую точку сразу 
было около десяти претендентов. 
Тогда вся розница активно росла, 
приходилось конкурировать с сото-
вым ритейлом, аптеками, банков-
ской розницей. Сейчас есть время 
посмотреть магазин, взвешенно по-
дойти, посчитать трафик, все пере-
проверить. А тогда решение надо бы-
ло принимать в день, как только поя-
вилась свободная площадка.
— Насколько активно принимает 
участие в работе компании ее ак-
ционер Михаил Прохоров?
— Его фонд зашел в капитал в начале 
2017 года и остался после IPO. Но я не 
могу за него комментарии давать.

— В 2017 году обанкротились 
«Центробувь» и Carlo Pazolini. Как 
вы считаете, что стало причиной 
краха столь крупных компаний?
— У каждой причина была своя, но, 
конечно же, это все было спровоци-
ровано большим падением рынка и 
курсовой разницей, поскольку 
fashion-рынок, особенно обувной, 
сильно зависит от валюты. Даже тот 
небольшой объем обуви, который 
выпускается в России, все равно за-
висит от импортных комплектую-
щих. Химия для выделки кож, для 
окраски — это все импортное, как и 
оборудование, техоснастка. Это не 
говорит о том, что обувной рынок 
плохой, просто не все смогли эти ко-
лебания учесть в своих планах.
— Кризис способствовал импор-
тозамещению в обувном произ-
водстве?
— Сказать, что отрасль получила 
большую выгоду, нельзя. Хотя, ко-
нечно, из-за девальвации в послед-
ние два года существенно выросли 
объемы производства российских 
фабрик. У них расходы находятся в 
рублевой зоне, из-за чего за счет де-
шевого рубля снизилась себестои-
мость. Сейчас очень позитивное 
время для российского обувного 
производства. Мы тоже развиваем 
свою фабрику, размещаем заказы 
на других российских производст-

вах, за время кризиса у нас увели-
чился объем заказов в России.
— Как вы планируете расширять 
розницу?
— В 2017 году мы увеличили сеть на 
80 новых магазинов, более 100 мага-
зинов планируем открыть в этом году. 
Мы планируем удвоить объем сети за 
ближайшие три года. По итогам на-
шей долгосрочной программы разви-
тия, рассчитанной до 2022 года, будет 
открыта 1 тыс. магазинов. Но это про-
межуточная цель. При достижении 
этой цифры у нас остается огромный 
потенциал для роста. Емкость рынка 
наших пяти форматов — это 3,5 тыс. 
магазинов на всю Россию, поэтому по-
сле 1 тыс. магазинов мы можем увели-
читься более чем в три раза.
— Есть ли планы по слияниям и 
поглощениям?
— Наша основная задача — органи-
ческий рост, но при этом мы не 
исключаем M&A, позитивно смо-
трим на объединение с хорошими, 
качественными компаниями наше-
го рынка. В настоящий момент пере-
говоров не ведем, но я считаю, что 
сейчас хорошее время для консоли-
дации, объединения бизнеса. И наш 
статус публичной компании дает 
возможность более качественно про-
водить такие сделки.

Интервью взяла  
Ольга Дубравицкая

«Fashion-рынок, особенно обувной,  
сильно зависит от валюты»
Глава «Обуви России» Антон Титов о проблемах конкурентов и жизни после IPO

Проблемы российских авиапере-
возчиков с организацией чартер-
ных рейсов на китайский остров 
Хайнань стали причиной введе-
ния для них новых требований 
со стороны Росавиации. Теперь 
заручиться разрешением регуля-
тора можно лишь после получе-
ния слотов в аэропортах КНР. 
Требования чиновников уже ста-
ли причиной сокращения регио-
нальной полетной программы 
туроператора «Жемчужная река». 
Из-за возникшей ситуации ком-
пании придется найти на не-
предвиденные расходы $3 млн.

Перевозчики смогут получать раз-
решения на выполнение чартерных 
полетов в Китай только после предо-
ставления в Росавиацию данных о на-
личии слотов в местных аэропортах. 
Об этом туроператоров официально 
уведомил Ростуризм. В Росавиации 

”
Ъ“ подтвердили информацию, доба-

вив, что решение было принято в ин-
тересах пассажиров. Источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, указывает, что 
причиной стали возникавшие уже 
дважды отмены рейсов российскими 
авиакомпаниями на Хайнань из-за от-
каза китайских властей выдать слоты. 
Собеседник 

”
Ъ“ добавляет, что на его 

памяти Росавиация впервые за долгое 
время приняла решение о подобном 

ограничении. Это подтверждает и ис-
полнительный директор Ассоциации 
туроператоров России Майя Ломидзе.

Впервые сложности с китайскими 
властями у российских перевозчиков 
возникли в июне 2016 года: тогда 
Utair сообщила, что не может вывезти 
туристов с Хайнаня из-за отказа Глав-
ного управления гражданской авиа-
ции КНР выдать авиакомпании разре-
шение на выполнение чартерной 
программы, которая была составлена 
по заказу туроператора «РусьТур». Про-
блему удалось решить через несколь-
ко недель. По информации на сайте 
Utair, сейчас перевозчик еженедель-
но выполняет рейсы в Санью (Хай-
нань). В декабре 2017 года в похожей 
ситуации оказалась авиакомпания 
«Икар». Тогда более 200 туристов из 
России вовремя не покинули курорт, 
так как авиакомпании не удалось по-
лучить слоты для полетов из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Уфы, Казани и Тю-
мени. Консолидатором этих рейсов 
выступал туроператор «Жемчужная 
река», на них также должны были пу-
тешествовать клиенты «Матрешка 
тур» и НТК «Интурист».

Восстановить полетную програм-
му «Жемчужной реке» так и не уда-
лось: вчера туроператор заявил, что с 
26 января по 23 марта этого года ком-
пания будет выполнять раз в неделю 

рейс Москва—Хайкоу—Москва. По-
леты из Санкт-Петербурга, Казани, 
Уфы, Тюмени, Ростова-на-Дону и Челя-
бинска не состоятся. Коммерческий 
директор «Жемчужной реки» Евгений 
Косинков сообщил 

”
Ъ“, что это связа-

но непосредственно с решением Ро-
савиации. «Китайская сторона готова 
выдать слоты только на один рейс, в 
данном случае из Москвы, по осталь-
ным рейсам слотов на текущий мо-
мент нет и, соответственно, они не 
могут быть одобрены»,— объясняет 
он. Господин Косинков добавляет, что 
30% емкости этих рейсов уже были 
проданы: всем пассажирам будет 
предложено воспользоваться москов-
ским рейсом с компенсацией затрат 
на дорогу или вернуть средства. В ави-
акомпании «Икар» пояснили, что 
окончательной договоренности об 
организации рейса из Москвы еще 
нет: переговоры ведутся.

Собеседник 
”
Ъ“ на туристическом 

рынке указывает, что возникшие 
сложности могли стоить «Жемчужной 
реке» около $3 млн, из которых $1 млн 
остался в качестве депозитов у китай-
ских отельеров, а оставшиеся средст-
ва пришлось выплатить туристам. 
При этом, по его словам, часть этих де-
нег компании в итоге удастся вернуть 
за счет переноса депозитов и повтор-
ной продажи туров. «Жемчужная ре-

ка» — не единственный туроператор, 
предлагающий туры на Хайнань. Так, 
Tez Tour отправляет туда туристов из 
Екатеринбурга, Красноярска и Ново-
сибирска. Представитель компании 
сообщила 

”
Ъ“, что проблем с получе-

нием слотов и допусков у туроперато-
ра не возникает. В Anex Tour, также от-
правляющей на Хайнань туристов, на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Источник 
”
Ъ“ на туристическом 

рынке указывает, что проблемы с ор-
ганизацией чартерных полетов на 
Хайнань начались на фоне ухода с 
рынка «Вим-авиа», организовывав-
шей значительную часть рейсов на 
остров. По его словам, проблема полу-
чения слотов станет предметом пере-
говоров с китайской стороной на 
уровне Минтранса. Туроператорское 
сообщество уже обратилось в мини-
стерство с этим вопросом.

По данным Погранслужбы ФСБ, в 
январе—сентябре 2017 года КНР посе-
тили 657,1 тыс. туристов из РФ, что на 
43% больше, чем годом ранее. Майя 
Ломидзе объясняет, что Хайнань — 
единственное китайское направле-
ние, по которому из России осуществ-
ляются чартерные перевозки. Основ-
ным источником спроса для курорта 
считаются регионы, расположенные 
за Уралом.

Александра Мерцалова

Хайнань избегает российских туристов
Для чартерных перевозчиков появились новые требования
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5 декабря умер художник Влад-
лен Гаврильчик (1929–2017). 
Через месяц в самой старой пе-
тербургской галерее, галерее 
«Борей», открылась первая его 
посмертная выставка. Будут вы-
ставки еще, будут музейные 
и помпезные, но эта первая, по-
минальная, должна была состо-
яться именно в подвальчике на 
Литейном проспекте: здесь его 
много раз выставляли, здесь из-
дали книгу его стихов, здесь он 
сидел и тянул что-то из рюмки, 
здесь был и есть дом для таких, 
как он, людей, которые нико-
му ничего не хотят доказывать. 
О последнем из ленинградских 
могикан рассказывает Кира 
 Долинина.

 Интересоваться изобрази-
тельным искусством в Петербурге 
и не знать Гаврильчика было невоз-
можно. Возможно было не видеть 
его картин, но его самого, седого, 
патлатого, с узкими светлыми и на-
смешливыми глазами, в вечном кар-
тузе, тельняшке и, казалось, всегда 
в одном и том же потертом пиджа-
ке, не заметить было нельзя. Он, как 
домовой этого города, бродил по ма-
леньким галереям и музейным за-
лам с лепниной, как по собственной 
коммуналке, где ему принадлежит 
каждый угол, на который он соизво-
лит взглянуть. Его любили и уважа-
ли. Его стихотворные строчки давно 
вошли в городской фольклор, но их 
автора большинство цитирующих 
никогда не знали: «Молодые орга-
низмы / Залезают в механизмы, / За-
ряжают пулеметы, / Отправляются 
в полеты / И растаивают в дали, / На-
жимая на педали».

Сама биография Гаврильчика бы-
ла произведением искусства. Высо-
косознательное имя, отец — коман-
дир-пограничник, раннее детство 
в Средней Азии, на погранзаставах, 
мать бросила сына на отца, отец по-
гиб в Курской битве, об Ашхабад-
ском художественном училище, ку-

да мальчик только что поступил, 
пришлось забыть: как ребенка по-
гибшего офицера его определили 
в ташкентское суворовское учили-
ще. Служил вахтенным офицером, 
в 1955-м, уволившись в запас, ока-
зался в Ленинграде, работал инже-
нером в КБ, но начиная с 1970-х по-
шел по пути экономии времени 
и сил, нужных ему для живописи: 
плавал шкипером, кочегарил. Не 

вылезал из библиотеки Академии 
художеств и отдела эстампов Пу-
блички, кружил по Эрмитажу, то там 
то сям учился понемногу, познако-
мился с бывшими филоновцами, 
стал участвовать в квартирных вы-
ставках и в тех двух-трех официаль-
ных, которые разрешили. Пил и пи-
сал. Писал картины и стихи. 1980-е, 
1990-е, 2000-е изменили мир вокруг, 
но ничего не поменяли в самом Гав-
рильчике. «Гаврила говорит» — так 
он начинал разговор по телефону, 
и никаких уточнений больше не 
требовалось. Пока его старые по-
дельники по неофициальным вы-

ставкам строили свое героическое 
прошлое, пока молодые и кичливые 
тусовались и играли в большое за-
падное искусство, пока совсем но-
вые люди открывали новые дорогие 
галереи и пили на вернисажах из 
правильных бокалов для шампан-
ского, он шаркал по своему городу-
коммуналке и говорил нам о нежно-
сти и любви к жизни как таковой: 
«Человек, томим талантом, / Бабу 
снежную слепил. // И в стремлении 
галантном / Эту бабу полюбил».

Его работы долгое время относи-
ли к наивному искусству: надо же 
куда-то отнести. Но нет, наивом тут 
и не пахнет. Он слишком много знал 
об искусстве и слишком хорошо по-
нимал, что делает и в каких пропор-
циях. Его «перерисовки» картин из 
школьной хрестоматии не ерниче-
ство, а «пересказ» культового обра-
за через оптику ребенка, которого 
заставили пересказывать. Его совет-
ские старики, военные и дети засты-
ли в открыточных позах и растворя-
ются в ностальгической нежности 
нарисовавшего их художника. Гав-
рильчик переводит тяжеловесный 
и душный советский изобразитель-
ный язык на язык улицы, подворо-
тен, очередей и густо пахнущих мо-
чой и пивом забегаловок. Нет суще-
ства романтичнее, чем ленинград-
ский алкоголик зимой. Картины, 
будто сотканные из бесконечных 
монологов и видений забытых влас-
тью и обществом людей, складыва-
ются у Гаврильчика в мир прекрас-
ных идей и чувств, где любви боль-
ше, чем боли, где она лечит и без нее 
никак: «Погода стоит петроградская. 
/ И слякоть, и дождь, и туман. / Увы, 
ситуация б…ская, / Мучительно ну-
жен стакан». В первой строфе этого 
стихотворения вместо «стакана» сто-
ит «наган». Но Гаврильчик не был бы 
Гаврильчиком, если бы стакан не по-
бедил. И если бы радости в жизни 
не было куда больше: «Все прелест-
но! Все красиво! / Там мужчины ду-
ют пиво, / Там народ спешит в кино, 
/ Там транзистор, там гитара, / Где ни 
плюнь — повсюду пара. / Всюду ра-
дости вино».

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

«Человек, томим талантом»
Выставка Владлена Гаврильчика в Петербурге

Международный кинофестиваль в Роттердаме  
объявляет программу. Среди фильмов-участников —  
«Война Анны» Алексея Федорченко

В прокат вышел фильм «Большая игра» — 
режиссерский дебют сценариста Аарона 
Соркина. Посмотрев этот байопик Молли 
Блум, заработавшей миллионы на органи-
зации подпольных казино в Лос-Анджеле-
се и Нью-Йорке, Михаил Трофименков так 
и не понял, почему зрители должны ей со-
чувствовать.

 Настрогать из жизни любого жулика 
вполне съедобное экранное зрелище — дело не-
хитрое. Главный рецепт — убрать звездный час ге-
роя во флешбэки. Рассказ должен вестись от пер-
вого лица, но непременно потерпевшего крах, 
как Молли (Джессика Честейн). То есть порок как 
бы наказан, хотя наказание это относительно. 
Ведь мы же смотрим фильм, не просто посвящен-
ный наказанному правонарушителю, а фильм, 
поставленный по его книге. Следовательно, этот 
правонарушитель в конечном счете одержал 
верх. Не так, но этак стал звездой. И надо пола-
гать, гонорар Молли сполна окупил наложенный 
на нее штраф и проценты с конфискованных мил-
лионов, которые ее обязал выплатить суд. То есть 
главное для современного жулика — не избежать 
сетей правосудия, а, попавшись, монетизировать 
свой крах. Интересный, кстати, сюжет для психо-
логов: соотношение алчности и тщеславия. Мно-
го ли процветающих авантюристов переживают 
из-за того, что широкая общественность так и не 
узнает об их подвигах? В общем, та же история, 
что с разведчиками. Ведь всемирную известность 
обретают только провалившиеся бойцы тайного 
фронта. Интересно, завидуют ли им те разведчи-
ки, что провала избежали?

Столь же нехитрое дело — представить при 
помощи быстрой нарезки планов обаяние поро-
ка. Шеренги бутылок с дорогим алкоголем. Ру-
ки секс-бомб, раскидывающих карты по зелено-
му сукну или нарезающих кокаиновые дорожки 
на мраморном столике. Вспыхивающие кончики 
сигар. Рюкзаки с наличкой и подлинники Клода 
Моне, которые, к всеобщему изумлению, прино-
сят в подпольное казино крайне довольные собой 
представители самой-страшной-в-мире-русской-
мафии. Наконец, лица-маски игроков, прототи-
пов которых тщится угадать зритель. Вот Игрок 
Икс (Майкл Сера), например, обаяшка мальчише-
ского вида, играющий в покер не из любви к иг-
ре, а из тайной страсти ломать человеческие судь-
бы. Кто он — Тоби Магуайр, Леонардо Ди Каприо, 
Бен Аффлек или Маколей Калкин? Или кто-то дру-
гой, не названный Молли в ее скупых показани-
ях? Все эти холодно и мастеровито смонтирован-
ные детали декаданса подводят к риторическому 
вопросу: может быть, стоит прожить хотя бы ку-
сочек жизни так же ярко и волнующе, как прожи-
ла его Молли.

Ее адвокат (Идрис Эльба), судя по всему, счита-
ет, что стоит. Во всяком случае, он убеждает обви-

нителя в том, что портрет Молли должен висеть 
во всех школах Америки, и это не профессиональ-
ная демагогия. Ведь в святости Молли его убеди-
ла дочь-школьница, а детское сердце — оно прав-
ду чует. Вот и папа-психоаналитик (Кевин Кост-
нер) гордится дочкой, благодаря своему уму по-
строившей бизнес-империю на миллионы долла-
ров. Как было бы здорово, если бы действитель-
но Молли придумала гениальную, пусть и неза-
конную, комбинацию. Закавыка в том, что для 
построения империи ума Молли требовалось не 
слишком много.

Ну какой ум нужен для того, чтобы украсть 
у работодателя телефоны клиентов его подполь-
ного казино и переманить в собственное кази-
но, раскрученное на деньги, у него же и зарабо-
танные. Ясное дело, что всем этим «иксам» при-
ятнее играть в апартаментах с панорамным ви-

дом на Лос-Анджелес, а не в липком подвале, 
подкрепляться икрой, а не сыром, таращиться 
на коленки Молли, а не на щетину ее экс-рабо-
тодателя. Вор у вора дубинку украл — экая, од-
нако, новость.

Зритель, очевидно, должен восхищаться си-
лой воли Молли. Получив в 12 лет травму, на-
всегда, казалось бы, отлучившую ее от спорта, 
она через три года снова встала на лыжи. И бы-
ла бы чемпионкой по прыжкам с трамплина, 
если бы в 20 лет не разбилась на соревновани-
ях. Следует ли из этой слезоточивой лирики то, 
что девушке не оставалось в стране равных воз-
можностей другой тропинки в жизни, кроме 
как криминальной? Или — коли уж она более 
чем успешно изучала в университете политоло-
гию — у нее все-таки были какие-то другие ва-
рианты карьеры? Глядишь, возглавила бы пред-
выборный штаб условного Трампа. Хотя в све-
те новейших вашингтонских страстей такая ка-
рьера все равно закончилась бы для Молли су-
дебным разбирательством ее связей не с рус-
ской мафией, но с русским государством — хрен 
редьки не слаще.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Преступление и награждение
в фильме «Большая игра» Аарона Соркина

«Мабу Майнс», нью-йоркский 
 театр выдающегося американ-
ского режиссера Ли Бруера, су-
ществует уже более сорока лет, 
однако постоянное пространст-
во получил совсем недавно. Пре-
мьера нового спектакля труппы 
«Стеклянный гиньоль: игра для 
брата и сестры» (Glass Guignol: 
The Brother and Sister Play) со-
стоялась в доме 150 на Первой 
авеню в районе Ист-Виллидж. 
Рассказывает  Алла Шендерова.

 Ли Бруера в России помнят 
по «Кукольному дому», показанно-
му в Москве в 2009-м (Нору игра-
ла великолепная Мод Митчелл, же-
на и первая актриса Бруера), и став-
шему легендарным «Госпелу в Ко-
лоне» (1998), где афроамериканцы 
пели спиричуэлс, сплетая воедино 
христианские мотивы и миф о царе 
Эдипе. Был еще спектакль «Прокля-
тье голодающего класса», поставлен-
ный режиссером в саратовском ТЮ-
Зе, но условную пьесу Сэма Шепарда 
русские актеры упорно превращали 
в махрово реалистическую. Хотя по 
тому же «Стеклянному гиньолю» яс-
но, что Ли Бруер так же близок к ре-
ализму, как лорд Байрон, появляю-
щийся в прологе его спектакля и от-
правляющий хулиганские SMS писа-
тельнице Мэри Шелли.

Театр «Мабу Майнс» занимает те-
перь второй этаж высотного здания. 
В зале 99 мест, кроме этого, есть гри-
мерки и помещение для репетиций. 
Привыкший к размаху московский 
зритель наверняка сравнит такое по-
мещение с залами «Около» или «Пра-
ктики» — театров более чем камер-
ных. Однако масштаб и уровень ре-
жиссуры Бруера не уступает круп-
нейшим европейским мэтрам. Толь-
ко вот грусти и честного осознания, 
что массовый зритель сюда вряд ли 
заглянет, а если и заглянет, то не оце-
нит, у Бруера, пожалуй, больше.

Литературную основу для свое-
го нового спектакля Бруер составил 
вместе с Митчелл, вынеся в заглавие 
переиначенное название автобио-
графичной пьесы Теннесси Уильям-
са «Стеклянный зверинец». Назва-
ние постановки «Стеклянный гинь-
оль: игра для брата и сестры» пере-
кликается и с другой пьесой Уильям-
са — «Крик, или Игра для двоих», ге-
рои которой тоже брат и сестра.

Нью-йоркские критики, побы-
вавшие на премьере, как раз и пи-
шут о том, как фрагмент одной пье-
сы перетекает в другую; как мотив 
рога, случайно отбитого у стеклян-
ного единорога из коллекции хро-
моножки Лауры, связан с лоботоми-
ей — эту операцию перенесла Роз, 
любимая сестра Уильямса. Вслед за 

этим драматург решил подвергнуть 
лоботомии героиню пьесы «Внезап-
но прошлым летом». Зная это, мож-
но оценить, как тонко сделана лите-
ратурная основа спектакля, обрам-
ленного, как уже было сказано, SMS-
перепиской Байрона (черный бюст, 
к которому спешно приделывают 
голову) и Шелли (сидящее в кресле 
пышное платье), в которой лорд вра-
зумляет Мэри: «Романтический по-
эт необязательно немец, романтиче-
ский поэт — тот, у кого роман с соб-
ственной сестрой». Но ценность 
спектакля не в том, как он остроум-
но придуман. А в том, как он изуми-
тельно сыгран.

Пожилой Фелис (Грег Мертен) 
в камзоле и парике мольеровских 
времен, раскатывающий в инвалид-
ном кресле, и его сестра Клэр (Мод 
Митчелл в таком же высоком пари-
ке в какой-то момент обнажит бри-
тую голову) не просто олицетворя-
ют исконную театральность, всег-
да замешенную на пороке, обмане 
и богоборчестве (не вынеся их актер-
ства, статуя Иисуса сама собой нач-
нет падать). Находясь в двух шагах 
от зрителя, бесстрашно мешая рез-
кие, грубые гиньольные краски, ак-
теры превращают их в ту тончайшую 
ткань, где нет пошлости, а только по-
эзия и мастерство. При этом многоз-
начительной возвышенности в спек-
такле тоже нет. «Стариков» перево-
дит на современный (несуществу-

ющий тарабарский язык) соблазни-
тельная ведьма-переводчица (Джес-
сика Вайнштейн), достойная филь-
мов Кустурицы и Тарантино. А в сце-
не романтического танца хромо-
ножки Лауры (в нее превращается 
грузный Мартен, и это стоит отдель-
ной статьи, вернее, целого исследо-
вания о технике травестийного су-
ществования «дрэг квин») с красав-
цем О’Коннором на сцену выскаки-
вает полуголый Фавн (Имонн Фар-
релл). Это сам Нижинский, пригре-
зившийся Нэнс, героине еще одной 
пьесы Уильямса — «A Cavalier for 
Milady» (пьеса не переведена на рус-
ский). Пробормотав что-то про Карса-
вину и Павлову, он быстро склоняет 
к свальному греху всех, включая «пе-
реводчицу».

Все это играется смешно, стреми-
тельно и так, что ни о какой «амери-
канской поверхностности» говорить 
не приходится. В финале, когда Клэр 
на наших глазах превращается в ог-
ромную ватную куклу (вот оно, чу-
довище Франкенштейна), становит-
ся не страшно, а грустно до слез. Уж 
больно точно нашел Ли Бруер то об-
щее, что объединяет героев Уильям-
са и актеров «Мабу Майнс». И те и дру-
гие — редкие цветы, которые, периф-
разируя Чехова, жизнь глушит, как 
сорная трава. Именно об этом вслед 
за Чеховым и писал Уильямс.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Новоселье 
в стеклянном 
зверинце
Спектакль Ли Бруера в Нью-Йорке

Бесстрашно мешая резкие, грубые гиньольные краски, актеры 
превращают их в спектакль, где нет пошлости, только поэзия 
и мастерство  ФОТО RICHARD TERMINE

Ли Бруер так же близок к реализму, 
как лорд Байрон, появляющийся 
в прологе его спектакля и отправляю-
щий хулиганские SMS Мэри Шелли

Советские дети, старики, 
военные растворяются 
в ностальгической  
нежности Гаврильчика 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Адвокат (Идрис Эльба) авантюристки 
Молли Блум (Джессика Честейн) уве-
рен, что портрет его клиентки должен 
висеть во всех школах Америки,  
и это не профессиональная демагогия 
ФОТО STX ENTERTAINMENT
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В 17-м туре регулярного чемпионата Евролиги  
«Химки» принимают «Реал»
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В Мельбурне состоялась  
жеребьевка первого в ны-
нешнем сезоне турнира 
Большого шлема — Откры-
того чемпионата Австра-
лии. Экс-первая ракетка ми-
ра Мария Шарапова, которая 
возвращается на корты ста-
диона Melbourne Park после 
годичного перерыва, свя-
занного с дисквалифика-
цией за применение мель-
дония, на старте сыграет 
с 46-й ракеткой мира Тать-
яной Марией из Германии. 
В случае успеха в этом мат-
че легкой жизни у россиян-
ки не предвидится. Напри-
мер, уже в третьем круге ее 
самой вероятной соперни-
цей выглядит победитель-
ница Australian Open-2016 
немка Анжелик Кербер, год 
назад возглавлявшая миро-
вую классификацию.

о окончании жере-
бьевки любого турнира Большо-
го шлема легко обнаружить не-
мало интересных моментов, ко-
торые не только имеют прин-
ципиальное спортивное значе-
ние, но и занимательны с точки 
зрения статистики. В этом смы-
сле стартующий в понедельник 
Australian Open исключением 
не стал. Например, 20-летнюю 
швейцарку Белинду Бенчич вто-
рой раз подряд угораздило в пер-
вом же круге попасть на соперни-
цу по фамилии Уильямс. Только 
год назад ею была Серена, в ито-
ге выигравшая турнир, а сейчас 
— Винус. Причем далеко не факт, 
что Белинде Бенчич не повезло 
больше, чем ее титулованной оп-
понентке. Ведь соотечественни-
ца Роджера Федерера, судя по все-
му, находится в отличной форме. 
Во всяком случае, на прошлой не-
деле вместе с ним она выиграла 
Hopman Cup — неофициальный 
чемпионат мира среди смешан-
ных команд, в то время как Винус 
Уильямс несколько дней назад в 
Сиднее проиграла свой первый 
же матч немке Анжелик Кербер.

Роджер Федерер, кстати, при-
сутствовал на церемонии жеребь-
евки, состоявшейся в четверг на 
одном из главных кортов стадио-
на Melbourne Park — арене имени 
Маргарет Корт. Компанию ему там 
составила Мария Шарапова, кото-
рая презентовала трофей, вруча-
ющийся за победу в женском оди-
ночном разряде. Кстати, участие 
в подобном мероприятии тенни-
систки, которая в 2016 году сдала 
в Мельбурне положительный до-
пинг-тест, а в 2017-м не выступа-
ла из-за последовавшей дисква-
лификации, весьма показатель-
но. Оно говорит о том, что с точки 
зрения организаторов Australian 
Open мельдониевое дело Марии 
Шараповой, серьезно подмочив-
шее ее репутацию в глазах недо-
брожелателей, следует забыть 
окончательно и что в отсутствие 
Серены Уильямс, продолжающей 
набирать форму после рождения 
дочери, россиянка остается глав-
ной теннисной суперзвездой.

Данный статус, однако, не да-
вал Шараповой никаких префе-
ренций при жеребьевке, перед 

началом которой она, занимая в 
рейтинге лишь 47-е место, не бы-
ла включена в число 32 сеяных 
теннисисток. В итоге чемпион-
ка Australian Open десятилетней 
давности попала в одну из самых 
плотных с точки зрения наличия 
сильных игроков частей сетки. 
Правда, на старте она встретит-
ся с не самой известной сопер-
ницей — стоящей сейчас в миро-
вой классификации лишь на од-
ну строчку выше немкой Татья-
ной Марией. Зато в 1/32 финала 
Шараповой светит третий за по-
следние полгода матч с Анастаси-
ей Севастовой из Латвии, переиг-
равшей ее на US Open 2017, а за-
тем — поединок с Анжелик Кер-
бер, которая после крайне неу-
дачного для себя предыдущего 
сезона постепенно набирает бое-
вые кондиции.

О дальнейших перспективах 
россиянки судить трудно, прежде 
всего потому, что не до конца яс-
но, в какой форме находится Гар-
бинье Мугуруса, которой, если су-
дить исключительно по рейтин-
гу, «положено» быть в 1/8 финала. 
Нынешняя третья ракетка мира 
из-за травмы бедра досрочно за-
вершила уже два подряд турнира 
— в Брисбене и Сиднее, и нель-
зя исключать, что ее и в Мельбур-
не будет ждать та же самая участь. 
Впрочем, в 1/8 финала Мугурусу 
вполне может заменить Агнешка 
Радваньска из Польши, к тому же 
в начале сезона вероятность сюр-
призов возрастает, поскольку не 
до конца ясно, насколько удачно 
тот или иной игрок провел под-
готовительный период и кто в ка-
кой форме находится.

Да и вообще с точки зрения 
предварительных раскладов 
относительно исхода борьбы в 
женском турнире предстоящий 
Australian Open здорово напо-
минает прошлогодний US Open. 
Там ведь конкуренция тоже бы-
ла очень высокой, а победила в 
итоге, напомним, американка 
Слоун Стивенс, от которой по-
добной прыти никто не ожидал. 
Скажем, несмотря на недавно 
завоеванный титул в Шэньчжэ-
не, с большими проблемами ри-
скует столкнуться первая ракет-
ка мира Симона Халеп. Во вто-
ром круге ее может поджидать 
известная канадка Эжени Бу-
шар, а в третьем — двукратная 
чемпионка Wimbledon чешка 
Петра Квитова.

Главной интригой мужского 
турнира, разумеется, считается 

потенциальный финал между Ра-
фаэлем Надалем и Роджером Фе-
дерером, но до очередного про-
тивоборства двух самых выдаю-
щихся теннисистов современно-
сти еще слишком далеко, чтобы 
можно было рассуждать о нем на 
полном серьезе. Испанец в этом 
году вообще не провел ни одно-
го официального матча, к тому 
же совсем недавно, в декабре, 
его еще беспокоила травма коле-
на. Но есть для болельщиков На-
даля и хорошая новость. 37-лет-
ний Виктор Эстрелья Бурхос из 
Доминиканской Республики, вы-
игравший за всю свою карьеру в 
основных сетках Australian Open 
лишь одну встречу и доставший-
ся Надалю в 1/64 финала, не вы-
глядит соперником, способным 
на сенсацию.

Самыми интересными старто-
выми матчами с участием росси-
ян будут, безусловно, поединок 
финалиста недавнего турнира в 
Дохе Андрея Рублева с многоо-
пытным испанцем Давидом Фер-
рером — 38-м номером рейтинга 
и одним из сильнейших игроков, 
не попавших в число сеяных, а 
также встреча 21-летнего Дани-
ила Медведева с его австралий-
ским ровесником Танаси Кокки-
накисом. Россиянин на этой не-
деле удачно играет на турнире в 
Сиднее (в пятницу рано утром по 
московскому времени он должен 
был встретиться в полуфинале с 
итальянцем Фабио Фоньини), а в 
двух матчах на траве, сыгранных 
против Коккинакиса в прошлом 
сезоне в Хертогенбосе и Лондоне, 
не отдал ни одной партии.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Марию Шарапову 
встретят по рейтингу
В первом круге Australian Open 47-я и 46-я ракетки мира 
сыграют друг с другом Бывший директор Московской антидо-

пинговой лаборатории Григорий Род-
ченков, чьи свидетельства во многом 
спровоцировали допинговый кризис, 
из-за которого сборная России будет 
вынуждена выступить на Олимпиаде 
в Пхёнчхане под нейтральным фла- 
гом, в  конце января, впервые с того  
момента, как кризис разразился, вый-
дет в публичное пространство. Он даст 
показания, правда, дистанционно, на 
процессе в Спортивном арбитражном 
суде в Лозанне (CAS). От исхода этого 
процесса зависит, насколько сущест-
венными будут потери в российском со-
ставе на Олимпийских играх. CAS рас-
смотрит апелляции 42 отечественных 
спортсменов, ранее дисквалифициро-
ванных Международным олимпийским 
комитетом после проверок по поводу 
нарушений ими антидопинговых правил 
на Олимпиаде в Сочи.

нформацию о том, что Григорий Род-
ченков даст показания в Спортивном арби-
тражном суде, обнародовал в интервью не-
мецкому изданию Frankfurter Allgemeine 
Zeitung его адвокат Джим Уолден. Слуша-
ния, о которых идет речь, должны состоять-
ся в период с 22 по 28 января, а вердикт дол-
жен быть вынесен до конца месяца. Григо-
рий Родченков, находящийся в США под 
охраной ФБР в рамках программы защиты 
свидетелей, правда, лично присутствовать 
на них не будет. Как пояснил Джим Уолден, 
его клиент «будет свидетельствовать дистан-
ционно», то есть, по всей видимости, в режи-
ме видеоконференции.

Примечательна эта новость тем, что 
анонсирует первый выход в публичное про-
странство с того момента, как в 2016 году 
разразился допинговый кризис, который 
месяц назад вылился в ряд жестких санкций 
в отношении России со стороны Междуна-
родного олимпийского комитета, в том чи-
сле временное отстранение Олимпийского 
комитета России и решение обязать россий-
скую сборную соревноваться на Олимпиаде 
в Пхёнчхане под нейтральным флагом, од-
ной из его ключевых фигур. Именно на при-
знаниях бывшего директора Московской 
антидопинговой лаборатории Григория 
Родченкова, а также на переданных им фай-
лах вроде так называемого списка «Дюшес» 
с фамилиями спортсменов, якобы задейст-
вованных в допинговой программе, во мно-
гом базировались обе части доклада незави-
симого эксперта Всемирного антидопинго-
вого агентства (WADA) Ричарда Макларена. 
По его мотивам МОК впоследствии иниции-
ровал собственную проверку. Ее проводили 
две созданные структурой специальные ко-
миссии, и они подтвердили большую часть 
выводов господина Макларена.

Григория Родченкова очень по-разному 
воспринимают в России и в организаци-
ях, занимавшихся расследованием обсто-
ятельств допингового кризиса. Комиссия 
МОК во главе с Денисом Освальдом (она от-
вечала за ретест проб, взятых на сочинской 
Олимпиаде 2014 года) назвала его «правди-
вым свидетелем», чьи показания «отражают 
реальность и могут быть использованы в ка-
честве достоверных доказательств». С точки 
зрения российской стороны, господин Род-
ченков как свидетель доверия не заслужива-
ет, а его утверждения о существовании «до-
пинговой программы» и масштабных нару-
шениях в Сочи являются «голословными». 
Официальная версия Следственного коми-
тета РФ заключается в том, что Григорий Род-
ченков сам распространял запрещенные 
препараты среди атлетов и тренеров, а за-
тем уничтожил допинг-пробы и иные следы 
преступлений. Во лжи обвинял господина 
Родченкова и целый ряд российских спор-
тсменов, ставших из-за него фигурантами 
допингового скандала.

Процесс, на котором Григорий Родчен-
ков будет дистанционным свидетелем, 
чрезвычайно важный для России с точ-
ки зрения формирования ее олимпийско-
го состава. По итогам своего расследова-
ния МОК отстранил от участия в нынеш-
ней Олимпиаде, а также во всех последу-
ющих 43 российских спортсменов. Никто 
из них не согласился с вердиктом. CAS, 
высшая спортивная апелляционная ин-
станция, принял к рассмотрению 42 апел-
ляции, объединив их в одну коллектив-
ную. Единственным из пострадавших, ко-
го не оказалось в этом списке, был бобсле-
ист Максим Белугин. По данным ресурса 
Insidethegames, его случай отличается от 
других. В основном российских спортсме-
нов дисквалифицировали на базе, по сути, 
косвенных улик, таких как обнаруженные 
на контейнерах с анализами царапины, 
возможно, свидетельствующие о вскры-
тии, или даже просто наличие фамилии 
в докладе Ричарда Макларена и приложе-
ниях к нему («список 

”
Дюшес“» — одно из 

них). В подобных ситуациях МОК объявлял 
о решении, атрибутируя его кодом SML, 
видимо, означающим Sochi McLaren. Вер-
дикт по Максиму Белугину, как утверждает 
Insidethegames, сопровождает код SRT-01. 
Ресурс полагает, что он расшифровывается 
как Sochi re-test, а в пробе бобслеиста при 
ее перепроверке действительно были об-
наружены следы запрещенного препарата.

Как минимум на четверть список подав-
ших апелляции состоит из спортсменов, 
закончивших карьеру или не входящих в 
число реальных кандидатов на поездку в 
Пхёнчхан. Но в нем есть и достаточное ко-
личество потенциальных претендентов на 
медали — или личные, или для участников 

командных состязаний. К ним можно от-
нести, скажем, скелетонистов Александра 
Третьякова, Сергея Чудинова, Елену Ники-
тину, Ольгу Потылицыну, Марию Орлову, 
бобслеиста Александра Касьянова, лыжни-
ков Александра Легкова, Евгения Белова, 
Максима Вылегжанина, Александра Бес-
смертных и Наталью Матвееву, саночницу 
Татьяну Иванову и конькобежку Ольгу Фат-
кулину. Их отсутствие существенно пони-
зит шансы сборной России занять высокое 
место в медальном зачете Олимпиады.

Перед этим процессом оптимизм рос-
сийской стороне может внушать тот факт, 
что CAS однажды в разгар допингового кри-
зиса уже ей помог. Перед летней Олимпи-
адой в Рио-де-Жанейро в 2016 году в эту 
структуру обратились несколько спортсме-
нов из России, не прошедших фильтр меж-
дународных федераций из-за допингового 
бэкграунда. CAS поддержал их, и, напри-
мер, знаменитая пловчиха Юлия Ефимо-
ва благодаря арбитражу смогла завоевать в 
Рио два серебра.

Впрочем, прямые параллели меж-
ду историей лета 2016-го и зимы 2018 го-
да все-таки проводить нельзя. Перед Рио, 
оправдывая россиян, CAS фактически на-
помнил МОК о том, что один раз уже отме-
нил его правило двойного наказания за до-
пинг. Теперь процесс более сложный и не-
однозначный.

К тому же, каким бы серьезным ни пред-
ставлялось его значение, надо понимать, 
что на нем трудности российской сборной 
с определением состава не закончатся. На 
самом деле утверждение списка участни-
ков пхёнчханской Олимпиады под брен-
дом «Олимпийские атлеты из России» — 
сфера ответственности исключительно 
специально созданной для их отбора ко-
миссии МОК под руководством Валери Фур-
нерон. И формально, выясняя, кто заслужи-
вает приглашения в Южную Корею в стату-
се нейтрального спортсмена, она не долж-
на принимать за зеленый свет ни вердикт 
главной арбитражной инстанции, ни поя-
вившиеся во время допингового кризиса 
или раньше прецеденты.

Алексей Доспехов

ОЛИМПИАДА-2018

Григорий Родченков 
появится на дистанции
Он даст показания на важном  
для российского спорта процессе в CAS

Матчи первого круга Australian Open  
с участием игроков из России
Мужчины. Андрей Рублев (32-й в рейтинге ATP)—Давид Феррер (Испания, 38), Карен Хачанов 
(48)—победитель квалификации, Евгений Донской (71)—Флориан Майер (Германия, 69), Даниил 
Медведев (84)—Танаси Коккинакис (Австралия, WC, 215), Михаил Южный (91)—Пабло Куэвас 
(Уругвай, 33).

Женщины. Анастасия Павлюченкова (16-я в рейтинге WTA)—Катерина Козлова (Украина, 88), 
Елена Веснина (17)—Онс Жабер (Тунис, 97), Дарья Касаткина (24)—победительница квалифи-
кации, Екатерина Макарова (33)—Ирина-Камелия Бегу (Румыния, 40), Мария Шарапова (47)—
Татьяна Мария (Германия, 46), Наталья Вихлянцева (63)—Леся Цуренко (Украина, 43), Екатерина 
Александрова (95)—Полона Херцог (Словения, 93), Маргарита Гаспарян (без рейтинга)—победи-
тельница квалификации.

На слушаниях в CAS Григорий Родченков наконец появится на публике,  
пусть дистанционно    ФОТО NETFLIX/KOBAL/REX/SHUTTERSTOCK/FOTODOM

Перед этим процессом оптимизм  
российской стороне может внушать тот факт,  
что Спортивный арбитражный суд однажды  
в разгар допингового кризиса уже ей помог

И

Карло Анчелотти договорился  
с «Арсеналом»
Руководство лондонского футбольного клу-
ба «Арсенал» достигло договоренности с ита-
льянским тренером Карло Анчелотти о под-
писании четырехлетнего контракта с зара-
ботной платой €10 млн за сезон, не считая бо-
нусов, сообщает Corriere dello Sport.

По данным издания, уже решено, что ны-
нешний главный тренер «Арсенала» Арсен 
Венгер, возглавляющий команду с 1996 года 

и имеющий контракт до 2019 года, покинет 
свой пост досрочно летом этого года. Его ме-
сто займет 58-летний Анчелотти, который уже 
дал согласие на предложение «Арсенала».

Карло Анчелотти с конца сентября 2017 
года находится без работы — тогда он был 
отправлен в отставку с должности главно-
го тренера мюнхенской «Баварии». В начале 
декабря специалист сообщил, что Итальян-
ская федерация футбола (FIGC) обратилась 
к нему с предложением возглавить нацио-

нальную команду, однако в результате сто-
роны так и не достигли соглашения.

В качестве главного тренера Анчелот-
ти трижды приводил свои команды к побе-
дам в Лиге чемпионов: дважды «Милан» (се-
зоны-2002/03, 2006/07) и один раз — мадрид-
ский «Реал» (2013/14). Также итальянец стано-
вился победителем четырех из пяти ведущих 
европейских чемпионатов: Италии (c «Мила-
ном»), Англии («Челси»), Франции (ПСЖ) и Гер-
мании («Бавария»). «Р-Спорт»

КОНТРАКТЫ

Десять лет назад  
Мария Шарапова  
завоевала чемпион-
ский трофей, вручаю-
щийся победительнице 
Australian Open. А вчера 
она презентовала  
его на церемонии  
жеребьевки 
ФОТО REUTERS

П


	kms_004_001
	kms_004_002
	kms_004_003
	kms_004_004
	kms_004_005
	kms_004_006
	kms_004_007
	kms_004_008
	kms_004_009
	kms_004_010
	kms_004_011
	kms_004_012

